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рассказал „Ъ“ о визите в Москву  
и своем видении кризиса на Украине —6

Яблоки 
выкатывают  
на суд
Apple борется в России  
за iPhone и iPad

Корпорация Apple начала 
 всерьез бороться с незаконным 
использованием своих товарных 
знаков в России. От интернет-
магазина, который имеет в сво-
ем названии и на страницах сай-
та слова «apple», «iPhone», «iPad», 
корпорация через суд  требует 
16,5 млн руб. По экспертной 
оценке, в рунете функциониру-
ют более 400 онлайн-магазинов, 
использующих в названии сло-
во «apple». В 2015 году их общий 
оборот составит 15–20 млрд руб.

Apple Inc. подала в арбитражный 
суд Москвы иск о нарушении исклю-
чительных прав на товарные знаки 
Apple, iPad и iPhone к ООО «Профит», 
ООО «Электротехпром», ООО «Арго», 
ООО «Маджеста Плюс» и Ивану Сер-
геевичу Немкину, следует из карто-
теки арбитражных дел (копия иска 
есть у 

”
Ъ“). Претензии корпорации 

вызваны интернет-магазином apl-
msk.ru, переадресация на который 
также идет с доменов apples-msk.ru, 
apple-msk.ru, apple.msk.ru, applemsk.
ru, apples.msk.ru, applesmsk.ru. Apple 
требует с ответчиков 16,5 млн руб. 
за использование товарных знаков 
и интеллектуальной собственности 
компании в названии интернет-ма-
газина, на страницах сайта, в соста-
ве доменных имен, при реализации 
контрафактных товаров, на товар-
но-кассовых чеках при  реализации 
 продукции.

Суд уже запретил регистратору до-
менных имен Ru-Center менять адми-
нистратора всех перечисленных до-
менов, которым, согласно иску, яв-
ляется Иван Немкин. Представитель 
Apple отказался комментировать не-
завершенный судебный процесс.

Претензии к магазину apl-msk.ru 
появились у Apple в конце 2013 года. 
В декабре 2013 года и феврале 2014 
года юристы Apple провели в магази-
не контрольные закупки, установив, 
что товар является контрафактным.
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Как стало известно ”Ъ“, правительство готово помочь 
иностранным автоконцернам, локализовавшим про-
изводство в России. Минэкономики может уже летом 
внести в формулу, по которой определяется уровень 
локализации, коэффициент, учитывающий колебания 
курса рубля. Из-за резкой девальвации  национальной 
валюты ряд автоконцернов столкнулся с тем, что их 
уровень локализации заметно упал, из-за этого они 
могут лишиться права на беспошлинный ввоз авто-
компонентов. По данным ”Ъ“, автопром просил внести 
такие правки еще в конце 2014 года, но рассматривать 
изменения правительство начало лишь после того, 
как с российского рынка в марте ушел первый крупный 
 автопроизводитель — американская GM.

Правительство готовит новый механизм поддержки авто-
концернов с локализованным в РФ производством, расска-
зали 

”
Ъ“ несколько источников на рынке. В Минэкономики 

подтвердили, что идет подготовка изменений в приказ ми-
нистерства о промсборке, которые позволят «снизить нега-
тивное влияние кризисных явлений в экономике на россий-
ский автопром». Они  коснутся более чем 70 компаний — как 
автоконцернов, ведущих сборку в РФ по 166-му постановле-
нию правительства от 2005 года, так и производителей ав-
токомпонентов, которые ввозят детали с пошлиной 0–5% по 
566-му постановлению от 2006 года. Принять поправки пла-
нируют к концу второго — началу третьего квартала.

В Минэкономики не пояснили суть изменений, но источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, говорят, что речь идет 

о введении в формулу, по которой считается уровень лока-
лизации производства, коэффициента, который нивелиру-
ет валютные риски. Сейчас уровень зависит от таможенной 

стоимости импортных автокомпонентов и общей стоимо-
сти произведенных транспортных средств без учета нало-
гов. По обязательствам по промсборке производители долж-
ны достигать каждый год определенного уровня локализа-
ции, а к 2020 году дойти до 60%.

В 2005 году среднегодовой курс доллара составлял 
28,78 руб., евро — 34,19 руб. На 1 мая 2015 года доллар сто-
ил 51,12 руб., евро — 57,16 руб. В рублевом выражении сто-
имость импортных компонентов возросла, уровень локали-
зации упал, хотя с технической точки зрения доля импорт-
ных комплектующих практически не изменилась. Источни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что сейчас рассматриваются несколько вари-

антов изменения формулы, один из них предполагает, что 
коэффициентом введут курсовую разницу с момента подпи-
сания соглашений с автоконцернами.

Если не сделать поправки, концерны могут не выпол-
нить обязательства по локализации и лишиться беспош-
линного импорта компонентов. Пошлины на ввоз автомо-
билей и их частей вне промсборки достигают 15%. По по-
следним данным, у Ford Sollers (заводы в Елабуге, Всеволож-
ске и Набережных Челнах) уровень локализации — 40%, 
у Volkswagen Group (производство в Калуге) — 42%, у мос-
ковского «Renault Россия» — 75%, а на петербургском заводе 
Nissan — 39%. По данным 

”
Ъ“, в декабре 2014 года, на пике 

падения рубля, производители обращались в Минпромторг 
с идеей учесть курсовые разницы в формуле, но реакции не 
было. В Минпромторге от комментариев отказались, сослав-
шись на то, что это тема Минэкономики.

Валютные колебания на фоне падения спроса на авто-
мобили уже в 2014 году привели к значительному переде-
лу рынка. В конце года резкая девальвация рубля вызвала 

скачок спроса: население избавлялось от рублевых накопле-
ний, купив в декабре 270,65 тыс. машин — на 2,4% больше, 
чем годом ранее (данные Ассоциации европейского бизне-
са). В начале 2015 года рынок упал: в марте продажи рухну-
ли на 42,5%, до 139,9 тыс. машин. Снижение спроса наибо-
лее заметно сказалось на иностранных брендах, крайне за-
висящих от импорта и вынужденных резко поднимать це-
ны. По данным PricewaterhouseCoopers, с сентября 2014 го-
да по январь 2015 года Ford повысил цены на 45%, GM под-
нимала стоимость Chevrolet на 52%. В итоге в марте GM, года-
ми успешно локализовывавшая производство в РФ, вообще 
ушла с рынка: ее продажи здесь в 2014 году упали на 26,4%, 
до 189,5 тыс. машин.

В представительстве канадского производителя автоком-
понентов Magna (заводы в Калужской области, Петербурге 
и Нижнем Новгороде) заявили, что поддерживают измене-
ния, так как зависят от импорта. Другие участники соглаше-
ний по промсборке отказались от официальных комментари-
ев до окончательного решения, хотя неофициально идею под-
держивают. Сергей Литвиненко из PricewaterhouseCoopers от-
мечает, что такое послабление было бы разумным: в интере-
сах государства не лишить производителя льгот, а сделать так, 
чтобы и в кризис компания осталась на рынке, простимули-
ровав ее к локализации. Отмена беспошлинного ввоза ком-
понентов сделала бы локальное производство невыгодным, 
так как повлияла бы на конечную цену продукта, считает он.

Яна Циноева

Автопром попросят остаться
Минэкономики хочет защитить иностранные концерны от валютных рисков

Влияние кризиса на автопром снизят введением  
курсовой поправки в требования локализации  
иностранных производств   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Лимит Банка России на «проект-
ное финансирование» был пра-
ктически исчерпан в прошлую 
пятницу: межведомственная 
комиссия при  Минэкономики 
одобрила выделение ЦБ по 
трем проектам 43 млрд руб., 
 нераспределенными остаются 
9  млрд руб. Вице-премьер Арка-
дий Дворкович предложил прави-
тельству до конца мая обсудить 
вопрос об увеличении лимита. 
ЦБ, впрочем, уже предупреждал: 
увеличение лимита средств на 
«проектное финансирование» вы-
ше 100 млрд руб. помешает ему 
снижать ключевую ставку. С мая 
она составляет 12,5% годовых, 
проекты в схеме с ЦБ финансиру-
ются по ставке не выше 10,5%.

30 апреля межведомственная ко-
миссия при Минэкономики факти-
чески исчерпала лимит средств, ко-
торый ЦБ выделил на «проектное фи-
нансирование» — целевое рефинан-

сирование Банком России по льгот-
ной ставке банков, кредитующих 
отобранные правительством инве-
стпроекты по нерыночным ставкам 
(сейчас предел ставки со стороны 
банка-участника составляет 10,5% го-
довых, ЦБ предоставляет рефинанси-
рование под 9% годовых). Из шести 
заявок, на которые банки—участни-
ки программы запрашивали 87 млрд 
руб., одобрено три — на 43 млрд руб.

Несмотря на постоянно деклари-
руемый интерес к «проектному фи-
нансированию» ЦБ крупных ком-
паний, в частности «Роснефти», одо-
брены «рядовые» проекты. Одним из 
них является строительство двух па-
рогазовых установок на 240 МВт на 
Казанской ТЭЦ-1, которая принад-
лежит подконтрольному властям 
Татарии ОАО «Генерирующая ком-
пания» (в него выделена генерация 
 «Татэнерго»).
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Коротка ложка к обеду
Деньги ЦБ на «проектное финансирование» 
уже закончились

Президент подписал указ, уточ-
няющий порядок согласования 
федеральными ведомствами 
кандидатов на должности руково-
дителей своих территориальных 
подразделений с регионами. Те-
перь губернаторы получат 30 дней 
на принятие решения, а в случае 
отказа новая кандидатура долж-
на быть предложена им в трехме-
сячный срок. До сих пор време-
ни на торг указ главам регионов 
не отводил, более того, с  2013 го-
да федеральные министры имеют 
право ставить вопрос об отстав-
ке губернаторов. Чем детальнее 
зафиксирована процедура, тем 
прочнее политические позиции 
обеих сторон, полагают экспер-
ты, а поскольку президент уточня-
ет процедуру «на случай отказа», 
это «можно считать реверансом 
в адрес региональной власти».

Президент внес поправки в свой 
указ от 2 июля 2005 года «Вопросы 
взаимодействия в координации де-
ятельности органов исполнитель-
ной власти субъектов РФ и террито-
риальных органов исполнительной 
власти». Владимир Путин уточняет 
механизм и сроки согласования с гу-
бернаторами кандидатов на долж-
ности руководителей территори-
альных подразделений органов фе-
деральной власти. Теперь на разду-
мье главам регионов дается 30 дней 
«со дня получения письменного об-
ращения руководителя федерально-
го органа исполнительной власти». 
В предыдущей редакции указа срок 
записан не был. Если по истечении 
этого времени федеральное ведом-
ство не получит ответ, то кандидату-
ра считается согласованной.
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Губернаторы выиграли 
дополнительное время
Президент уточнил порядок согласования 
правительственных кадров с регионами
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Его поздравляет губернатор Тульской области  
Владимир Груздев:
— Уважаемый Анатолий Дмитриевич! От всей души 
поздравляю вас с днем рождения! За годы своей ра-
боты в Калужской области вы показали, что обыч-
ный сельскохозяйственный регион может эффек-
тивно диверсифицировать свою экономику, разви-

вая самые разные отрасли производства. Ваш под-
ход к управлению областью можно сравнить с игрой 
опытного шахматиста, который привык просчиты-
вать ходы далеко вперед. Результат — Калужская об-
ласть стала примером эффективности для всей стра-
ны. Калужанам по-настоящему повезло. Как сосед со-
седу желаю вам удачи на выборах.

Сегодня исполняется 63 года  
губернатору Калужской области 
Анатолию Артамонову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Участвовать в концессиях 
в коммунальной сфере смогут 
только компании, зарегистри-
рованные в России,— с такой 
инициативой выступил Мин-
строй. Примечательно, что 
в сфере ЖКХ концессионных 
соглашений с иностранными 
инвесторами пока нет — хотя 
переговоры с европейскими 
инвесторами по этому пово-
ду уже ведутся. В ведомстве 
поясняют, что не выступают 
против иностранного участия 
на этом рынке, и лишь пред-
лагают компаниям создавать 
«дочки» в РФ и здесь же пла-
тить налоги.

Минстрой подготовил поправ-
ки к действующему закону «О кон-
цессионных соглашениях». В рам-
ках таких соглашений частный 
партнер за свой счет строит или 
реконструирует объекты (в част-
ности, коммунальные), которые 
передаются местным властям, но 
остаются во временном пользо-
вании инвестора. Для концесси-
онеров в сфере ЖКХ поправками 
вводится особое требование — 
они должны быть зарегистриро-
ваны в российской юрисдикции. 
Отметим, что ранее работающие 
в этой сфере региональные струк-
туры не раз уличались в построе-
нии сложных схем владения с уча-
стием офшоров, что позволяло вы-

водить часть выделяемых на ЖКХ 
средств за пределы страны.

В 2014 году, по сведениям Мин-
строя, были заключены 112 кон-
цессионных соглашений в ком-
мунальной сфере. При этом, как 
сообщили 

”
Ъ“ в Центре развития 

государственно-частного партнер-
ства, с иностранными компания-
ми такие соглашения пока толь-
ко готовятся. «Обсуждаются во-
просы заключения концессий в 
отрасли водоснабжения и водо-
отведения с французской компа-
нией Violia, в сфере обращения 
с твердыми бытовыми отходами 
— с греческими операторами, не-
мецким инвесторам интересна от-
расль теплоснабжения»,— расска-
зали в центре.

Замминистра строительства 
и ЖКХ Андрей Чибис заявил 

”
Ъ“, 

что его ведомство вовсе не против 
иностранных инвесторов: «Мы ни 
в коем случае не пытаемся ограни-
чить участие иностранных ком-
паний в инвестициях в ЖКХ, по-
скольку эта отрасль вызывает боль-
шой интерес». По его словам, ино-
странным участникам просто при-
дется создавать «дочки» в РФ. Появ-
ление нового требования в ведом-
стве объясняют общим трендом на 
деофшоризацию и желанием взи-
мать с участников концессий на-
логи по российским правилам. На 
них будут распространяться нор-

мы о раскрытии информации о 
конечном бенефициаре. В Фонде 
ЖКХ поясняют, что аналогичное 
требование к конечному заемщи-
ку действует сейчас в рамках про-
граммы проектного финансиро-
вания инвестпроектов. «Поправ-
ки не являются ответом на санк-
ции, а служат дополнительной ме-
рой поддержки российских инве-
сторов»,— подчеркивают в фонде.

Поправка об иностранцах — не 
единственная инициатива Мин-
строя в части регулирования кон-
цессий в ЖКХ. Министерство так-
же предлагает ввести субъекты РФ 
в такие соглашения в качестве тре-
тьей стороны (помимо компании 
и муниципалитета). Регион будет 
гарантировать неизменность ком-
мунальных тарифов в течение все-
го срока их действия. Сейчас субъ-
екты РФ лишь согласовывают кон-
курсную документацию концес-
сий, в которой эти тарифы устанав-
ливаются. Кроме того, рассказал 

”
Ъ“ Андрей Чибис, рассматрива-

ется возможность передачи в кон-
цессию инфраструктуры МУПов 
под обязательство частного инвес-
тора погасить их долги. «Сейчас та-
кие долги, иногда значительные, 
перед передачей имущества в кон-
цессию должны погашаться за счет 
средств бюджета»,— пояснил он.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Иностранцам ограничат доступ 
к горячей воде
Минстрой ужесточает условия концессий в ЖКХ

7 мая на ежегодном совеща-
нии, приуроченном к дате ина-
угурации президента, ОНФ 
может предложить Владими-
ру Путину внести коррективы 
в майские указы, которые свя-
заны с развитием экономики. 
Такую возможность, по све-
дениям ”Ъ“, «фронтовики» об-
суждают, готовясь к докладу 
об исполнении указов прези-
дента. В целом вывод прези-
дентского движения остается 
неизменным: майские указы 
выполнены лишь частично.

7 мая, в день, когда в 2012 го-
ду прошла инаугурация прези-
дента Владимира Путина, глава 
государства ежегодно, уже в тре-
тий раз, собирает заседание пре-
зидентской Комиссии по мони-
торингу достижения целевых по-
казателей социально-экономиче-
ского развития РФ. Формат заседа-
ния в этом году еще официально 
не объявлен, однако уже известно, 
что в той или иной форме прези-
дент намерен вернуться к разгово-
ру о выполнении так называемых 
майских указов с участием прави-
тельства и ОНФ, которому он пору-
чил общественный контроль за их 
исполнением. На состоявшемся в 
Санкт-Петербурге на прошлой не-
деле медиафоруме сопредседатель 
центрального штаба ОНФ Алек-
сандр Бречалов сказал, что «фрон-
товики» готовят доклад по май-
ским указам. Документ ОНФ еще 
находится в стадии проработки и 
согласований, однако, по данным 

”
Ъ“, «фронтовики» могут обратить-

ся к президенту с просьбой скор-
ректировать указы, касающиеся 
экономического развития.

О том, что такие корректиров-
ки возможны, сам президент дал 
понять на медиафоруме. «Что ка-
сается указов, то мы не можем де-

лать вид, что ничего не проис-
ходит и что ситуация, в которой 
мы живем, остается такой же, ко-
торой она была в мае 2012 года. 
Сейчас есть определенные про-
блемы, и это требует определен-
ных корректировок,— отметил 
он.— Но все, что изложено в ука-
зах, это вещи стратегического ха-
рактера. Эти цели все равно долж-
ны быть достигнуты — чуть рань-
ше, чуть позже».

«Мое мнение, что, например, 
создать 25 млн высокопроизводи-
тельных рабочих мест, учитывая 
внешние факторы, до 2018 года, 
наверное, вряд ли мы успеем. Вся 
Европа теряет такие места в силу 
кризиса. И в этой части, возмож-
но, по срокам задачи надо кор-
ректировать,— сказал 

”
Ъ“ Алек-

сандр Бречалов.— Но от цели ни-
кто не отказывается. Все указы бы-
ли продуманы и соответствовали 
тому времени, в котором прини-
мались». При этом он оговорил-
ся, что, если ОНФ и выступит с от-
дельными предложениями о кор-
ректировке, принимать оконча-
тельное решение будет президент.

В целом оценка исполнения 
указов президента у ОНФ не изме-
нилась. С того момента как движе-
ние обсуждало эту проблему с Вла-
димиром Путиным в ноябре 2014 
года на Форуме действий, «Фронт» 
оценил более 200 докладов пра-
вительства, но лишь пять поруче-
ний рекомендовал снять с контр-
оля. Этот факт представители ОНФ 
констатируют и в докладе прези-
денту. Не исключено, что Влади-
миру Путину назовут отдельные 
регионы, в которых с майскими 
указами, по заключению экспер-
тов движения, дела обстоят хуже 
всего. Авторы доклада отказались 
назвать 

”
Ъ“ эти регионы. Однако 

ранее ОНФ уже обнародовал анти-

рейтинг регионов, которые хуже 
всего исполняют поручения пре-
зидента об общественном контр-
оле в сфере ЖКХ. Его возглавила 
Северная Осетия, у которой из се-
ми критериев позитивная дина-
мика есть лишь в сфере переселе-
ния из аварийного жилья, второе 
место разделили Архангельская и 
Ивановская области, которые хо-
тя бы обзавелись сайтами регио-
нального оператора капремонта, 
на третьем месте — Хабаровский 
край и Калининградская область.

В докладе ОНФ также намерен 
остановиться на программе «До-
ступная среда» и мерах по сокра-
щению бюджетных расходов. На-
помним, в послании Федерально-
му собранию 2014 года президент 
поставил задачу ежегодно сни-
жать издержки и неэффективные 
траты бюджета не менее чем на 5% 
от общих расходов в реальном вы-
ражении. По итогам анализа ра-
боты проекта ОНФ «За честные за-
купки» «Фронт» предлагает ввести 
принцип централизации закупок, 
например, более дешевые опто-
вые партии в рамках одного реги-
она; нормировать расходы по гос-
закупкам (сейчас нормированию 
подлежат лишь закупки автомо-
билей и средств мобильной свя-
зи); закрепить преференции в от-
ношении российских товаропро-
изводителей и преимуществен-
ное применение типовых проек-
тов в социальном строительстве; 
ускорить создание единой инфор-
мационной системы госзакупок и 
перевести в электронную форму 
все виды конкурсных процедур, в 
том числе по продаже госимуще-
ства; унифицировать оформление 
заявок и создать модельное поло-
жение о госзакупках для пресече-
ния коррупционных схем.

Ирина Нагорных

Майским указам просят отсрочку
ОНФ готовит доклад Владимиру Путину

Минэкономики предло-
жило снизить квоту мало-
го бизнеса в госзакупках 
в 2015 году с 18% до 9%. 
Министерство объясня-
ет инициативу сосредо-
точением закупок круп-
ных заказчиков в первой 
половине года. В пред-
принимательском объе-
динении «Клуб лидеров», 
проверявшем выполне-
ние «дорожной карты» по 
расширению доступа ма-
лого и среднего бизнеса 
к закупкам госкомпаний, 
отмечают, что оно затруд-
няется сложностью тре-
бований к поставщикам и 
дороговизной необходи-
мых процедур. По мнению 
экспертов, 18-процент-
ную квоту для малого биз-
неса могут выделить не 
все госкомпании: чтобы 
сделать это, им придет-
ся выносить непрофиль-
ные виды деятельности 
на аутсорсинг.

Минэкономики опубли-
ковало проект поправок к 
постановлению правитель-
ства от 11 декабря 2014 го-
да №1352, который предла-
гает снизить долю малых и 
средних предприятий в за-
купках крупных госзаказчи-
ков с 18% до 9% с учетом суб-
подряда, а долю прямых до-
говоров — с 10% до 5%. До-
кумент появился на порта-

ле раскрытия правовой ин-
формации regulation.gov.ru. 
Как отмечает министерство, 
«учитывая… осуществление 
большей части закупок и за-
ключение договоров в пер-
вой половине календарного 
года, осуществление заказ-
чиками годового объема за-
купок у субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства в течение второго полу-
годия 2015 года представля-
ется сложно выполнимой за-
дачей». О том, что целевые 
показатели «дорожной кар-
ты» по расширению доступа 
малого и среднего бизнеса к 
закупкам компаний с госуча-
стием в этом году могут быть 
не достигнуты, рассказали 

”
Ъ“ и в предприниматель-

ском объединении «Клуб ли-
деров», которое проводит 
«контрольные закупки» вы-
полнения «дорожных карт» 
на практике, но там причи-
ной называют нерастороп-
ность закупщиков в наращи-
вании участия таких пред-
принимателей в поставках.

Напомним, постановле-
ние о введении квот на учас-
тие малого бизнеса в закуп-
ках премьер-министр Дмит-
рий Медведев подписал в 
декабре 2014 года. С 1 ию-
ля 2015 года в закупках го-
скомпании с выручкой бо-
лее 10 млрд руб. доля поста-
вок от некрупных компа-

ний должна составить мини-
мум 18% (с учетом субподря-
да) и 10% в виде прямых до-
говоров. Ответственности за 
неисполнение или ненадле-
жащее исполнение в явном 
виде нет, отмечает глава на-
правления «Новый бизнес» 
АСИ, председатель «Клуба 
лидеров» Артем Аветисян. В 
то же время, по его словам, 
с 1 января 2016 года госком-
пании, которые не будут вы-
полнять план по закупкам у 
МСП, попадут под регулиро-
вание закона о госзакупках 
(44-ФЗ), что будет означать 
для заказчика «более стро-
гую систему планирования 
и проведения закупок».

Среди основных препят-
ствий для малого и средне-
го бизнеса предпринимате-
ли, опрошенные «Клубом 
лидеров» в рамках «контр-
ольных закупок» по «дорож-
ной карте», отмечают затрат-
ность размещения заявки и 
низкие шансы на получение 
заказа. «Сотни разных элек-
тронных торговых площа-
док, у каждой свои прави-
ла, зачастую слишком слож-
ные, компании необходимо 
иметь отдельного сотрудни-
ка, который бы мониторил 
заявки,— пишут участники 
опроса.— Главная проблема 
заключается в том, что боль-
шое количество заявок изна-
чально сформулировано под 

”
своего“ поставщика, в том 

числе в виде дополнитель-
ных требований в виде до-
рогостоящей добровольной 
сертификации».

Сейчас пилотные про-
граммы действуют у четы-
рех госкомпаний («Газпром», 
«Россети», РЖД, «Автодор»), 
они были запущены еще в 
декабре 2013 года. По словам 
общественного представи-
теля АСИ в Москве Дмитрия 
Волкова, в лидерах — «Ав-
тодор», где показатель уже 
превысил планку 18%, одна-
ко в большинстве госкомпа-
ний ситуация «далека от пе-
реломной». Впрочем, по сло-
вам гендиректора Нацио-
нальной ассоциации инсти-
тутов закупок Сергея Габе-
стро, единая для всех норма 
грозит и тем, что для выпол-
нения плана госкомпании 
станут попросту выделять 
из основного бизнеса непро-
фильные виды деятельности 
— от столовых до бухгалте-
рии. Для того же, чтобы МСП 
действительно получили до-
ступ к закупкам, необходи-
мо учитывать отраслевую и 
региональную специфику и 
проводить предквалифика-
цию поставщиков, иначе уй-
ти от ручного режима их вы-
бора вряд ли удастся, полага-
ет эксперт.

Татьяна Едовина, 
Олег Сапожков

Малый бизнес  
не пускают в госсектор
Госкомпании не спешат закупаться у некрупных поставщиков

Компания до сих пор не 
делала активных инвес-
тиций в строительство но-
вых ТЭС: «Татэнерго», как и 
ряд других региональных 
энергокомпаний, не вхо-
дило в РАО «ЕЭС России» и 
не получило после разде-
ления госхолдинга так на-
зываемых договоров на по-
ставку мощности (ДПМ) — 
по сути единственного дей-
ствующего сейчас инстру-
мента, позволяющего оку-
пать инвестиции в генера-
цию. Самостоятельно стро-
ить большие ТЭС сейчас мо-
гут лишь крупные потреби-
тели, в основном нефтегазо-
вые, металлургические ком-
пании, которые встраива-
ют их в собственные произ-
водственные цепочки. Как 
писал 

”
Ъ“, «Генерирующая 

компания» предпринимала 
и ряд попыток купить у дру-
гих энергокомпаний пра-
ва по «лишним» ДПМ (в том 
числе и для Казанской ТЭЦ-
1 — у «КЭС-Холдинга» Вик-
тора Вексельберга). Кроме 
этого, деньги ЦБ через бан-
ки получит проект по созда-
нию системы взимания пла-
ты с тяжелогрузных автомо-
билей, а также новый аэро-
портовый комплекс «Юж-
ный» в Ростове-на-Дону. Во 
всех трех проектах банков-
ской стороной выступает 
Газпромбанк.

Таким образом, распре-
деление средств ЦБ закон-
чилось, едва начавшись: по 
сообщению комиссии, все-
го с февраля распределе-
но 91 млрд руб. при заранее 
объявленном лимите Бан-
ка России в 100 млрд руб. 
Все три не получившие одо-
брения проекты МТС, «Ро-
стелекома» и «Газпромнеф-
ти» — дороже. Вице-премь-
ер Аркадий Дворкович в тот 
же день заявил на заседании 
правительства, что «до лета» 
(то есть до конца мая) следу-
ет обсудить вопрос об увели-
чении лимита.

Решение, казалось бы, 
технического вопроса вряд 
ли окажется простой зада-
чей — во всяком случае, 
свое категорическое несо-
гласие с этой идеей в сере-
дине апреля подтвердила 
глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина. По ее словам, регуля-
тор на такой шаг идти не го-
тов. С одной стороны, до 1 
мая ни один из отобранных 
комиссией при Минэконо-
мики проектов собственно 
до ЦБ не дошел. Но наращи-
вать эмиссионное кредито-
вание под гарантии прави-

тельства ЦБ не намерен, так 
как «расширение такого ро-
да инструментов может про-
сто замедлить наши дейст-
вия по снижению и норма-
лизации ключевой ставки». 
Судя по решению совета ди-
ректоров ЦБ 30 апреля сни-
зить ключевую ставку с 14% 
до 12,5% годовых, регуля-
тор по-прежнему стремит-
ся обеспечить снижение 
инфляции минимум до 8% 
к апрелю 2016 года. Дилем-
ма ЦБ — или обеспечивать 
дешевым «проектным фи-
нансированием» избран-
ные банки и проекты при 
отказе от дальнейшего уде-
шевления (через изменение 
ключевой ставки) кредита 
во всей экономике, или сни-
жать ставку. Напомним, Банк 
России неоднократно ранее 
давал понять, что при выде-
лении средств на «проект-
ное финансирование» он бу-

дет сокращать предоставле-
ние других видов рефинан-
сирования — иными слова-
ми, увеличение лимита свы-
ше 100 млрд руб. не должно 
влиять на запланированную 
динамику агрегата М2.

Сейчас в борьбе с инфля-
цией основную поддержку 
регулятору оказывает укре-
пляющийся рубль и ухуд-
шающееся состояние вну-
треннего потребительского 
и инвестиционного спроса 
(по оценке Минэкономики, 
за первый квартал 2015 года 
ВВП сократился на 2%). Для 
ЦБ «проектное финансиро-
вание» в объемах даже в два-
три раза выше вряд ли явля-
ется значимым, к тому же во 
многом это еще один способ 
поддержки крупных банков. 
Однако Банк России явно 
опасается расширения пре-
цедента — напомним, ранее 
Минэкономики оценивало 
потенциал спроса на «про-
ектное финансирование» 
в ближайшие годы в 1,5 тр-
лн руб. При этом аналитики 
ЦМАКП в своем последнем 
обзоре промышленности 
констатируют, что для дейст-
вующих предприятий в про-
ектах, схожих с «проектным 
финансированием», ставки 
крупных банков составляют 
сейчас 13–14% — при сниже-
нии ставок основной и «при-
вилегированный» виды ре-
финансирования летом 2015 
года будут при сохранении 
трендов уже близки по сто-
имости. Новое решение по 
ключевой ставке ЦБ будет 
принимать 15 июня.

Впрочем, вероятность то-
го, что правительство будет 
давить на ЦБ в вопросе ли-
мита, довольно велика. «Про-
ектное финансирование» 
увеличивает возможности 
торговли Белого дома с круп-
ными структурами, в том чи-
сле банковскими, по другим 
вопросам, в том числе при 
распределении средств ФНБ.

Дмитрий Бутрин, 
Алексей Шаповалов, 
Владимир Дзагуто

Коротка ложка к обеду

Вице-премьер  
Аркадий Дворкович 
предложил правитель-
ству решить вопрос  
с лимитами ЦБ на 
«проектное финанси-
рование» фактически 
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новости

Тройка самых богатых губернаторов по 
итогам 2013 года в прошлом году смогла 
увеличить свои доходы. Глава Тульской 
области Владимир Груздев  заработал 
в 2014 году 1,73 млрд руб., что почти 
на 300 млн руб. больше, чем годом ра-
нее. Челябинский губернатор Борис 
Дубровский отчитался о доходе в разме-
ре 358 млн руб. (в 2013 году — 340 млн 
руб.). Глава Забайкалья Константин 
Ильковский задекларировал доход 
123,5 млн руб. (в 2013 году — 100,1 млн 
руб.). Впрочем, многие главы регионов 
до сих пор не опубликовали сведений 
о своих доходах.

Губернатор Тульской области Владимир 
Груздев отчитался о доходе в размере 1,73 мл-
рд руб. за 2014 год. Он остается самым бога-
тым из глав регионов, объявивших о своих до-
ходах. Его супруга заработала 619,5 млн руб. 
Господину Груздеву принадлежат два автомо-
биля Mercedes, его жене — Mercedes и Aston 
Martin Rapide. Автопарк семьи по сравнению 
с прошлым годом не изменился, зато ощути-
мо выросли доходы. Владимир Груздев зарабо-
тал почти на 300 млн руб. больше, чем в прош-
лом году, его супруга — почти на 400 млн руб. 
больше. При этом по основному месту работы 
губернатор получил только 712 тыс. руб. Гла-
ве области принадлежат три земельных участ-
ка, жилой дом и две квартиры, госпоже Гру-
здевой — участок, дом и две квартиры, одна 
из которых площадью 1179,8 кв. м.

Вторым в первой тройке самых бога-
тых глав регионов остается челябинский 
губернатор. Согласно его декларации, Бо-
рис Дубровский в прошлом году зарабо-
тал 358,1 млн руб., что на 18 млн руб. боль-
ше, чем в 2013 году. Супруга губернатора 
в прошлом году заработала 757 тыс. руб. 
(599 тыс. руб.— в 2013-м). Недвижимость и 
транспортные средства семьи Дубровских 
остались без существенных изменений: 
в их собственности автомобили BMW X5, 
BMW X3 и Lexus EX 350, а также шесть зе-
мельных участков общей площадью свыше 
7 тыс. кв. м, шесть жилых домов, три квар-
тиры, два машино-места и гараж.

Как пояснили в пресс-службе губернато-
ра, итоговая сумма сложилась из доходов от 
продажи доли участия в уставном капита-
ле организации, дохода от ценных бумаг и 
вкладов в банках, дохода, полученного в по-
рядке наследования, а также от доходов, по-
лученных по нынешнему и предыдущему 
местам работы. Напомним, до назначения 
врио губернатора Челябинской области в се-
редине января 2014 года господин Дубров-
ский возглавлял ОАО «Магнитогорский ме-
таллургический комбинат» в должности ге-
нерального директора. По данным Forbes, на 
конец 2012 года его компенсация на должно-
сти гендиректора составляла $7 млн.

Увеличил доходы и замыкавший трой-
ку самых богатых губернаторов по ито-
гам 2013 года глава Забайкалья Констан-

тин Ильковский. В 2014 году он заработал 
123,5 млн руб. (в 2013-м — 100,1 млн руб.). 
Господину Ильковскому принадлежат три 
земельных участка, два жилых дома, пять 
квартир в собственности и одна в пользова-
нии. Его супруга заработала в прошлом го-
ду 446 тыс. руб., у нее есть квартира в собст-
венности, квартира в пользовании и джип 
Toyota Land Cruiser 200.

Глава Смоленской области Алексей Ос-
тровский разбогател в 2014 году в 25 раз. 
Его доход составил 55,3 млн против 2,2 млн 
руб. в 2013 году. В декларации главы регио-
на указано, что он получил доходы от про-
дажи квартиры в Москве. Воронежский гу-
бернатор Алексей Гордеев задеклариро-
вал 10,5 млн руб., глава Подмосковья Анд-
рей Воробьев — 9,3 млн руб. Средний же до-
ход главы региона составляет около 2–3 млн 
руб. Например, губернатор Курской области 
Александр Михайлов заработал в 2014 году 
2,7 млн руб., глава Новгородской области 
Сергей Митин — 2,76 млн руб.

При этом около трети губернаторов пока 
не отчитались о своих доходах на сайтах ре-
гиональных администраций. В их числе, к 
примеру, глава Свердловской области Евге-
ний Куйвашев, нижегородский губернатор 
Валерий Шанцев, глава Новосибирской об-
ласти Владимир Городецкий.

Андрей Перцев;  
Дмитрий Комаров, Екатеринбург; 
Всеволод Инютин, Воронеж

Уровень главосостояния
Губернаторы не спеша отчитываются о доходах в 2014 году

Государство должно регулировать 
как въезд иностранных работников 
в Россию, так и выезд россиян на рабо-
ту за рубеж, вернувшись к системе кво-
тирования. Проект «концепции госу-
дарственной политики в области внеш-
ней трудовой миграции» разработали 
законодатели Воронежской области. 
В Федеральной миграционной службе 
(ФМС) отказались комментировать про-
ект. Эксперты опасаются, что многие 
 положения проекта усилят коррупцию.

Проект «концепции госполитики РФ в об-
ласти внешней трудовой миграции», разра-
ботанный воронежскими депутатами, был 
презентован на последнем заседании сове-
та законодателей (совещательно-консульта-
тивный орган при Совете федерации, в ко-
торый входят представители всех регио-
нальных парламентов). «Внешними трудя-
щимися—мигрантами» в проекте предлага-
ется считать и иностранцев, приезжающих 
в РФ на заработки, и россиян, выезжающих 
на работу за рубеж. Главными внешне-миг-
рационными задачами власти в проекте на-
званы «защита отечественного рынка труда» 
и «обеспечение приоритетного права рос-
сийских граждан на занятие трудовых ва-
кансий». При этом предлагается усилить от-
ветственность российских работодателей за 
«уровень оплаты труда иностранных работ-
ников» и социальные гарантии для них, ра-
тифицировав для этого все конвенции ООН 
и Международной организации труда (МОТ) 
в сфере трудовой миграции. Главным ин-
струментом госрегулирования в концепции 
названо «квотирование». Федеральные орга-
ны власти должны определять «квоты въезда 
иностранных работников», а право «опреде-
лять и корректировать квоты» по найму ино-
странных работников должны иметь регио-
ны и муниципалитеты.

Проект концепции одобрен комиссией по 
безопасности совета законодателей, сам совет 
пока не определился. Члены Совета федера-
ции и депутаты Госдумы, занимающиеся во-
просами трудовой миграции, отказались 

”
Ъ“ 

комментировать проект. В пресс-службе ФМС 

”
Ъ“ заявили, что «могут комментировать» 

только конкретный документ, а «не идею».
В экспертном сообществе напоминают, 

что в 2012 году президент уже утвердил «Кон-
цепцию миграционной политики РФ на пе-
риод до 2025 года». Она «во многом еще не ре-
ализована, поэтому вряд ли требуется еще од-
на», заявила 

”
Ъ“ председатель общественного 

комитета «Гражданское содействие» Светлана 

Ганнушкина. В новой версии эксперт видит 
единственный позитивный момент — рати-
фикацию конвенций ООН и МОТ, чего не ого-
варивает действующая концепция.

«Мы разрабатывали проект альтерна-
тивной концепции, таким было поручение 
профильной комиссии совета законодате-
лей»,— пояснил 

”
Ъ“ глава воронежского за-

конодательного собрания Владимир Ключ-
ников. Действующее законодательство, по 
его словам, «использует систему» патентов, 
но на практике «возникают сложности при 
оформлении документов для получения па-
тента, а также дополнительные финансовые 
расходы трудящихся мигрантов».

Сложность с патентами «только одна», за-
явил 

”
Ъ“ общественный эксперт Минюста 

Александр Гурьев: «Мигранты не успевают 
оформить необходимые документы за 30 
дней, отведенные законом». Эксперт напо-
минает, что квотирование уже применялось 
до 2014 года, порождая коррупцию в мигра-
ционных и правоохранительных органах. 
Авторы же новой концепции предлагают 
квотировать не только наем иностранных 
работников, но и их въезд, что, по прогнозу 
эксперта, приведет к появлению регионов, 
открытых и закрытых для въезда (в первую 
очередь мегаполисов) по решению органов 
власти. Это приведет к «росту нелегальной 
миграции», предупреждает господин Гурьев, 
а также к усилению коррупции, так как авто-
ры наделяют даже муниципалитеты правом 
«определять и корректировать квоты на при-
влечение иностранных работников».

Помимо этого в проект включены поло-
жения, не связанные с миграцией, считает 
эксперт Минюста. К примеру, задача «при-
оритетного использования национальных 
трудовых ресурсов» относится к сфере «заня-
тости населения», уточняет он. Юридически 
неопределенным остается и понятие «внеш-
ний трудящийся—мигрант», куда отнесены 
гастарбайтеры, приезжающие в Россию, и 
россияне, работающие за рубежом. При этом 
проект ставит миграционную политику в за-
висимость от «интересов РФ». Выходит, рос-
сиянин, выезжающий за рубеж на работу, 
должен доказывать, что делает это в «интере-
сах России». «Не выходит,— заявил 

”
Ъ“ Вла-

димир Ключников.— Законодательство о 
миграции не распространяется на граждан 
РФ». В таком случае граждан России не следу-
ет «записывать в ряды внешних трудящих-
ся—мигрантов», считает Александр Гурьев.

Виктор Хамраев;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Въезд и выезд  
только в интересах России
Воронежские законодатели предлагают  
новую концепцию миграционной политики

Депутат законодательного собрания 
Петербурга Алексей Ковалев обратил-
ся в администрацию президента (АП) 
и ФСБ с жалобой на правительство реги-
она, объединившее комитеты по управ-
лению городским имуществом (КУГИ) 
и земельным ресурсам (КЗР) в комитет 
имущественных отношений. По мнению 
парламентария, это приведет к  росту 
коррупции и снижению эффективно-
сти работы Смольного, а часть сотруд-
ников может быть уволена с нарушени-
ем Трудового кодекса РФ. Губернатор 
Петербурга Георгий Полтавченко ра-
нее заявлял, что слияние будет способ-
ствовать улучшению инвестиционного 
 климата.

Лидер фракции «Справедливая Россия» 
петербургского парламента Алексей Кова-
лев направил жалобы руководителю АП 
Сергею Иванову и в УФСБ по Петербургу и 
Ленобласти на объединение двух комите-
тов Смольного. Как пишет господин Кова-
лев, полномочия КУГИ и КЗР не дублирова-
лись, поэтому в объединении не было не-
обходимости. «Вместо эффективных и мо-
бильных структур сформирован неуправ-
ляемый громоздкий комитет, имеющий 21 
управление, 60 отделов и 14 секторов. Со-
здаются условия для усиления коррупции 
и ослабления государственного управле-

ния в сфере земельных и имущественных 
отношений в период экономического кри-
зиса»,— поясняет депутат.

Комитет имущественных отношений 
(КИО) начал работу 20 апреля, но имя предсе-
дателя нового ведомства — экс-советника гу-
бернатора Юлии Лудиновой — стало извест-
но еще в январе, когда она возглавила КУГИ. 
Главе КЗР Валерию Калугину в начале апреля 
просто не продлили контракт.

КУГИ являлся одним из ключевых коми-
тетов Смольного, занимаясь сдачей в арен-
ду и продажей городского имущества, в пер-
вую очередь недвижимости. В законе о бюд-
жете города на 2015 год доходы от использо-
вания имущества, находящегося в государ-
ственной и муниципальной собственности, 
запланированы на уровне 16,1 млрд руб., от 
продажи материальных и нематериальных 
активов — 9,2 млрд руб. (общий объем дохо-
дов региона — 419,4 млрд руб.). Смета коми-
тета на этот год достигает 12,8 млрд руб. Че-
рез КЗР не проходили столь значительные 
финансовые потоки: его бюджет на этот год 
составляет 0,5 млрд руб. Комитет был опе-
ратором региональной геоинформацион-
ной системы, формировал земельные участ-
ки для нужд города и занимался оценкой зе-
мель для целей налогообложения.

Кроме того, господин Ковалев напомина-
ет, что, согласно Трудовому кодексу РФ, слия-

ние организаций не может быть основанием 
для расторжения трудовых договоров. Одна-
ко, по сведениям депутата, руководство КУ-
ГИ еще 20 февраля направило сотрудникам 
уведомления об увольнении в связи с реор-
ганизацией, а в структуре нового ведомства 
нет места для всех чиновников объединен-
ных комитетов. «Подобные схемы по слия-
нию или разделению органов власти могут 
быть использованы не в целях оптимизации 
работы органов власти, но в целях сокраще-
ния одних должностей и введения других, 
то есть для кадровых изменений в обход тре-
бований Трудового кодекса РФ»,— подчерки-
вает законодатель. В связи с этим он просит 
проверить законность и целесообразность 
создания КИО и проанализировать, будет ли 
новый орган работать эффективнее, в част-
ности сократится ли срок оказания госуслуг. 

Телефон начальника пресс-службы 
Смольного Андрея Кибитова вчера не отве-
чал. Но месяц назад в ответ на запрос госпо-
дина Ковалева Георгий Полтавченко писал, 
что слияние КУГИ и КЗР будет способство-
вать проведению единой политики в сфере 
земельных и имущественных отношений, 
оптимизации управленческих процессов, 
сокращению сроков административных 
процедур, а все это вместе улучшит в горо-
де инвестклимат.

Антон Арсеньев, Санкт-Петербург

Реформы Георгия Полтавченко  
предложили проверить Кремлю и ФСБ
На реорганизацию в Смольном пожаловался петербургский депутат

Если же губернатор отверга-
ет кандидатуру, то, согласно ука-
зу, «в трехмесячный срок со дня 
поступления письменного от-
каза в согласовании с указани-
ем причин» региону предлага-
ется другой человек. Указ факти-
чески увеличивает сроки для не-
формальных консультаций меж-
ду правительством и регионами 
на самом начальном этапе под-
бора кадров для территорий. Ди-
ректор Центра технологии госу-
правления Российской акаде-
мии народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС) Владимир 
Южаков полагает, что поправки 
в указ «можно считать реверан-
сом в адрес региональной влас-
ти», поскольку президент уточ-
няет процедуру «на случай, ког-
да губернатор отказывается от 
согласования» кандидатуры.

В прежней редакции «двухме-
сячный срок» отводился прави-
тельству для принятия решения 
уже в откровенно конфликтной 
ситуации — в случае повторного 
отклонения губернатором пред-
ложенной региону кандидату-
ры (подобные споры довольно 
редко выходят в публичную пло-
скость). В новой версии указа по-
сле повторного отклонения гла-
ва федерального ведомства мо-
жет принять решение о назна-
чении уже в течение семи дней 
после получения письменно-
го уведомления об отказе. При 
этом подчеркивается, что «до за-
вершения процедуры согласова-
ния» федеральным министрам 
запрещено назначать временно 
исполняющего обязанности гла-

вы территориального подразде-
ления. Исключением могут быть 
назначения на срок, «не превы-
шающий шести месяцев», если 
кандидат «занимает пост руко-
водителя в центральном аппара-
те или региональном отделении 
данного ведомства» либо выиг-
рал конкурс на замещение соот-
ветствующей вакансии.

Напомним, что этот указ пре-
зидента неоднократно подвер-
гался правке. Серьезное изме-
нение было внесено в документ 
в январе 2013 года, когда феде-

ральные министры получили 
право вносить в правительство 
или президенту представления 
об отрешении от должности гу-
бернаторов «за ненадлежащее 
исполнение» делегированных 
региону федеральным центром 
государственных полномочий. 
В свою очередь, главы регионов 
получили право вносить в прави-
тельство предложение об ответст-
венности руководителей терри-
ториального подразделения «за 
ненадлежащее исполнение ими 
должностных обязанностей» — 
правда, только дисциплинарной. 
Поправки в указ, ужесточающие 
контроль за главами регионов, 
Владимир Путин подписал после 
возвращения в 2012 году прямых 
губернаторских выборов.

Эксперты не находят в но-
вации «чего-либо революцион-
ного», но и не считают поправ-
ки в указ лишь «техническим 
дополнением». «Губернатор — 
фигура политическая, да и фе-
деральный министр не толь-
ко хозяйственник»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор РАНХиГС Вик-

тор Нечипоренко. И чем деталь-
нее прописана процедура со-
гласования, тем прочнее имен-
но политические позиции обе-
их сторон, полагает эксперт. По 
его мнению, новация «несколь-
ко усилит  возможности реги-
ональной элиты влиять на ис-
полнение государственных 
функций на их территории».

Наталья Городецкая, 
Виктор Хамраев

Губернаторы выиграли 
дополнительное время

По сведениям ”Ъ“, главы Иркутской 
и Тверской областей Сергей Ерощенко 
и Андрей Шевелев могут получить одо-
брение президента на досрочные вы-
боры — не исключено, что встреча 
с Владимиром Путиным состоится по-
сле майских праздников. Источник ”Ъ“ 
в администрации президента говорит, 
что желающие избраться досрочно гла-
вы должны быть «сильными лидерами», 
а Кремль будет требовать от губернато-
ров конкурентных кампаний.

По информации 
”
Ъ“, вопрос об отставке 

губернатора Иркутской области Сергея Еро-
щенко с последующим назначением его вре-
менно исполняющим обязанности главы ре-
гиона может быть поставлен по окончании 
майских праздников. Произойдет это во вре-
мя встречи с Владимиром Путиным. Точной 
информации о дате пока нет: неофициаль-
но называлось 10–11 мая, однако источни-
ки 

”
Ъ“ утверждают, что график президента 

постоянно корректируется. В Иркутской об-
ласти плановые выборы должны пройти в 
2017 году. В правительстве Иркутской обла-
сти 

”
Ъ“ сообщили, что «в рабочем графике гу-

бернатора пока нет встреч в Москве».
Напомним, что Сергей Ерощенко был на-

значен главой Иркутской области в 2012 го-
ду незадолго до возвращения губернаторских 
выборов. Это был не совсем стандартный вы-
бор: господин Ерощенко в 2011 году возглав-
лял иркутское отделение «Правого дела», а на 
президентских выборах 2012 года стал дове-
ренным лицом кандидата Михаила Прохоро-
ва. На сегодня Сергей Ерощенко беспартий-
ный, но возглавлял список «Единой России» в 
кампании в законодательное собрание 2013 
года (тогда партия получила 42%).

Предшественникам господина Ерощенко 
— Александру Тишанину и Дмитрию Мезен-
цеву (еще один глава региона Игорь Есипов-
ский погиб в авиакатастрофе) — не удавалось 
отработать более одного срока, в том числе 
из-за конфликтов с местными группами вли-
яния. Аналогичные трудности были и у Сер-
гея Ерощенко. Впрочем, ему уже удалось до-
биться отмены прямых выборов мэра Иркут-
ска. Теперь с уже экс-главой города Виктором 
Кондрашовым, чей срок полномочий истек 
в марте нынешнего года, у господина Еро-
щенко были напряженные отношения. Свой 
пост покинула спикер законодательного со-
брания Людмила Берлина, которая выступа-
ла против ряда инициатив региональной ад-
министрации. В качестве основного претен-
дента на этот пост называется лояльный гла-
ве региона вице-спикер парламента, глава от-
деления «Единой России» Сергей Брилка.

Политолог Константин Калачев полага-
ет, что у Сергея Ерощенко «проблем с избра-
нием не будет». «Губернатор переформатиро-
вал законодательную и представительную 
власть, он достаточно популярен»,— рассу-
ждает эксперт. Он не исключает, что оппози-
ционные главе области бизнес-группы мо-
гут поддержать на выборах депутата Госду-
мы Сергея Левченко (КПРФ).

Кроме того, по сведениям 
”
Ъ“, в середине 

мая добро на досрочные выборы может полу-
чить тверской губернатор Андрей Шевелев 
(плановые выборы в этом регионе должны 
пройти в 2016 году). Он возглавил Тверскую 
область в 2011 году, до этого работал вице-
губернатором Рязанской области, избирал-
ся в Госдуму по спискам «Единой России» от 
Санкт-Петербурга. Местные политики и биз-
нес-группы приняли его настороженно. На 
выборах в Госдуму 2011 года «Единая Россия» 
получила в регионе 38,4% голосов при ре-
зультате по стране 49,32%. В феврале 2015 го-
да работники Тверского вагоностроительно-
го завода намеревались выйти на крупный 
митинг в Твери, протестуя по поводу запла-
нированных на предприятии сокращений. 
Профсоюз от митинга отказался, так как в хо-
де переговоров с собственником завода тот 
пообещал минимизировать сокращения.

По мнению Константина Калачева, в слу-
чае проведения досрочных выборов губер-
натора в Тверской области пройдет «конку-
рентная кампания». «Антирейтинг Андрея 
Шевелева выше его рейтинга. Неплохие 
шансы у депутата Госдумы от КПРФ Вадима 
Соловьева, популярного в регионе полити-
ка. Его могут поддержать и протестные изби-
ратели, которые обычно за коммунистов не 
голосуют»,— сказал эксперт. Однако госпо-
дин Калачев ожидает, что у господина Соло-
вьева могут возникнуть проблемы с прохо-
ждением муниципального фильтра.

Источник в администрации президента 
напомнил, что на досрочные выборы выш-
ли уже три региона: Сахалинская, Амурская 
области и Краснодарский край. Собеседник 

”
Ъ“ заявляет, что губернаторы, которые хотят 

избираться досрочно, должны быть «сильны-
ми лидерами». «Требования к выборам будут 
выше и по степени доверия населения, и по 
конкурентности: обязательно должны участ-
вовать кандидаты от парламентских пар-
тий»,— сказал он. По словам источника, до-
срочные губернаторские кампании возмож-
ны в пяти-шести регионах. Кроме Иркутской 
и Тверской областей 

”
Ъ“ называл Ленинград-

скую область и Камчатский край.
Андрей Перцев, Ирина Нагорных; 
Екатерина Еременко, Иркутск

Главы регионов выйдут  
с праздников на выборы
Досрочные кампании стартуют с середины мая

Президент дал губернато-
рам время на согласова-
ние кадров, предложенных 
им правительством   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Сокращение бюджетных расхо-
дов и необходимость оптимиза-
ции системы исправительных  
учреждений, затраты на которые 
значительно «превышают соци-
ально-экономический эффект» 
от их деятельности, заставили 
ФСИН, в частности, ликвидиро-
вать две градообразующие коло-
нии в поселке Сосьва (Свердлов-
ская область). Вся экономика 
поселка была выстроена вокруг 
обслуживания колоний, теперь 
местные жители боятся, что  
без колоний поселка не станет.  
Корреспондент ”Ъ“ ВЯЧЕСЛАВ 
КОЗЛОВ отправился в Сосьву, 
чтобы выяснить, как местные  
жители планируют выживать  
без колонии по соседству.

Слухи о закрытии исправитель-
ных колоний (ИК) в поселке Сосьва 
появились в начале года. Сотрудни-
ки ИК-15 и ИК-18, на которых дер-
жится вся экономика Сосьвы, эти 
разговоры поначалу встретили с 
улыбкой: никто не верил, что влас-
ти решатся ликвидировать зоны в 
поселке, жизнь которого со времен 
ГУЛАГа связана с содержанием за-
ключенных.

«Сначала все говорили, что за-
кроют 15-ю, потом начали гово-
рить, что закроют 18-ю, но в ито-
ге оказалось, что закроют обе ко-
лонии»,— вспоминает бывший за-
ключенный ИК-18 Олег Константи-
нов. Отправлять из колоний по эта-
пу в другие зоны Свердловской об-
ласти начали в марте, а опустели ла-
геря уже в начале апреля. Заклю-
ченные остались теперь только в 
находящемся по соседству с ИК-15 
лечебно-исправительном учрежде-
нии (ЛИУ) №23 — чуть более 200 че-
ловек, больных разными формами 
туберкулеза, СПИДом и т. д.

Олег Константинов рассказывает 
о жизни поселка, стоя у старого двух-
этажного здания местной гостини-
цы. Ее построили на деньги управ-
ления службы наказаний, или про-
сто «управления», как уже несколько 
десятилетий уважительно называют 
главк пенитенциарной службы жите-
ли Сосьвы. В советское время практи-
чески все учреждения в поселке бы-
ли построены за счет «управления», 
но после перестройки из-за нехват-
ки средств поддерживать Сосьву ГУ 
ФСИН перестало. Несколько лет на-
зад «управление» прекратило отве-
чать и за жилые дома, которые в свое 
время возводились для сотрудников 
лагерей, их передали на баланс му-
ниципальных властей. По всему по-
селку, в котором практически нет ас-
фальтированных дорог, разбросаны 
покосившиеся деревянные и кир-
пичные дома, у многих нет стекол, 
дверей, сожжены крыши.

«В этой гостинице есть номер 
для генерала, а теперь он, навер-
ное, и приезжать сюда не будет,— 
с грустью говорит Олег Константи-
нов.— На Репина, 4 (адрес ГУ ФСИН 
по Свердловской области.— 
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бюджетные деньги раскидывают 
по щепотке по поселениям, где есть 
колонии. До Сосьвы теперь и эта 
щепотка не будет доходить, потому 
что обязательств у них не будет — 
колонии ведь закрывают. Жалко по-
селок, пропадет».

Чем дальше в лес,  
тем меньше денег
Официально о планах масштабной 
реорганизации колоний в Сосьве в 
ГУ ФСИН по Свердловской области 
объявили в конце февраля 2015 го-
да. В главке решили ликвидировать 
ИК-15, объединив ее с ЛИУ-23, и за-
консервировать ИК-18 — крупней-
шую колонию в Сосьве. Обе колонии 
— и 15-я, и 18-я — учреждения стро-
гого режима, здесь отбывали наказа-
ние за убийства, разбой, сбыт нарко-
тиков в особо крупном размере и т. д. 
По данным на 1 января 2014 года, в 
ИК-15 содержались 854 осужденных, 
в ИК-18 — 988, в ЛИУ-23 — 350. За год 
число зеков резко снизилось. По дан-
ным на 1 января 2015 года, в ИК-15 
содержалось уже 669 человек, в ИК-
18 — 388, в ЛИУ-23 — 283.

В ИК-15, согласно данным на март 
2015 года, работало 237 человек: над-
зиратели, инспекторы, оператив-
ные работники, начальники отря-
дов и руководство учреждений. 52 
из них — гражданские: бухгалтеры, 
водители, мастера по ремонту и об-
служиванию техники и т. д. Практи-
чески все сотрудники колоний жи-
вут в Сосьве. Вместе с членами се-
мьи они составляют не только боль-
шую, но и самую зажиточную часть 
населения поселка. Рост зарплат слу-
жащих ФСИН пришелся на середи-
ну и конец 2000-х. В зависимости от 
выслуги лет и звания работники ла-
герей в Сосьве получают от 20 тыс. 
до 60 тыс. руб. Средняя зарплата — 
30–40 тыс. руб.— по местным мер-
кам хорошие деньги, поэтому мно-
гие в последние годы взяли креди-
ты на машину, ремонт дома, завели 
еще одного ребенка или родили пер-
венца. Всплеск рождаемости в Сось-
ве заставил местные власти постро-
ить третий детский сад. Повышение 
уровня жизни спровоцировало в по-
селке и что-то вроде потребительско-
го бума, который продолжался, как 
говорят местные жители, последние 
пять лет. В поселке появился супер-
маркет, несколько торговых точек. 
Увеличение автопарка привело к от-
крытию магазина автозапчастей — 
раньше приходилось для починки 
машины ехать за 100 км в Серов. Но 
безработица и кризисный рост цен 
на продукты не позволят сохранить 
прежний уровень жизни.

Глава Сосьвенского городско-
го округа Алексей Сафонов на буду-
щее поселка смотрит крайне песси-
мистично: «Сотрудники колоний по-
лучали хорошие зарплаты, они ходи-
ли в магазины, покупали товары. Те-
перь они в магазины не ходят, ком-
мерсанты начали увольнять людей, 
в поселке с каждым днем увеличи-
вается безработица. Естественно, 
людям придется уезжать, налогов в 
местный бюджет станет меньше».

Глава областной пенитенциар-
ной службы генерал-лейтенант Сер-
гей Худорожков, объясняя решение 
ликвидировать колонии, оперирует 
цифрами и терминами вроде «убыт-
ки» и «экономическая целесообраз-
ность». По его словам, в ГУ ФСИН 
обязаны исполнять решение цен-

трального аппарата ведомства по 
«оптимизации штатной численно-
сти персонала исправительных уч-
реждений». «Все банально: в этом 
году денег ФСИН из бюджета выде-
лили меньше, поэтому пришло ука-
зание рассмотреть вопрос об опти-
мизации учреждений, которые уже 
давно были убыточны»,— уточняет 
господин Худорожков.

«Учреждения ликвидируется са-
мые запущенные,— доказывает ге-
нерал-лейтенант.— Они построе-
ны без проектов и нормативов во 
времена ГУЛАГа. Там нет канализа-
ции, нет водопровода — только де-
ревянные бараки». Въездные воро-
та строились для гужевых повозок, 
приводит пример Сергей Худорож-
ков, современные автозаки туда не 
проходят. «Если осужденных можно 
разместить в других учреждениях, 
новые строить бессмысленно»,— 
добавляет он.

Основное производство, на кото-
ром были заняты зеки,— заготовка 
леса и переработка древесины. Еще 
два-три года назад, как рассказыва-
ют местные жители и сотрудники 
колоний, заключенных привлека-
ли к рубке леса в окрестностях коло-
ний и к работе на лесопилках. Обра-
ботанную древесину реализовыва-
ли на специальных лесных биржах 
при колониях.

Но из года в год, утверждают в ГУ 
ФСИН, объем продукции снижал-
ся, а убытки стали перекрывать до-
ход. Затраты федерального бюдже-
та на содержание ИК-15 и ИК-18 зна-
чительно «превышают социально-
экономический эффект» от их де-
ятельности, говорят в ведомстве. 
Так, в ИК-15 в 2012 году продукции 
было выпущено на 28 008,3 тыс. руб.;  
в 2013-м — на 26 737,1 тыс. руб.; в 
2014-м — на 20 250,8 тыс. руб. В ито-
ге доход за три года сократился на 
6,5 млн руб. Потери руководство объ-
ясняет крайне изношенным обору-
дованием, низким качеством леса и 
проблемами логистики: лесные за-
готовки находятся в 75 км от обраба-
тывающих предприятий. При этом 
участки для вырубки расположены 
в заболоченной местности, поэтому 
дороги для вывозки древесины про-
ходимы только зимой. Все это требо-
вало дополнительных затрат.

Убыточна, как утверждают в ГУ 
ФСИН, и ИК-18. Хотя колония, по 
официальным данным, занималась 
животноводством, растениеводст-
вом, швейным производством, ме-
таллообработкой и деревообработ-
кой, три года подряд здесь не выпол-
няли производственный план, кото-
рый предполагал выход на безубы-
точность. Средств не хватает на са-
мое необходимое: колония не может 
обеспечить себя запасными частями 
для техники и горюче-смазочными 
материалами.

Укрупнение ЛИУ-23, заверяют в 
ГУ ФСИН, увеличит число заключен-
ных в учреждении до 696 мест (сей-
час лимит составляет 335 мест). Штат 
ЛИУ-23, в свою очередь, вырастет за 
счет тех, кто работал в ликвидируе-
мой ИК-15. В едином учреждении, та-
ким образом, будет работать 222 че-
ловека. Что же касается ИК-18, то в 
ней останутся 30 человек из 269, ко-
торые числятся в штате сейчас. Юри-
дическое лицо колонии при этом не 
ликвидируется, но деньги на ее об-
служивание выделяться практиче-
ски не будут.

С чистой совестью  
на рыночные отношения
Олег Константинов отсидел в сось-
венской ИК-18 десять лет из назна-
ченных судом двенадцати, освобо-
дился условно-досрочно, но домой 
в Златоуст не вернулся. В Сосьве 
остались и другие бывшие заклю-
ченные, которые завели здесь се-
мью и нашли работу. Бывший зек 
устроился в ту же ИК-18. «Работал 
на мусоровозе с 2008 года,— рас-
сказывает он.— Этот мусоровоз 
был под списание, в канаве валял-
ся, я его поставил на колеса. Сейчас 
я в официальном отпуске, пока еще 
числюсь в штате колонии, но уже 
ищу работу. Непьющие водители 
нужны, поэтому коммерсант на ле-
сопилке предложил мне устроить-
ся на лесовоз. Семью кормить на-
до — пацану четыре года, колым-
лю потихонечку».

История Олега Константинова, 
который нашел работу еще до офи-
циального увольнения,— по мер-
кам Сосьвы история успеха. Он 
сам признает, что «остальным де-
ваться некуда, особенно аттесто-

ванным», то есть тем, кто служит в 
сосьвинских колониях и имеет зва-
ние. «Офицеры на лесопилку рабо-
тать за 20 тыс. в месяц не пойдут, у 
них же образование — да и навы-
ков нет. К тому же тут это считается 
чем-то вроде падения — там работа-
ют малооплачиваемые нерусские, с 
ними работать вертухаям не позво-
лит гордость»,— объясняет води-
тель Константинов.

Ближайший город, где теоре-
тически можно найти работу,— 
150-тысячный Серов с металлурги-
ческим заводом. Но там «никто ни-
кого не ждет».

«Все понабрали кредиты, в 
основном на машины и ремонт до-
мов, а как их теперь отдавать, если 
работы не будет, никто не знает,— 
обрисовал положение Олег Кон-
стантинов.— У меня у самого две 
кредитные карточки, которые я 
разрезал, чтобы, не дай бог, не 
воспользоваться. Остался послед-
ний кредит: не пей, не ешь, а каж-
дый месяц в банк деньги отдавай». 
В кризис цены на продукты, гово-
рит бывший заключенный ИК-18, 
взлетели. На цены помимо кризиса 
влияют еще и транспортные расхо-
ды поставщиков продуктов. К при-
меру, курица в Сосьве стоит почти 
в два раза дороже, чем в Екатерин-
бурге,— 170 руб. за 1 кг.

Альтернативной работы в Сось-
ве нет. В поселке действуют четы-
ре частных предприятия по дерево-
обработке, но вакансий, особенно 
для офицеров, нет. Директор одной 
из лесопилок Павел Кудрявцев при-
знается, что «производство кадрово 
уже сформировано»: «Небольшая те-
кучка, конечно, есть, но основной 
костяк работает давно — на протя-
жении десяти лет. Кроме того, у нас 
речь идет о специальностях, для ко-
торых необходимы навыки, а верту-
хай он и есть вертухай — разве его 
работать заставишь? В общем, ар-
мию безработных мы не готовы при-
нять, скажу прямо».

В ГУ ФСИН заверяют, что для всех, 
кого планируется уволить из лик-
видируемых колоний, найдется ра-
бота. По словам Сергея Худорожко-
ва, в других пенитенциарных учре-
ждениях области более 600 вакан-
сий как для рядового, так и для руко-
водящего состава. На вопрос, как лю-
ди будут добираться до нового места 
работы, генерал-лейтенант отвечает 
категорично: «Всем выдадут серти-
фикаты, которые дают возможность 
купить жилье в тех местах, куда они 
переселяются».

52-летняя Надежда Панарина, ко-
торая больше 30 лет отработала в ИК-
18 мастером по ремонту, утверждает, 
что людям психологически трудно 
смириться с мыслью о переезде. «Все 
в буквальном смысле в шоке,— гово-
рит она.— Об увольнении многим 
еще не объявили, но они понимают, 
что работу надо где-то искать. О пере-

езде думают с трудом, потому что на-
до оставлять насиженные места, до-
ма. Пока мало кто готов на это».

Надежда Панарина рассказывает 
о том, как действует система серти-
фикатов. Сертификат предполагает 
получение фиксированной суммы 
(ее величина зависит от средней це-
ны на квадратный метр жилья в том 
или ином регионе), которую гражда-
нин вправе расходовать только на 
покупку жилплощади. «Получая сер-
тификат, ты подписываешь отказ от 
прежнего муниципального жилья 
в Сосьве. Многим, кто не готов уез-
жать, приходится обманывать госу-
дарство: они покупают квартиры в 
другом городе по сертификатам, по-
том продают и снова приобретают 
жилье в Сосьве, чтобы продолжить 
тут жить»,— рассказывает работни-
ца ИК-18.

Митингующие  
требуют возвращения 
заключенных
Глава Сосьвенского городского окру-
га Алексей Сафонов на протяжении 
последних месяцев добивается от 
областных и федеральных властей 
отмены решения о закрытии коло-
ний. «Я ездил на совещание в Екате-
ринбург к председателю областно-
го правительства Денису Паслеру. 
Так вот, Паслер против закрытия: он 
прямо так и говорил, что не даст раз-
решения на ликвидацию, потому 
что понимает, что в противном слу-
чае поселок умрет»,— говорит Алек-
сей Сафонов. Он вспоминает исто-
рию расположенного неподалеку 
поселка Пуксинка. Там несколько 
лет назад ликвидировали колонию. 
После этого число жителей в посел-
ке сократилось с тысячи до пример-
но двух сотен человек.

Экономические проблемы в 
Сосьве уже начались: местные влас-
ти пытаются подсчитать, сколь-
ко налогов недополучит округ по-
сле ликвидации и консервации 
колоний. Алексей Сафонов при-
водит цифры: к примеру, задол-
женность по налогам и сборам на 
1 марта 2015 года у ИК-18 состави-
ла 30 05119,77 руб. При этом только 
ИК-15 в январе 2015 года уплатила 
в окружной бюджет 1501,2 тыс. руб. 
налога на доходы физических лиц. 
За 2014 год эта сумма составила 
18 774,8 тыс. руб. «Это очень сущест-
венные деньги для бюджета округа, 
мы строим на них дороги, платим 
зарплаты учителям и т. д.»,— гово-
рит Алексей Сафонов.

В середине апреля в поселке про-
шел митинг против закрытия коло-
ний, на который пришло несколь-
ко десятков человек. Ни одного из со-
трудников колонии там не было. «Так 
случилось, что в этот день начальство 
устроило для них какое-то собрание, 
которое нельзя было пропускать. 
Но они в любом случае не пришли 
бы: все боятся что-либо сказать про-
тив ликвидации под угрозой уволь-
нений»,— объясняет Алексей Сафо-
нов. Он полагает, что это не послед-
няя протестная акция в Сосьве.

Конфликтующие стороны ви-
дят прямо противоположные пу-
ти решения проблемы Сосьвы. Ру-
ководство уголовно-исправитель-
ной системы, считает, что прокор-
мить оставшихся без работы будет 
стоить дороже, чем переселить их 
на другие территории. Алексей Са-
фонов убежден, что надо не пере-
селять людей ближе к работе, а до-
ставить рабочие места в поселок. В 
частности, он обратился к област-
ным властям с предложением пере-
вести ИК-2, которая расположена в 
центре Екатеринбурга — неподале-
ку от строящегося к чемпионату ми-
ра по футболу 2018 года стадиона, в 
Сосьву. «Колонию власти сами хотят 
переносить, а у нас есть вся инфра-
структура — ремонтируй и завози 
заключенных»,— добавляет госпо-
дин Сафонов. Глава Сосьвы утвер-
ждает, что областное правительст-
во готово сделать это «хоть завтра». 
Но, сколько средств понадобится на 
перевод заключенных и модерниза-
цию колоний в Сосьве, он не знает.

Нет тюрьмы — нет жизни
Как сказался кризис на пенитенциарных учреждениях

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  П О С Е Л О К  С О С Ь В А

Поселок городского типа Сосьва основан в 1880 году предпри-
нимателем Христианом фон Талем при строительстве чугуноли-
тейного завода. Расположен в Серовском районе Свердловской 
области. Расстояние до Екатеринбурга — около 400 км,  
до Нижнего Тагила — 250 км.

В 1938 году в Сосьве был открыт Северо-Уральский испра- 
вительно-трудовой лагерь НКВД (СевУралЛАГ). Заключенные  
в основном занимались лесозаготовками и деревообработкой. 
Максимальное число заключенных зафиксировано в январе 
1942 года — 33,8 тыс. человек. Сейчас в Сосьве располагаются 
три учреждения ФСИН — колонии строгого режима ИК-15 и ИК-18 
(всего 1057 заключенных), а также лечебно-исправительное учре-
ждение ЛИУ-23 (около 280 пациентов).

Сосьва является административным центром одноименного 
городского округа. Численность населения поселка на 1 февраля 
2015 года — 8717 человек. Максимальная численность населения за-
фиксирована по переписи 1959 года — 14 283 человека. В 2014 году 
смертность в поселке превышала рождаемость (5,9 и 5 человек 
на1 тыс. населения соответственно).

Средняя зарплата в городском округе в 2014 году составила 
21,75 тыс. руб. Запланированные доходы бюджета на 2015 год — 
514,5 млн — на 68,4% состоят из безвозмездных перечислений 
бюджетов других уровней. До середины 2000-х годов основным 
предприятием поселка был открытый в 1932 году Сосьвинский дере-
вообрабатывающий комбинат. Однако к 2012 году он обанкротился 
и был ликвидирован.

Вся экономика поселка выстроена вокруг исправительных учреждений

Глава областной пенитенциарной службы Сергей  
Худорожков объясняет ликвидацию колоний  
их убыточностью и запущенностью

Глава Сосьвенского городского округа Алексей Сафонов будущее поселка  
оценивает крайне пессимистичноМестные колонии были построены без проектов во времена ГУЛАГа

На частных лесопилках Сосьвы вакансий для сотрудников исправительных учреждений нет
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В минувшую субботу Петрозаводский горсуд про-
длил на 72 часа срок задержания депутата законо-
дательного собрания Карелии единоросса Ивана 
Романова. Его взяли в ночь на 1 мая: по версии след-
ствия, Иван Романов, а также заместитель дирек-
тора по воспитательной и организационной работе 
речного училища Олег Семенов в 2012 году изна-
силовали 16-летнего подростка. Между тем депу-
тат пожаловался, что карельские чекисты выбивали 
из него признательные показания. В УФСБ заявле-
ние парламентария назвали «бредовыми идеями».

Депутат Иван Романов, который является также совет-
ником директора музея «Кижи», бывшего карельского гу-
бернатора Андрея Нелидова, был доставлен в изолятор 
временного содержания после обыска, который начал-
ся в минувший четверг днем и продолжался до 1:00 пят-
ницы. Оперативная группа тщательно досмотрела двуху-
ровневую четырехкомнатную квартиру депутата на ули-
це Ровио. По данным карельских силовиков, Ивану Ро-
манову инкриминируется ч. 1 ст. 132 УК РФ (насильствен-
ные действия сексуального характера), его подельнику 
Олегу Семенову — ч. 2 ст. 133 УК РФ (понуждение несо-
вершеннолетних к действиям сексуального характера). 
По неофициальным данным, в мобильном телефоне го-
сподина Романова, изъятом в ходе обыска, была найдена 
видеозапись, которая может иметь отношение к истории 
с курсантами Петрозаводского речного училища Никола-
ем Костиным и Вячеславом Касаткиным. Их тела в кон-
це ноября прошлого года обнаружили неподалеку от ка-
рельского села Шелтозера. 19 ноября молодые люди вы-
ехали из карельской столицы на такси в Вологодскую об-
ласть, через несколько дней местный житель нашел их 

повешенными в лесу. Основная версия следствия — са-
моубийство, тем не менее гибель юношей вызвала в ре-
гионе большой общественный резонанс.

2 мая депутата Романова доставили в Петрозавод-
ский горсуд для избрания меры пресечения. Следствие 
ходатайствовало об аресте парламентария. Сам депутат 
Романов заявил, что карельские чекисты якобы изби-
ли его. Как утверждал депутат, сразу после задержания 
представители ведомства отвезли его в лес, где «пыта-
ли, мучили, одевали мешок на голову, заставляли дать 
показания». В конце концов в суде задержанный пожа-
ловался на плохое самочувствие. Суд отложил рассмо-
трение ходатайства, продлив срок задержания подслед-
ственному до 5 мая. После заседания в УФСБ не стали 
детально комментировать заявление депутата, назвав 
их «бредовыми идеями».

В прошлом бизнесмен, 44-летний Иван Романов явля-
ется депутатом законодательного собрания Карелии от 
Державинского избирательного округа (№4), членом ко-
митета по экономической политике и бюджету. Одна из 
последних депутатских инициатив господина Романо-
ва заключалась в возможности предоставить школьни-
кам бесплатное посещение карельских музеев на остро-
вах Валаам и Кижи. К примеру, билет на «Комету» до Ки-
жей стоит 2,5 тыс. руб.

Источники в правоохранительных органах не 
исключают появления в материалах расследования но-
вых фигурантов, причем уже в самом скором времени: 
по некоторым данным, склонять курсантов-речников 
к оказанию сексуальных услуг могли и другие предста-
вители госструктур.

Марина Кивирьян, Петрозаводск

Карельского депутата  
подвела запись в телефоне
Его задержали по подозрению в сексуальном преступлении

Европейский суд по пра-
вам человека (ЕСПЧ) при-
нял к производству жа-
лобу бывшего главы 
московского ОВД «Цари-
цыно» Дениса Евсюкова 
и его родителей. Экс-ми-
лиционер был приговорен 
к пожизненному заклю-
чению за бойню, устроен-
ную им в 2009 году в сто-
личном супермаркете. 
Родственников осужден-
ного не устраивает отда-
ленность от Москвы ко-
лонии в Ямало-Ненецком 
автономном округе, где 
отбывает наказание быв-
ший милиционер. По их 
мнению, это обстоятель-
ство затрудняет свидания 
осужденного с родными и 
противоречит Конвенции 
о правах человека.

Добиваться перевода Де-
ниса Евсюкова в колонию 
поближе к дому он сам и его 
родители начали практиче-
ски сразу после того, как осу-
жденного экс-милиционера 
этапировали для отбытия на-
казания в колонию особого 
режима «Полярная сова» (ИК-
18, поселок Харп Ямало-Не-
нецкого автономного окру-
га), расположенную почти в 
2 тыс. км от столицы.

Напомним, в феврале 2010 
года Мосгорсуд приговорил 
бывшего начальника ОВД «Ца-
рицыно» к пожизненному за-
ключению. Судом было уста-
новлено, что майор милиции 
Евсюков в ночь на 27 апреля 
2009 года застрелил сначала 
таксиста, который подвез его 
к супермаркету «Остров», а за-
тем открыл стрельбу в самом 
магазине. Был убит еще один 

человек, более 20 были при-
знаны потерпевшими.

Преступление вызвало ог-
ромный резонанс. Своего по-
ста лишился глава ГУВД Мо-
сквы Владимир Пронин. А 
Дмитрий Медведев, в то вре-
мя президент РФ, заявил о на-
чале реформы органов вну-
тренних дел. Был принят за-
кон «О полиции», проведена 
переаттестация всего лично-
го состава, повлекшая серьез-
ные кадровые перестановки.

Тем временем родные осу-
жденного Евсюкова обрати-
лись во ФСИН с просьбой пе-
ревести его поближе к столи-
це, но получили отказ. Воз-
главлявший тогда ведомство 
Александр Реймер (сейчас сам 
находится под арестом по де-
лу о мошенничестве) на пресс-
конференции заявил: «Я счи-
таю, что за то, что он совер-
шил, ему и поселок Харп — 
слишком близко к дому». При 
этом во ФСИН отмечали, что 
на условия содержания Денис 
Евсюков никогда не жаловал-
ся, а краткосрочные свидания 

заключенным этой категории 
положены всего два раза в год. 
По некоторым данным, на 
свидания к осужденному ре-
гулярно приезжает его отец.

Решение ФСИН семья Ев-
сюковых в ноябре 2010 года 
обжаловала в Замоскворец-
ком суде Москвы, однако тот 
решил, что оно не противоре-
чит Уголовно-исполнительно-
му кодексу. Весной 2011 года 
решение суда первой инстан-
ции оставил в силе Мосгор-
суд. После этого заявители и 
направили жалобу в ЕСПЧ, 
указав в ней, что в России у 
них «нет способов правово-
го решения ситуации». В жа-
лобе авторы указывают, что 
отдаленность «Полярной со-
вы» «нарушает семейные свя-
зи между заключенным, его 
семьей и родственниками», 
что запрещается ст. 8 Конвен-
ции о правах человека. От-
метим, что ближайшей к Мо-
скве (около 600 км) колони-
ей для осужденных на пожиз-
ненное заключение является 
ИК-5 «Вологодский пятак».

Добавим, что ЕСПЧ ком-
муницировал аналогичные 
жалобы еще десяти россиян, 
в частности приговоренного 
в 2000 году к 18 годам коло-
нии жителя Краснодара Иго-
ря Сотникова, который так-
же был этапирован в ИК-18 в 
поселке Харп. Как заявил 

”
Ъ“ 

юрист правозащитного фон-
да «Общественный вердикт» 
Эрнест Мезак, представляю-
щий в Страсбурге интересы 
двух жителей Коми, чьи жа-
лобы также были коммуни-
цированы, у ФСИН достаточ-
но ресурсов для того, чтобы 
содержать и пожизненно осу-
жденных в колониях строго-
го режима, не отправляя их в 
ИК за полярный круг. По мне-
нию господина Мезака, в пер-
спективе рассмотрение тако-
го количества жалоб, касаю-
щихся нарушения прав за-
ключенных при их отправке 
в отдаленные регионы, мо-
жет побудить ЕСПЧ на осно-
вании международных со-
глашений потребовать от РФ 
проведения реформы пени-
тенциарной системы в этой 
области.

Напомним, в 2013 году 
ЕСПЧ, рассмотрев жалобы 
Михаила Ходорковского и 
Платона Лебедева, постано-
вил, что в рамках первого де-
ла ЮКОСа господин Лебедев 
был необоснованно отправ-
лен отбывать наказание в 
поселок Харп, а господин Хо-
дорковский — в Читинскую 
область. Тогда суд также счел 
это нарушением ст. 8 Евро-
пейской конвенции.

Олег Рубникович,  
Григорий Туманов,  
Евгений Хвостик

Экс-майор Евсюков  
тянется к семье через Страсбург
ЕСПЧ принял жалобу бывшего милиционера  
о чрезмерной удаленности его колонии от столицы Как стало известно ”Ъ“, обвинение в мошенни-

честве в особо крупном размере предъявлено 
трем фигурантам скандального уголовного де-
ла о захвате расположенного в Москве здания, 
принадлежавшего крупнейшему российскому 
авиационному центру — Центральному аэроги-
дродинамическому институту имени Жуковско-
го (ЦАГИ). Здание предполагаемые мошенники, 
среди которых оказались один из руководите-
лей института и высокопоставленный чиновник 
Росимущества, пытались продать за $15 млн. 
Обвиняемые взяты под арест, Мособлсуд при-
знал это решение законным.

Следователи подмосковного управления МВД 
«Власиха» завершили процедуру предъявления об-
винений в мошенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) трем фигурантам дела об отчуж-
дении здания, принадлежавшего государственно-
му ФГУП ЦАГИ,— заместителю руководителя мос-
ковского филиала института Александру Анисимо-
ву, бывшему начальнику отдела территориального 
управления Росимущества в Московской области 
Марату Белорусову и главе ООО «Центрмедиастрой» 
Дмитрию Сергееву. Все трое были задержаны в кон-
це апреля, Одинцовский суд Подмосковья заключил 
всех троих под стражу. Мособлсуд уже рассмотрел жа-
лобы защиты на арест, но признал решение суда пер-
вой инстанции законным и не стал его менять, даже 
несмотря на то что за одного из фигурантов поручи-
лись два депутата Госдумы.

По данным 
”
Ъ“, сама афера была выявлена в ходе 

совместной проверки главного управления эконо-
мической безопасности и противодействия корруп-
ции (ГУЭБиПК) МВД и Второй прокуратуры по над-
зору за исполнением законов на особо режимных 
объектах Московской области. В основу уголовно-
го дела легла история с инвестиционным контрак-
том, который в 2007 году ЦАГИ заключил со стро-
ительной компанией-подрядчиком «Центрмедиа-
строй». Согласно его условиям, строители должны 
были провести ряд работ в подмосковном Жуков-
ском, где располагается ЦАГИ. В частности, пред-
полагалось, что «Центрмедиастрой» построит газо-
во-турбинную котельную, а также проведет ремонт 
теплосетей для нужд ЦАГИ. Кроме того, предусма-
тривалась реконструкция трехэтажного здания ЦА-
ГИ площадью около 4 тыс. кв. м, расположенного в 
Москве на Доброслободской улице, неподалеку от 
станции метро «Бауманская». Оно было построено в 
1984 году и до некоторого времени использовалось 
в качестве столовой для работающих в Москве со-
трудников ЦАГИ. Условия контракта предполагали, 

что «Центрмедиастрой» фактически снесет здание и 
возведет новое площадью уже 5 тыс. кв. м. За все ра-
боты строители получали здание в свою собствен-
ность, за исключением 200 кв. м, которые должны 
были остаться за ЦАГИ.

Однако, по данным следствия, никаких работ в 
Жуковском «Центрмедиастрой» не провел: котель-
ная так и не появилась, а теплосети ЦАГИ отремон-
тировал самостоятельно и за свой счет. Тем не ме-
нее в 2012 году между компанией и ЦАГИ было за-
ключено допсоглашение к прежнему контракту, по 
которому здание на Доброслободской, оцененное в 
140 млн руб., переходило в собственность ООО «Цен-
трмедиастрой». По подсчетам следствия, указанная 
цена была ниже даже стоимости земельного участка 
под зданием. Интересно, что вскоре после этого по-
мещение было выставлено на продажу за $15 млн.

В ходе проверки правоохранители пришли к вы-
воду, что допсоглашение стало возможным благода-
ря распоряжению-разрешению, подписанному на-
чальником отдела территориального управления 
Росимущества по Московской области Маратом Бе-
лорусовым (на тот момент он исполнял обязаннос-
ти начальника управления). Недавно господин Бело-
русов уволился из Росимущества, но остался на гос-
службе, перейдя на другую работу.

Представители следствия не исключают, что в де-
ле могут появиться новые фигуранты. Сыщики так-
же сообщили, что, узнав о возможном задержании, 
глава ООО «Центрмедиастрой» Сергеев попытался 
уехать за границу, но был перехвачен сотрудника-
ми ГУЭБиПК.

По данным 
”
Ъ“, никто из фигурантов пока свою 

вину не признает. «Сторона защиты убеждена, что 
вменяемая в вину Дмитрию Сергееву сделка нахо-
дится исключительно в сфере гражданско-право-
вого регулирования»,— заявил его адвокат Стани-
слав Акимов. По словам защитника, это подтвер-
ждает уже вступившее в законную силу решение 
арбитражного суда Москвы, подтвержденное кас-
сационной инстанцией ФАС Мособласти. «Арби-
тражные суды трех инстанций в течение 2,5 лет до-
сконально изучали эту сделку и не усмотрели в ней 
нарушений процедур совершения и согласования 
сделок по отчуждению государственного имущест-
ва»,— сказал господин Акимов. Он особо отметил, 
что у него «вызывает недоумение, с какой поспеш-
ностью было возбуждено уголовное дело и приня-
то решение об аресте фигурантов, хотя с момента 
подписания инвестиционного контракта прошло 
уже восемь лет».

Владимир Баринов

Следствие переоценило  
здание ЦАГИ
Отчуждение госимущества оформили по статье о мошенничестве

Бывший начальник ОВД «Царицыно» Денис Евсюков считает,  
что имеет право отбывать наказание поближе к дому  
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Правительство РФ утвердило план по реализации 
концепции развития дополнительного образова-
ния детей — такое распоряжение появилось на сай-
те премьер-министра. Согласно плану, к 2020 го-
ду 75% российских школьников должны регулярно 
заниматься в кружках и секциях (сейчас их посеща-
ют 64% детей), причем упор будет делаться на ро-
бототехнику и программирование. Пока неизвест-
но, сколько программа будет стоить федеральному 
бюджету, но в правительстве обещают пакет пре-
ференций для бизнеса, который готов вложиться в 
дополнительное образование.

Концепция развития дополнительного образования 
была подготовлена Минобрнауки и утверждена прави-
тельством еще в сентябре прошлого года. Она разрабо-
тана для выполнения одного из «майских указов» прези-
дента Владимира Путина, согласно которому в 2020 году 
не менее 75% детей в возрасте от 5 до 18 лет должны зани-
маться во внешкольных кружках и секциях. При этом, 
по официальным данным, уже сейчас дополнительным 
образованием охвачено 64% детей в 12 тыс. организа-
ций. Но глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов неодно-
кратно уточнял, что недостаточно просто повысить чи-
сленность посетителей домов творчества — надо серьез-
но перестроить существующую систему.

Согласно плану, к концу 2015 года Минкульт должен 
получить все полномочия по надзору за музыкальны-
ми школами и другими подобными учреждениями, тог-
да же к Минспорту перейдет контроль за спортивными 
секциями. Во второй половине 2016 года Минобрнауки 
и Минкомсвязь должны подготовить обзор «передовых 
практик программ технической направленности», пре-
жде всего по темам «Робототехника», «Программирова-
ние» и «Инженерная графика». После этого они должны 
быть распространены на всю страну.

Вопрос финансирования программы остается от-
крытым. В плане указывается, что к концу 2015 года 
Минфин должен внести поправки в Бюджетный ко-
декс РФ и создать в федеральном бюджете новый по-
драздел «Дополнительное образование» в рамках сек-
тора «Образование». Пока этого не произошло, невоз-
можно подсчитать точно, сколько денег сейчас выде-
ляется на дополнительное образование,— часто они 
проходят по общеобразовательным расходам бюдже-
та. В конце апреля глава Минобрнауки Дмитрий Лива-
нов заявлял на заседании у премьера Дмитрия Медве-
дева, что бюджет системы допобразования в 2014 го-
ду вырос со 120 млрд руб. до 150 млрд руб. Но позже он 
сам признал, что это произошло «в основном за счет 
роста зарплат педагогов». По словам министра, одна 
только модернизация «крайне изношенной инфра-
структуры» существующей сети кружков и секций бу-
дет стоить бюджету дополнительные 10–12 млрд руб. в 
год. Чиновник попросил Дмитрия Медведева зарезер-
вировать в казне эти деньги, на что премьер ответил: 
«Хорошо, поговорим».

В документе указано, что концепция должна быть 
реализована на условиях государственно-частного 
партнерства. Министр Ливанов пообещал ввести сис-
тему льгот и преференций, в том числе налоговых, для 
частных организаций, которые занимаются допол-
нительным образованием. Так, частные кружки, сту-
дии или развивающие проекты получат бюджетное 
финансирование через механизм именных сертифи-
катов. За каждым ребенком будет закреплен опреде-
ленный объем бюджетных средств, а родители смогут 
этим сертификатом оплачивать то образование, кото-
рое посчитают нужным,— неважно, государственный 
это кружок или частный.

Александр Черных

Бизнес зовут в детские кружки
Правительство подготовило план развития дополнительного образования
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В Москве на днях побывала «Группа старей-
шин», объединяющая 12 знаковых политиче-
ских и общественных деятелей прошлого.  
Глава группы, бывший генсек ООН КОФИ  
АННАН рассказал корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ  
ЧЕРНЕНКО о своих впечатлениях от встречи 
с президентом РФ Владимиром Путиным, ре-
цепте «старейшин» по урегулированию укра-
инского кризиса и о том, что произойдет, если 
не реформировать Совбез ООН.

— В Москве вы услышали российскую оценку со-
бытий в мире, в том числе из уст президента Вла-
димира Путина. К каким выводам вы пришли?
— У нас был очень хороший разговор с президен-
том. Так же как и он, «старейшины» испытывают оза-
боченность в связи с геополитическими конфлик-
тами, с которыми мы сталкиваемся сегодня. И мы 
считаем, что необходимо принять все возможные 
меры для деэскалации ситуации в этих горячих точ-
ках, чтобы наша планета стала более мирной и ста-
бильной. Мы говорили об Украине, Ближнем Восто-
ке, распространении терроризма и фанатизма, а так-
же о том, что со всем этим делать. Это был очень и 
очень полезный визит.
— Из того, что вы услышали от Владимира Пути-
на, вас что-то удивило?
— Вообще-то нет. Он был очень откровенен, опи-
сал нам свое видение ситуации. Он, так же как и 
мы, считает, что минские соглашения должны 
быть полностью реализованы. Под этим докумен-
том подписались главы четырех государств (РФ, Ук-
раины, Франции, Германии.— 

”
Ъ“). Они потрати-

ли много времени на его выработку, поставив свою 
репутацию на кон. Добиться реализации догово-
ренностей будет нелегко. Но это основа для движе-
ния вперед.
— Вы услышали что-то, с чем не согласны?
— Я рассказал вам все, что мог. Я не виню вас за та-
кой вопрос: журналисты часто интересуются под-
робностями наших бесед с главами государств, и я 
стараюсь раскрыть некоторые детали. Но если я из-
ложу вам все, что мы обсуждали, то в следующий раз 
президент будет говорить со мной только о погоде 
(смеется).
— «Группа старейшин» задумывалась для пои-
ска путей урегулирования кризисов. У вас есть 
рецепт разрешения украинского конфликта?
— Мы всегда стараемся помогать тем, кто непосред-
ственно связан с переговорным процессом. В случае 
с Украиной есть документ, под которым все подпи-
сались. Наш совет — необходимо сделать все для его 
имплементации. И как можно быстрее сделать это. 
Соглашение есть, перемирие держится, пусть и яв-
ляется хрупким, но этим надо пользоваться. Иначе 
ситуация выйдет из-под контроля.
— Что вы думаете об инициативе Киева ввести 
в Донбасс миротворцев ООН?
— Этот вопрос должны обсуждать прежде всего влас-
ти стран, участвующих в мирных переговорах. В слу-
чае согласия сторон нужна полная ясность относи-
тельно мандата миссии, а также ее состава. Все это 
нужно согласовывать с украинскими властями. В пе-
реговорах должна участвовать Организация по без-
опасности и сотрудничеству в Европе, чьи наблюда-
тели уже находятся на Украине. В целом привлече-
ние нейтральных миротворцев не является чем-то 
из ряда вон выходящим в подобных ситуациях. Но 
я не настолько погружен в ситуацию, чтобы сказать, 
что лучше — усилить миссию ОБСЕ или привлечь 
миротворцев.
— Зато вы были глубоко погружены в сирийский 
конфликт. Как оцениваете межсирийские пере-
говоры, два раунда которых прошли в Москве?

— Хорошо, что Москва способствует переговорам и 
что ей удалось собрать представителей конфликтую-
щих сторон. Это очень позитивный шаг. Но это толь-
ко один из необходимых шагов. Помимо задейство-
вания самих сирийцев нужно усадить за стол пере-
говоров и региональных игроков: Саудовскую Ара-
вию, Иран, Турцию, Катар и, возможно, Египет. В пе-
реговорах также должны участвовать постоянные 
члены Совбеза ООН.
— Кстати, о Совбезе. Критики говорят, что он 
становится все менее эффективным, так как его 
члены не могут ни о чем договориться. Настало 
время радикальных перемен?
— Реформы нужны. Когда я был генсеком ООН, пы-
тался запустить их, но мне не удалось. Необходи-
мость изменений с тех пор только возросла. Сегод-
ня структура Совбеза (и это касается также Междуна-
родного валютного фонда и Всемирного банка) от-
ражает геополитические реалии 1945 года. Однако 
мир изменился, появился целый ряд новых влия-
тельных игроков — от Индии и Индонезии до Бра-
зилии, Нигерии и Южной Африки. Они хотят быть 
представленными за столом (Совбеза.— 

”
Ъ“). Если 

совет не станет более демократичным и представи-
тельным, правительства начнут ставить под сомне-
ния все его решения.
— Это уже происходит.
— Да. То же самое происходит с Международным 
валютным фондом и Всемирным банком. Страны 
БРИКС, например, уже создают собственный банк 
развития.
— Сколько времени остается, по вашему мне-
нию, на реформирование Совбеза ООН?
— Мало. Это надо было сделать еще вчера.
— А что вы думаете о требовании Франции ог-
раничить право вето пяти постоянных членов 
Совбеза ООН?
— Не думаю, что право вето можно отменить сов-
сем. Но при этом я не сторонник наделения этим 
правом большего числа стран. Когда я говорю о рас-
ширении числа членов совета, то имею в виду со-
здание дополнительного числа постоянных мест в 
Совбезе (но без права вето) или квазипостоянных 
мест, которые страны могли бы занимать намного 
дольше нынешних двух лет. Речь могла бы идти о 
восьми-десяти годах. 

Но я понимаю, откуда возникла инициатива огра-
ничить право вето: было же несколько трагических 
ситуаций, когда Совбез не мог договориться. По Си-
рии, скажем. При этом есть ощущение, что постоян-
ным членам Совбеза применение права вето легко 
сходит с рук. Если ситуация критическая, а они при-
меняют право вето, то должны как минимум объяс-
нить свою позицию, а лучше — представить альтер-
нативный вариант решения проблемы. Нельзя про-
сто парализовать работу совета, не предлагая иных 
путей выхода из кризиса.

Прозападные власти Молдавии 
столкнулись с серьезной пробле-
мой, причиной которой стало недо-
вольство ими со стороны их тради-
ционного электората. В воскресенье 
в Кишиневе прошел массовый ан-
типравительственный митинг с тре-
бованиями реальной борьбы с кор-
рупцией и отстранения олигархов от 
власти. Вчера активисты отправили 
премьеру Молдавии Кириллу Габу-
ричу список требований, дав две не-
дели на их выполнение. От того, что 
предпримет руководство страны, 
зависит, продолжится ли протест 
сторонников евроинтеграции против 
проевропейской власти. С подроб-
ностями — корреспондент ”Ъ“ в Мол-
давии ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Власти Молдавии оказались в край-
не некомфортной ситуации. 3 мая в Ки-
шиневе прошла масштабная акция про-
теста. Десятки тысяч человек под фла-
гами Евросоюза митинговали против 
проевропейской власти, требуя отста-
вок и посадок. За решеткой они хотят 
видеть олигархов Владимира Филата 
и Владимира Плахотнюка, которые ру-
ководят правящими Либерально-демо-
кратической и Демократической парти-
ями соответственно.

Уволить же митинговавшие требова-
ли глав государственных институтов, до-
пустивших кризис в банковской сфере: 
из трех крупных молдавских банков по-
средством выдачи плохих кредитов бы-
ла выведена колоссальная по местным 
меркам сумма $1 млрд. Чтобы не допу-
стить коллапса в банковской системе, 
власти помогли проблемным банкам. 
Из каких источников это было сдела-
но, толком никто не объяснил. В итоге в 
обществе бытует мнение, что к выводу 
средств причастны господа Филат и Пла-
хотнюк, дыра была закрыта деньгами из 
резервов Нацбанка, а платить за «аферу 
века» будет население.

Для расследования вывода денег из 
страны Нацбанк нанял известную аме-
риканскую компанию Kroll, подготовив-
шую на этот счет подробный отчет. Пра-
вительство с ним ознакомилось, но с 
каждого министра по требованию Kroll 
была взята подписка о неразглашении 
содержащейся в нем информации.

Это только разозлило недовольных 
властью. Лозунг «Где миллиард?» был ед-
ва ли не главным на воскресном митин-
ге. В итоговой резолюции манифеста-
ции правительству предъявлены следу-
ющие требования: сделать публичным 
отчет Kroll, отправить в отставку тех, кто 
ответственен за «кражу миллиарда», вер-
нуть украденное в страну, не допустить 
превращения исчезнувших денег в гос-
долг. Еще митингующие потребовали 
прекратить партийную пропаганду в 
СМИ и деполитизировать Координаци-
онный совет по телерадиовещанию.

Резолюцию вчера планировалось пе-
редать премьеру Кириллу Габуричу. При-
чем он согласился принять организато-
ров митинга — активистов гражданской 
платформы «Достоинство и правда». Но 
они отказались идти к премьеру, насто-
яв на встрече перед Национальной би-
блиотекой, расположенной неподале-
ку от здания правительства. Встреча та-
ким образом сорвалась: господин Габу-
рич ждал ходоков у себя, а гражданские 
активисты безрезультатно дожидались 
его перед библиотекой. В итоге органи-
заторы протеста отправили резолюцию 
премьеру заказным письмом и дали вла-
стям две недели на выполнение требова-
ний. После этого они решат, созывать но-
вый митинг или нет. 

«Я пригласил организаторов проте-
стов для дискуссии. Я нашел в списке 
их требований важные вещи, которые 
мы хотим внедрять. Я не крал милли-
ард, а возвращение денег, выведенных 
из страны,— один из наших приорите-
тов,— заявил Кирилл Габурич журнали-
стам, ожидавшим вместе с ним делега-
цию гражданских активистов.— Я готов 
вместе с правительством сделать все не-
обходимое, чтобы изменить жизнь на-
ших граждан к лучшему».

Чем бы ни кончилась история с пере-
дачей требований, ясно, что перед про-
западным правительством возникла се-
рьезная проблема. К воскресной акции 
протеста, в которой, по данным поли-
ции, участвовало более 20 тыс. человек, 
а по подсчетам митинговавших, не ме-
нее 50 тыс., не имела отношения ни одна 
из партий страны. В организовавшей его 
гражданской платформе «Достоинство 
и правда» не состоит ни один действую-

щий политик — ее создали политологи, 
юристы, журналисты и писатели. Соот-
ветственно, нет ярко выраженных лиде-
ров, что затрудняет переговоры. Возник-
шая реальность повергла власти в сту-
пор: по состоянию на вчерашний день 
ни один из лидеров правящего «Альянса 
за европейскую Молдову» так и не про-
комментировал публично предъявлен-
ные властям требования.

Впрочем, зампред Либерально-де-
мократической партии депутат Вадим 
Пистринчук в беседе с 

”
Ъ“ сказал, что 

«митинг был воспринят как серьезный 
знак общественного недовольства дей-
ствиями или бездействием правящих 
партий». «Мы — партия умных людей 
и очень четко читаем и понимаем этот 
сигнал. Мы согласны, что нужно больше 
транспарентности. Я сам, как обыватель, 
хочу больше информации о том, что же 
случилось с банками. Думаю, ясность бу-
дет — идут консультации об этом. Мы — 
политики гибкие, все правильно поня-
ли и трезво оцениваем ситуацию»,— ска-
зал господин Пистринчук.

Почетный председатель Демпартии 
Думитру Дьяков высказался в похожем 
ключе. «Ситуация бодрит. Власть несет 
ответственность за все, что происходит 
в стране»,— признал он в разговоре с 

”
Ъ“. По словам господина Дьякова, по-

ложение дел будет обсуждаться лидера-
ми правящего альянса. Пока же, отме-
тил он, идут внутрипартийные дискус-
сии по этому поводу. 

Старший аналитик парижского Ин-
ститута исследования проблем безопас-
ности Нику Попеску отмечает, что недо-
вольство «формально проевропейским 
правительством» накапливалось давно, 
«особенно по поводу несуществующей 
борьбы с коррупцией». «Но до недавнего 
времени протестные настроения были 
характерны для левых сил (в Молдавии 
они выступают за интеграцию в Тамо-
женный союз.— 

”
Ъ“). То, что происходит 

сейчас,— это политическое оформление 
антиправительственного, но при этом 
проевропейского протеста. Правитель-
ство теряет почву из-под ног из-за недо-
вольства и слева, и справа»,— заявил го-
сподин Попеску 

”
Ъ“. По его словам, выхо-

дом из ситуации для властей может стать 
начало реальной борьбы с коррупцией.

«У нас был  
очень хороший разговор  
с Владимиром Путиным»
Экс-генсек ООН Кофи Аннан рассказал ”Ъ“ о визите  
в Москву и своем видении кризиса на Украине

Молдаване спросили с правительства 
миллиард
Сторонники сближения с ЕС поставили ультиматум прозападной власти
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борьба  
за власть

Кипр идет на новый круг 
переговоров

На Кипре началась подготовка к новому раунду 
переговоров о воссоединении острова. Вчера 
в Никосию, последнюю разделенную столицу  
мира, прибыл советник генсека ООН по Кипру 
Эспен Барт Айде. На острове он проведет кон-
сультации с представителями двух общин и, кро-
ме того, может обнародовать дату начала нового 
раунда переговоров между ними.

А 11 мая в греческой части Никосии при уча-
стии Эспена Барта Айде состоится неформаль-

ная встреча лидеров турецкой и греческой об-
щин. Предстоящие консультации сулят прорыв: 
ранее новоизбранный президент непризнанной 
Турецкой Республики Северного Кипра (ТРСК) 
Мустафа Акынджи дал понять, что готов идти 
на сближение с официальной Никосией, даже 
если это не всегда будет соответствовать  
мнению властей Турции.

«Дорожная карта» по кипрскому урегулирова-
нию предполагает «поэтапное строительство 
двухзонной двухобщинной политически равно-
правной федерации», проект которой должен 
быть вынесен на референдум в обеих частях 
острова. Это требует урегулирования целого ком-
плекса спорных вопросов — от восстановления 
прав собственности вынужденно переселенных 
жителей обеих частей острова до возвращения 
на родину переселенцев из Турции.

Диалог между официальной Никосией и не-
признанной ТРСК был приостановлен прошлой 
осенью. Инициатором этого выступил кипрский 

лидер Никос Анастасиадис — в ответ на действия 
Турции, начавшей сейсмическую разведку 
в исключительной экономической зоне (ИЭЗ) 
Кипра. Условием начала нового раунда перегово-
ров была приостановка разведки, и Анкара, пой-
дя на уступки Никосии, объявила о намерении 
прекратить работы в кипрской ИЭЗ.

Впрочем, переговорный процесс отклады-
вался и после — из-за выборов президента ту-
рецкой автономии. Еще до своей победы Муста-
фа Акынджи объявил, что считает воссоединение 
острова приоритетной целью. А отношения меж-
ду Турцией и кипрской турецкой автономией 
должны, по его мнению, быть похожими на отно-
шения между равноправными партнерами, а не 
на отношения между старшим братом и млад-
шим. Парируя лидеру турок-киприотов, прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган напомнил: 
«Турция заплатила большую цену за Северный 
Кипр и продолжает платить, расходуя ежегодно 
около $1 млрд». Ангелина Шунина

На Украине отступает перемирие
Стране грозит новый виток гражданской войны

Стороны конфликта в Донбас-
се не оставляют попыток про-
должить реализацию мирных 
договоренностей, достигну-
тых в феврале в Минске лидера-
ми «нормандской четверки». Се-
годня трехсторонняя контактная 
группа представителей ОБСЕ,  
Украины и России обсудит ход 
выполнения мирных соглаше-
ний, а завтра ее члены встретят-
ся с представителями самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР. Между 
тем ситуация в Донбассе балан-
сирует на грани возобновления 
полномасштабных боевых дейст-
вий. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
политиков и экспертов, минские 
соглашения буксуют, что делает 
возвращение к силовому сцена-
рию все более реальным.

Сегодняшняя встреча, участие в 
которой примут спецпредставитель 
ОБСЕ Хайди Тальявини, экс-прези-
дент Украины Леонид Кучма и пред-
ставитель РФ, посол по особым пору-
чениям Азамат Кульмухаметов, долж-
на подготовить почву для новых пе-
реговоров с представителями само-
провозглашенных народных респу-
блик, запланированных на среду. Как 
сообщил глава ДНР Александр Захар-
ченко, Донецк в белорусской столице 
будут представлять восемь человек — 
по два на каждую рабочую подгруппу. 
Аналогичную делегацию направят в 
Минск и власти ЛНР. Возобновление 
дипломатической активности стало 
возможным благодаря новым усили-
ям лидеров стран «нормандской чет-
верки»: в минувший четверг прези-
денты Германии, Франции, России и 

Украины в ходе телефонной беседы 
обсудили перспективы реализации 
политической части минских дого-
воренностей.

Между тем усилия дипломатов 
и заявления украинской стороны о 

выполнении первых пунктов мин-
ских соглашений все больше расхо-
дятся с реальностью в зоне конфлик-
та: в последние дни ситуация вдоль 
линии размежевания в Донбассе рез-
ко обострилась. Хотя после вступ-
ления в действие режима тишины 
прошло уже почти три месяца, число 
жертв конфликта продолжает расти.

Одной из горячих точек на тер-
ритории ДНР остается поселок Ши-
рокино. Как заявили в пресс-службе 

республиканской гвардии ДНР, «с се-
ми вечера 2 мая до восьми утра 3 мая 
около полутора тысяч силовиков пе-
решли в наступление с целью про-
движения в Новоазовск», применяя 
152-миллиметровые минометы и га-
убицы Д-30. «Используя лишь стрел-
ковое оружие, ополченцы сдержали 
наступление на Новоазовск. Но в ре-
зультате атаки силовиков в Широки-
но разрушены три улицы»,— сооб-
щили ополченцы ДНР. Активные бо-

евые действия происходят и в райо-
не Горловки. А в ночь на 3 мая ново-
му обстрелу был подвергнут Донецк. 
Председатель народного совета ДНР 
Андрей Пургин вчера предупредил: 
это может быть доказательством то-
го, что «Украина готовится к полно-
масштабным боевым действиям».

Киев выступает с ответными пре-
тензиями. В штабе АТО заявили, что 
3 мая ополченцы 95 раз нарушили 
режим прекращения огня. Украин-
ские военные утверждают: предста-
вители ДНР и ЛНР активно применя-
ют вооружение, которое, согласно 
минским договоренностям, должно 
быть отведено от линии соприкос-
новения. Также зафиксировано ис-
пользование ополченцами беспи-
лотных летательных аппаратов в це-
лях воздушной разведки.

По мнению опрошенных 
”

Ъ“ 
украинских политиков и экспер-
тов, в сложившейся ситуации воз-
вращение к силовому сценарию ста-
новится все более реальным. «Пере-
ход конфликта в горячую фазу с боль-
шой вероятностью произойдет. Во-
прос лишь в том — когда,— заявил 

”
Ъ“ депутат 

”
Блока Петра Порошен-

ко“ Александр Черненко.— Заседа-
ния контактной группы, встречи в 
минском формате нужны в первую 
очередь для продления 

”
худого ми-

ра“. Однако никаких кардинальных 
решений от этих заседаний не ждут, 
они нужны прежде всего для реше-
ния гуманитарных вопросов».

В схожем духе высказался источ-
ник 

”
Ъ“ в администрации украинско-

го президента. «Заседания контакт-
ной группы не могут быть результа-

тивными. Группа создавалась для об-
мена заложниками и телами погиб-
ших, позже на нее возложили несвой-
ственные ей функции,— заявил собе-
седник 

”
Ъ“.— Переговоры нужно ве-

сти не с 
”
марионетками Москвы“, а 

с руководством России. Но в ходе не-
давнего телефонного общения Петра 
Порошенко с Владимиром Путиным 
в 

”
нормандском формате“ президент 

России продолжал говорить о вну-
тригражданском конфликте, с чем 
Киев никогда не согласится».

На фоне таких настроений, по 
мнению директора российского 
Центра политических исследований 
Андрея Федорова, «возобновление 
полномасштабных боевых действий 
становится все более реальным сце-
нарием». Эксперт заявил 

”
Ъ“, что в 

пользу этого сценария «говорит гео-
графия сегодняшних горячих точек: 
боевые действия неслучайно разво-
рачиваются близ населенных пун-
ктов, имеющих стратегическое зна-
чение для наступления». «Для ДНР и 
ЛНР принципиально важно выйти 
на административные границы об-
ластей, это позволит народным ре-
спубликам иметь гораздо более вы-
игрышные позиции на будущих пе-
реговорах,— отмечает Андрей Федо-
ров.— В то же время для украинской 
власти война может стать средством 
решения многих проблем (напри-
мер, путем отвлечения внимания от 
социального недовольства), факто-
ром консолидации общества и аргу-
ментом для получения новой внеш-
ней помощи».

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Хотя после подписания  
мирных соглашений прошло 
почти три месяца, Донецк  
по-прежнему обстреливают   
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА / ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 19531,63 (+11,62)
РТС** 1029,31 (–2,47)
FTSE 100* 6985,95 (+25,32)

DAX 30 11619,85 (+165,47)
DJIA*** 18081,11 (+57,05)
NASDAQ Composite*** 5022,729 (+17,338)

*01.05.15.    **30.04.15.    ***На 19:48.    По данным агентства Reuters.
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● 64,48тыс. пунктов ● 18,078

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–5.05.15
Австралийский доллар 40,7014
Английский фунт 79,1168
Белорусский рубль** 35,8366
Датская крона* 76,9456

Доллар США 51,1388
Евро 57,1578
Индийская рупия*** 80,2681
Казахский тенге*** 27,5236

Канадский доллар 42,5802
Китайский юань* 82,4394
Норвежская крона* 68,5295
СДР 71,4429

Сингапурский доллар 38,6683
Новая турецкая лира 19,2229
Украинская гривна* 24,0653
Шведская крона* 62,0361

Швейцарский франк 54,7173
Японская иена*** 43,0371
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в интернете изучал корреспондент 
отдела потребительского рынка

Роман Рожков

Пока большинство россиян на гряд-
ках отмечало праздник физическо-
го труда, вступили в силу поправ-
ки о защите продуктов интеллекту-
ального труда в интернете. До сих 
пор закон охранял только видео, 
а с 1 мая к нему добавились музы-
ка, книги и софт. Теперь сайтам, на-
рушившим авторские права более 
одного раза, грозит пожизненная 
блокировка. Правообладатели мо-
гут договориться с пиратами, пред-
ложив им удалить незаконный кон-
тент. Некоторые сайты — Kinozal.tv, 
Kinogo.net, Kinokrad.net и Bobfilm.
net — уже предложили «урегулиро-
вать спорные вопросы». А rutor.org, 
напротив, подготовился к блоки-
ровкам: теперь пользователи захо-
дят на сайт через «зеркало» на другом 
домене. Отраслевые ассоциации об-
ещают подать в суд на сотни пират-
ских сайтов. Представитель Роском-
надзора Вадим Ампелонский ожида-
ет волны обращений правооблада-
телей в суд после майских праздни-
ков. «Особенно много должно быть 
претензий по софту»,— полагает он.

Легальные интернет-сервисы 
ждут роста аудитории, а значит, и до-
ходов. По оценке сервиса Zvooq, 
музыку в рунете скачивают око-
ло 45 млн уникальных пользовате-
лей, но только две из десяти прослу-
шанных песен — из лицензионных 
источников. К концу года аудитория 
легальных музыкальных сервисов 
может вырасти в три-пять раз, «а к 
2017 году число платящих пользо-
вателей может достигнуть 15 млн че-
ловек», оптимистичны в Zvooq. «Ре-
гулирование авторских прав может 
положительно сказаться на бизнесе 
музыкальных стриминговых серви-
сов. Об этом говорит и опыт запад-
ных стран, где конверсия аудитории 
в платных пользователей может до-
стигать 25%»,— согласен представи-
тель «Яндекса».

Защитники свободного распро-
странения информации предупре-
ждают, что закон оставляет возмож-
ность ограничения доступа к сайтам 
по сетевому адресу. «Это подразуме-
вает блокировку до десятков тысяч 
добропорядочных интернет-ресур-
сов из-за одного виновного»,— объ-
ясняет руководитель проекта «Ро-
скомсвобода» Артем Козлюк. Бло-
кировать сайты теперь можно даже 
за размещение гиперссылки на не-
легальный контент, отмечает он. 
Директор по стратегическим про-
ектам Института исследований ин-
тернета Ирина Левова считает неэф-
фективной меру по пожизненной 
блокировке сайтов-рецидивистов. 
«Домен можно снять с делегирова-
ния, но Rutracker (самый популяр-
ный торрент-трекер среди россиян, 
13,43 млн уникальных пользовате-
лей в марте, по оценкам TNS.— 

”
Ъ“) 

был раньше тоже на другом доме-
не. До сих пор работает»,— отмеча-
ет госпожа Левова. Но у закона есть 
и очевидный плюс, считает она. Тем, 
кто не имеет денег или не хочет по-
купать легальный контент, придет-
ся изучить, как обходить блокиров-
ки с помощью анонимайзеров, VPN 
и прокси-серверов. «Вырастет тех-
ническая грамотность пользовате-
лей»,— надеется эксперт.

вчера

МИНФИН

опубликовал проект приказа, 
описывающего новый вид го
сударственных долговых бу
маг. Согласно проекту приказа «Об 
утверждении условий эмиссии и об-
ращения облигаций федерально-
го займа с индексируемым номина-
лом», в 2015 году планируется раз-
мещение таких ОФЗ — как со сред-
ними (один-пять лет), так и длин-
ными (до 30 лет) сроками обраще-
ния. Особенностью новых ОФЗ бу-
дет плавающий номинал, а не став-
ка купона (что обычно для долгового 
рынка). В новых ОФЗ номинал обли-
гаций будет каждый месяц индекси-
роваться на величину потребитель-
ской инфляции. Это должно упро-
стить инвесторам (банкам и пен-
сионным фондам) текущую перео-
ценку их в портфелях, так как номи-
нальная стоимость ОФЗ будет кор-
ректироваться на инфляцию. Мин-
фин сможет сэкономить на купон-
ных выплатах (платежи будут мень-
ше, чем при плавающей ставке ку-
пона), но более значительные пла-
тежи переносятся на дату погаше-
ния таких ОФЗ. В момент погаше-
ния инвесторы имеют право на полу-
чение номинальной стоимости об-
лигаций, приведенной на величи-
ну инфляции за весь срок обраще-
ния. В российских реалиях на деся-
тилетнем интервале инфляция из-
меряется трехзначными числами. 
Иван Кузнецов

ALLIANCE OIL,

основной актив Независимой 
нефтегазовой компании Эду
арда Худайнатова, догово
рилась о продлении кредита 
на 11,5     млрд руб. По данным от-
чета компании по МСФО за 2014 год, 
она пролонгировала краткосрочный 
заем на полгода — с марта до сен-
тября 2015 года. Ставка по креди-
ту — в размере ключевой ставки 
ЦБ плюс два процентных пункта, на-
звание банка Alliance Oil не раскры-
вает. Всего в 2015 году ей необходи-
мо будет погасить $616 млн. В мар-
те Alliance Oil пролонгировала свои 
еврооблигации на $350 млн на че-
тыре года — до 2019 года. Также 
в компании утончили, что собира-
ются ввести в эксплуатацию отвод 
от трубопровода ВСТО к Хабаров-
скому НПЗ компании на 6 млн тонн 
в конце второго — начале третье-
го квартала. При этом добыча самой 
Alliance Oil в 2014 году сократилась 
на 200 тыс. тонн — до 3 млн тонн. 
Кирилл Мельников

«УРАЛКАЛИЙ»

заключил контракт с индий
ской Indian Potash Ltd на пос
тавку калия с мая 2015 по май 
2016 года. Объем соглаше-
ния составил 800 тыс. тонн, вклю-
чая опционы, цена на условиях по-
ставки в порт покупателя (cfr) вы-
росла на $10 к прошлому контрак-
ту — до $332 за тонну. «Компромисс, 
отражающий текущую ситуацию 
на мировом рынке калийных удобре-
ний»,— охарактеризовал контракт 
гендиректор «Уралкалия» Дмит-
рий Осипов. На Индию приходится 
около 12% поставок компании. Ра-
нее «Уралкалий» договорился о по-
ставках калия на рынок Китая по це-
не $315 за тонну, что также оказа-
лось на $10 выше уровня 2014  года. 
 Ольга Мордюшенко

VIMPELCOM LTD

получила от властей Зимбаб
ве предложение отдать 11% 
Telecel сотрудникам компа
нии. По данным Bloomberg, влас-
ти ссылаются на местный закон, 
по которому контрольным пакетом 
во всех работающих в стране ком-
паниях должны владеть чернокожие 
граждане Зимбабве. Vimpelcom че-
рез свое египетское подразделе-
ние Orascom владеет 60% Telecel. 
На прошлой неделе у компании бы-
ла отозвана лицензия. Руководство 
Telecel заявило о намерении обра-
титься к президенту страны Робер-
ту Мугабе с просьбой вмешаться 
в ситуацию. Евгений Хвостик

правила  
игры

Тем, кто не имеет денег 
или не хочет покупать 
легальный контент 
в интернете, придется 
изучить, как обходить 
блокировки с помощью 
анонимайзеров, VPN 
и прокси-серверов

Борьба ЦБ с «транзитны-
ми» операциями, когда 
на счетах банков появля-
ются и быстро с них спи-
сываются значительные 
средства подозрительных 
компаний, дала первые 
результаты. По мнению 
регулятора, объем таких 
операций, зачастую ма-
скирующих незаконное 
обналичивание средств, 
по итогам первого квар-
тала существенно сокра-
тился. Мошенники стали 
чуть больше платить на-
логов, чтобы уйти от по-
дозрений, а кроме того, 
у незаконного бизнеса, 
как и у легального, сейчас 
просто стало меньше де-
нег, уверены банкиры.

ЦБ дал оценку начатой в 
конце прошлого года борьбе 
с «транзитными» операция-
ми, которые могут скрывать 
незаконное обналичивание 
и отмывание преступных до-
ходов. Как заявил на 13-й еже-
годной Международной кон-
ференции по противодей-
ствию отмыванию и финан-
сированию терроризма зам-
пред ЦБ Дмитрий Скобел-
кин, в первом квартале объ-
ем «транзитных» операций 
«ощутимо» снизился. Госпо-
дин Скобелкин отказался на-
звать цифры. По его мнению, 
это стало результатом приме-
нения банками опублико-
ванного в конце прошлого го-
да письма 236-Т, в котором ЦБ 
рекомендовал им обращать 
повышенное внимание на 
«транзитные» операции сво-
их клиентов и применять к 
ним жесткие санкции.

• Под «транзитными» опе-
рациями, согласно письму ЦБ 
№236-Т, понимаются такие, 
когда через счет компании 
ежедневно на протяжении 
трех месяцев подряд прохо-
дят большие объемы средств 
от других резидентов с опе-
ративным списанием в те-
чение двух дней. Такие кли-
енты, как правило, платят 
налоги в минимальном раз-
мере, несопоставимом с мас-
штабом операций, или не 
платят их вовсе. Банкирам 
рекомендовали запрашивать 
у них документы, подтвер-
ждающие уплату налогов 
или наличие оснований для их 
уплаты. Если клиент не пре-
доставил их в течение меся-
ца после окончания периода, 
в котором они были запро-
шены, банку рекомендует-

ся отказывать в проведении 
операций, а при двух отказах 
за год — закрывать счета 
таким клиентам.
Однако снижение объе-

ма «транзитных» операций 
может свидетельствовать 
и о том, что недобросовест-
ные банкиры видоизмени-
ли схему, полагают эксперты. 
По словам собеседника 

”
Ъ“ в 

крупном банке, что считать 
заниженной уплатой нало-
гов, не поясняется ни в одном 
нормативном акте ЦБ, кроме 
некоего внутреннего пись-
ма, направленного теруправ-
лениям. В нем регулятор яко-
бы рекомендует уделять при-
стальное внимание таким 
клиентам банка, которые 
уплачивают в бюджет менее 
0,2% от оборота по счету. Это 
подтверждается и жалобами 

клиентов банков в интерне-
те, которые получили письма 
уже от своих банков, где им 
рекомендуют проводить по 
счетам платежи, связанные с 
оплатой налогов в объеме не 
менее 0,2% от оборотов по сче-
там, иначе их операции бу-
дут считаться сомнительны-
ми. В итоге часть «транзитчи-
ков» предпочла платить сим-
волически чуть больше на-
логов, чем искать другие схе-
мы. «Действительно, мошен-
ники подняли ставку отчи-
сления с 0,2% до 0,5% от обо-
ротов по счетам, и сразу одна 
из позиций (для повышения 
внимания к операциям кли-
ента.— 

”
Ъ“) уходит»,— при-

знал господин Скобелкин. По 
его словам, налоговики отме-
чают увеличение поступле-
ний в бюджет как раз за счет 

этих действий. «Пока заинте-
ресованные в 

”
транзите“ ком-

пании не найдут для себя но-
вые схемы, им проще платить 
чуть больше в бюджет, фор-
мально показывая банку, что 
оснований для прекращения 
обслуживания нет»,— уверен 
член экспертного совета Ин-
ститута финансового плани-
рования Алексей Гусев.

Впрочем, далеко не все 
«транзитчики» увеличили в 
первом квартале налоговые 
отчисления, отмечают банки-
ры. «Зачастую клиенты предо-
ставляют в банк поддельные 
документы об уплате налогов 
через другие банки»,— отме-
чает вице-президент ВТБ 24 
Игорь Венгеров. Дистанци-
онные сервисы банков пре-
доставляют мошенникам до-
полнительные возможности. 
«Некоторые интернет-бан-
ки позволяют оформить пла-
теж, распечатать платежку, 
а потом в течение 10–15 ми-
нут отозвать платеж как оши-
бочный, чтобы деньги со сче-
та не ушли»,— отмечает собе-
седник 

”
Ъ“ в крупном банке.

При этом проверка под-
линности платежных доку-
ментов стороннего банка — 
сложная процедура, призна-
ют банкиры. «Любое движе-
ние средств по счетам, в том 
числе и налоговые платежи, 
относится к банковской тай-
не, а значит, официально от-
вечать на запрос банки не 
могут»,— говорит началь-
ник юридического управле-
ния СДМ-банка Александр 
Голубев.
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«Газпром» после многомесячных перегово-
ров согласился дать скидки частным турец-
ким компаниям, на которые приходится 
более трети импорта российского газа. Ди-
сконт, по словам источников 

”
Ъ“, составит 

примерно 25% в первом квартале и еще 15% 
во втором, и в мае цена опустится до уровня 
около $260 за 1 тыс. кубометров, это должно 
позволить российской компании удержать 
свою долю на рынке. Но аналогичные пере-
говоры «Газпрома» с госкомпанией Botas по-
прежнему в тупике, что ставит под сомнение 
прогресс по проекту «Турецкий поток».

Как стало известно 
”
Ъ“, частные турецкие им-

портеры газа Enerco Enerji, Bosphorus gas, Avrasya 
gaz, Shell, Bati Hatti, Akfel gas и Kibar Enerji после 
напряженных переговоров все же добились от «Газ-
прома» скидки. До этого компании были вынужде-
ны платить за газ по цене 2014 года — $374 за 1 тыс. 
куб. м, что намного превышает текущий рыноч-

ный уровень в Европе. По словам источников 
”
Ъ“, 

теперь в первом квартале цена составит менее $300 
за 1 тыс. куб. м, во втором квартале — около $260 за 
1 тыс. куб. м. Изменено и ценообразование в кон-
тракте: вместо фиксированной цены, действовав-
шей в 2014 году, стороны вернулись к нефтяной ин-
дексации. Новое соглашение будет действовать зад-
ним числом с 1 января до конца года, то есть «Газ-
пром» должен будет вернуть импортерам часть уже 
сделанных платежей: по оценке 

”
Ъ“, $250–300 млн.

Общий объем российского газа по контрактам 
частных турецких импортеров — 10 млрд куб. м в 
год, газ поступает по Трансбалканскому газопро-
воду через Украину. В 2014 году Турция закупила 
у «Газпрома» 27,3 млрд куб. м, но основной объем 
пришелся на госкомпанию Botas. С ней «Газпром» 
тоже ведет переговоры о скидке, которую Влади-
мир Путин официально обещал Турции в рамках 
договоренностей о строительстве газопровода «Ту-
рецкий поток». Изначально предполагалось, что 

частные импортеры получат скидку после завер-
шения переговоров «Газпрома» и Botas: импортная 
цена для частников должна быть ниже, чем для го-
скомпании, чтобы они могли работать на субсиди-
руемом внутреннем рынке Турции.

«Газпром» и Botas за три месяца переговоров со-
гласовали размер скидки, но не смогли договорить-
ся, к какому компоненту контрактной формулы ее 
применять (см. 

”
Ъ“ от 18 марта). По данным 

”
Ъ“, пе-

реговоры уже полтора месяца в тупике и каждая 
сторона надеется взять другую измором. Botas не-
сет потери, платя за газ около $370 за 1 тыс. куб. м, 
хотя цены на европейском рынке на $100 ниже. По-
ложение турецкой стороны усугубляет и ослабле-
ние лиры, потерявшей с начала года 14% к долла-
ру, в то время как для Анкары крайне нежелатель-
но повышать тарифы на газ перед летними выбора-
ми в парламент.
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Турки добились дешевого газа
«Газпром» дал скидку частным импортерам

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) может получить 
полномочия по выдаче операто-
рам связи доступа к инфраструк-
туре их конкурентов, следует 
из предложений Минкомсвязи. 
Обойти эту норму оператор смо-
жет, если на этапе строительст-
ва инфраструктуры публично 
предложит поучаствовать в нем 
другим компаниям, но никто 
из них не согласится. Поправки 
избыточны и посягают на част-
ную собственность компаний, 
опасаются участники рынка.

Минкомсвязь предлагает допол-
нить текст закона «О связи» ст. 6.1 «Раз-
мещение средств связи и линий связи 
на сооружениях связи или ином не-
движимом имуществе на основании 
решения антимонопольного органа», 
следует из опубликованного законо-
проекта. Согласно поправкам, чтобы 
получить такое разрешение, органи-
зация должна будет обратиться с заяв-
лением в ФАС. Последняя должна раз-
решить использование сооружения 
связи или недвижимого имущества 

третьих лиц, если это не будет препят-
ствовать использованию объекта по 
основному назначению, будет обес-
печена безопасность, а также если со-
здание или использование альтерна-
тивного объекта инфраструктуры тех-
нически невозможно или экономиче-
ски нецелесообразно.

Операторам оставят возможность 
обойти необходимость предостав-
лять свою инфраструктуру третьим 
лицам. Согласно законопроекту, вла-
делец объекта инфраструктуры мо-
жет опубликовать в СМИ оферту на 
участие в его строительстве. Если «ак-
цепта от третьих лиц не поступило», 
компания имеет право не предостав-
лять к нему доступ в течение пяти 
лет после ввода в эксплуатацию. При 
этом предоставление доступа к ин-
фраструктуре связи предлагается сде-
лать условием получения финанси-
рования при их строительстве за счет 
бюджетных средств.

Участники рынка часто жалуются 
на трудности доступа к объектам свя-
зи, особенно принадлежащим быв-
шим монополистам — «Ростелеко-

му», Московской городской телефон-
ной сети и др. В самом «Ростелекоме» 
«неоднократно говорили о поддержке 
разработки прозрачных и публичных 
правил доступа операторов к инфра-
структуре третьих лиц для прокладки 
сетей связи», напоминает представи-
тель госоператора Валерий Костарев. 
«Например, к уникальным объектам 
транспортной инфраструктуры — мо-
стам и тоннелям. Со стороны владель-
цев инфраструктуры бывают различ-
ные технические и экономические 
ограничения для операторов связи, 
обоснованность которых вызывает 
вопросы»,— указывает он.

Но поправки в таком виде могут 
«противоречить нормам о свободе 
распоряжения частной собственно-
стью», считает собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из операторов. «Субъект предприни-
мательских отношений обязан пре-
доставить доступ к своим услугам и 
инфраструктуре только в рамках пу-
бличного договора с потребителем 
или если он субъект естественной мо-
нополии либо занимает доминирую-
щее положение»,— рассуждает он.

Поправки «избыточны и созда-
ют излишнюю нагрузку на антимо-
нопольные органы», уверены в МТС. 
«Нам кажется, что вопросы доступа 
операторов к инфраструктуре долж-
ны решаться на двусторонней основе 
и уже в случае возникновения спор-
ных моментов — через ФАС»,— от-
мечает представитель МТС Дмитрий 
Солодовников. «Полагаем, что обя-
занность по недискриминационно-
му доступу к инфраструктуре должна 
распространяться исключительно на 
субъекты естественных монополий и 
государственной собственности»,— 
сообщила пресс-секретарь «Вымпел-
кома» Анна Айбашева. «Важно, что-
бы условия доступа формировались 
с учетом интересов всех сторон, в 
том числе владельцев инфраструк-
туры»,— добавляет представитель 
«Транстелекома» Татьяна Семенова. 
В «МегаФоне» отказались от коммен-
тариев. Публичные обсуждения про-
екта продлятся до 29 июня. В ФАС не 
стали комментировать документ, по-
яснив, что он к ним еще не поступил.

Анна Балашова

ФАС поднимут на вышку связи
Служба сможет распоряжаться инфраструктурой операторов
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Мошенникам не хватает обналичных
Кризис дошел до нелегального бизнеса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,190$ млрд ● 775,9

Владельцы Промсвязьбанка Алексей 
и Дмитрий Ананьевы продали 10% его ак-
ций через биржу. Цена сделок соответствова-
ла оценке банка в 1,3 капитала, притом что 
Сбербанк торговался с коэффициентом 0,93. 
Такой маленький пакет акций за столь высо-
кую цену, по мнению участников рынка, ку-
пил некий пенсионный фонд, для сделки 
с которым акции Промсвязьбанка и были 
переведены в первый уровень листинга 
 Московской биржи.

Акционеры Промсвязьбанка 29 апреля соверши-
ли на Московской бирже сделки с обыкновенными 
акциями банка на 6,9 млрд руб., следует из материа-
лов биржи. По данным биржи, было совершено де-
сять сделок, каждая с одинаковым объемом акций 
— по 11,338 млрд бумаг — и по одной цене (6,2 коп. 
за акцию). Таким образом, рыночная капитализа-
ция Промсвязьбанка составила 69 млрд руб., что в 
1,27 раза выше его текущего базового капитала по 
РСБУ — 54,15 млрд руб. Обыкновенные акции Сбер-
банка в тот день торговались с коэффициентом 0,93.

Основными акционерами Промсвязьбанка до 
этой сделки были братья Алексей и Дмитрий Анань-
евы (88,25%) и ЕБРР (11,75%). По данным 

”
Ъ“, свои ак-

ции 29 апреля продавали братья Ананьевы. 30 апре-
ля агентству «Интерфакс» в ЕБРР сообщили, что не 
продавали своих акций.

До сих пор акции Промсвязьбанка, хотя и имели 
листинг на Московской бирже, практически не тор-
говались: free float этих бумаг стремился к нулю. Од-

нако 24 апреля биржа сообщила, что с 28 апреля 
обыкновенные акции Промсвязьбанка переводят-
ся из третьего в первый уровень листинга. Листинг 
первого уровня, согласно правилам биржи, требует 
от эмитента 10-процентного free float, и на следую-
щий же день банк выполнил это требование, про-
дав через биржу именно 10% акций действующих 
акционеров. Акции, получившие биржевой ли-
стинг первого уровня, на средства пенсионных на-
коплений могут покупать негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ). В Промсвязьбанке от ком-
ментариев отказались.

По данным источников 
”
Ъ“, целью продажи па-

кета акций было получение средств для капитали-
зации банка. По данным отчета об обязательных 
нормативах (форма 135), на 1 апреля норматив об-
щей достаточности капитала Н1.0 у Промсвязьбан-
ка был на уровне 11,88% (при минимуме 10%), одна-
ко достаточность базового капитала (Н1.1) — на 
уровне 5,58% (при минимуме 5%). Поэтому выручен-
ные от продажи 6,9 млрд руб. логично было бы на-
править на увеличение основного капитала банка, 
рассуждают собеседники 

”
Ъ“.

При этом найти на рынке покупателя на 10% ак-
ций Промсвязьбанка сейчас было бы сложно, ука-
зывают эксперты. «Пакет 10% не дает покупателю 
никаких особых привилегий, не обладая ликвидно-
стью в случае дальнейшей продажи и не гарантируя 
дивидендов, которые Промсвязьбанк традиционно 
и не выплачивает. При этом у банка нет доходности 
на капитал из-за убытков (по первому кварталу по 

РСБУ — 909 млн руб.)»,— отмечает руководитель 
практики инвестиционного консультирования 
ФБК Роман Кенигсберг. «Получается довольно круп-
ная инвестиция с неочевидным результатом. В теку-
щих условиях инвесторам, располагающим свобод-
ными деньгами, был бы интересен минимум блок-
пакет, а лучше — контроль»,— соглашается управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел Самиев.

Продажа пакета была осуществлена действую-
щими акционерами на особых условиях, по сути, 
это привлечение заемного финансирования под за-
лог акций, предполагают участники рынка, знако-
мые с ситуацией в Промсвязьбанке. «Скорее всего, 
это замещение рыночного привлечения капитала, 
который сейчас никому не доступен. Возможно, 
предполагается такая схема: действующие акционе-
ры банка продают некоему НПФ 10% акций с гаран-
тией обратного выкупа через год–два с доходностью 
10–15%. Гарантией исполнения этой сделки репо яв-
ляется залог в виде более весомого пакета акций, ко-
торый в случае неисполнения обязательств перехо-
дит во владение НПФ»,— полагает топ-менеджер 
крупного НПФ.

Ключевой вопрос может быть в том, как оценит 
эту сделку регулятор. «ЦБ может проверить эту сдел-
ку как со стороны банка, так и со стороны покупате-
ля или покупателей,— указывает Роман Кенигс-
берг.— И у Банка России есть возможности оценить, 
не было ли манипулирования биржевым рынком, 
а также насколько адекватной была оценка актива».

Юлия Локшина, Елена Ковалева

Покупатель первого уровня
10% акций Промсвязьбанка ушли через биржу неизвестному инвестору

контекст  

БанКи

Связной банк  
увеличил убыток втрое

Группа Связного банка в 2014 году получила 
 чистый убыток по МСФО в размере 7,589 млрд 
руб., увеличив его за год в три раза (в 2013 го
ду — 2,502 млрд руб.). Чистые процентные до
ходы банка за год снизились почти в два раза — 
до 4,951 млрд с 9,531 млрд руб. При этом после 
создания резерва под обеспечение кредитного 
портфеля был зафиксирован чистый процент
ный расход в размере 3,757 млрд руб. против 
дохода 1,275 млрд руб. годом ранее. Активы со
кратились за год почти вдвое — до 37,509 млрд 
с 66,593 млрд руб., а собственный капитал 
уменьшился в пять раз — до 1,515 млрд 
с 7,474 млрд руб. Кредитный портфель банка 
сократился в 1,6 раза — до 22,244 млрд 
с 35,597 млрд руб. годом ранее. При этом ре
зерв под обеспечение кредитного портфеля 
в 2014 году составил 8,708 млрд руб., увеличив

шись за год на 5% (с 8,256 млрд в 2013 году). 
В 2014 году банк продал часть кредитного пор
тфеля в размере 187,8 млн руб. за 82,6 млн руб. 
Средства клиентов сократились почти вдвое — 
до 28,799 млрд руб. При этом текущие счета 
физлиц уменьшились в 1,7 раза, до 24,4 млрд 
руб., срочные вклады — в 2,3 раза, до 4,2 млрд 
руб. Текущие средства на счетах юрлиц сократи
лись в 15 раз, до 168,4 млн руб., а срочные де
позиты — в 95 раз, до 4,8 млн руб. Также в отчет
ности сказано, что банку для соблюдения нор
матива достаточности капитала Н1.0 на уровне 
10,5% требуется дополнительно 8,3 млрд руб. 
В случае несоблюдения данного условия «суще
ствует сомнение в отношении того, что группа 
сможет продолжать свою непрерывную дея
тельность и выполнять свои обязательства». 
«Интерфакс»; отдел финансов

«Ак Барс»  
увеличивает капитал

ЦБ зарегистрировал допвыпуск акций банка 
«Ак Барс» на 9,8 млрд руб., говорится в сообще
нии эмитента. Ранее сообщалось, что акционе
ры на внеочередном собрании 3 апреля приня
ли решение об увеличении уставного капитала 
за счет допэмиссии акций на 35%, до 38 млрд 
руб. В настоящее время уставный капитал банка 
составляет 28,215 млрд руб. «Интерфакс»

Долговой рынок жил в апреле 
ожиданиями смягчения денеж-
но-кредитной политики Банка 
России. До того как ЦБ снизил 
ключевую ставку с 14% до 12,5%, 
наиболее активно размещался 
Минфин: ему было проще всего 
найти инвесторов при сложив-
шихся уровнях доходностей. 
Ожидается, что в мае актив-
ность проявят и корпоратив-
ные эмитенты. 

30 апреля Банк России объявил о 
снижении с 5 мая ключевой ставки на 
1,5 процентных пункта, до 12,5%. Глав-
ной причиной принятого решения 
стало «ослабление инфляционных ри-
сков при сохранении рисков сущест-
венного охлаждения экономики», как 
говорится в пояснительной записке 
ЦБ. В течение всего прошедшего меся-
ца инвесторы жили в ожидании этого 
события. В апреле были размещены 
облигации на 210 млрд руб., причем 
большинство выпусков эксперты оце-

нили как рыночные. Это на 80 млрд 
руб. больше, чем месяцем ранее, и бо-
лее чем в четыре раза больше, чем в 
апреле прошлого года, свидетельству-
ют данные агентства Cbonds.

Однако около половины разме-
щенного объема в апреле привлек 
Минфин (110 млрд руб.), в апреле 
прошлого года он привлек менее чем 
8 млрд руб., а в марте 2015-го — 47,6 мл-
рд руб. Все размещения ОФЗ на пер-
вичном рынке в апреле проходили с 
переподпиской. 29 апреля Минфин 
полностью разместил выпуск с плава-
ющей ставкой на 20 млрд руб., спрос 
на него составил 72 млрд руб., средне-
взвешенная доходность 12,22%. Повы-
шение ключевой ставки в прошлом 
году привело к тому, что с февраля те-
кущего года прекратился отток капи-
тала. «В итоге банки стали вкладывать 
накопленную ликвидность в ОФЗ, 
причем активные покупки стали со-
вершать не только российские игро-
ки, но и иностранцы. Участники рын-
ка ждут, что в перспективе нескольких 
месяцев доходности ОФЗ опустятся 
ниже уровня 10%, и спешат заработать 
на росте цен»,— говорит глава дирек-
ции анализа долговых инструментов 
«Уралсиб Кэпитал» Дмитрий Дудкин.

Корпоративные эмитенты были не 
так активны, как Минфин, но помимо 
банков конъюнктуру постепенно на-
чали тестировать эмитенты из реаль-
ного сектора. Например, компания 
«РусГидро» разместила облигации на 
10 млрд руб. по ставке 12,75%, при 
этом в процессе сбора заявок ставка 
снижалась несколько раз. Впрочем, 
эти случаи пока единичны. «Сделки с 
размещением корпоративных заем-
щиков вроде 

”
РусГидро“ с купоном 

12,75% в последние месяцы были 
столь редки, что их пока можно на-
звать лишь условно рыночными»,— 
отмечает господин Дудкин.

Решение ЦБ снизить ставку долж-
но мотивировать эмитентов, после 
майских праздников вполне воз-
можна активизация размещений 
корпоративных заемщиков, считает 
Дмитрий Дудкин. Однако новый уро-
вень цен останется пока слишком 
высоким для большинства эмитен-
тов из реального сектора. «Нужно 

еще хотя бы одно снижение ключе-
вой ставки, чтобы компании, кото-
рым надо рефинансировать долги, 
начали активнее выходить на ры-
нок»,— полагает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Кирилл Сычев.

Внешний рынок остается закры-
тым для российских компаний. По 
данным Cbonds, в апреле не было ни 
одного размещения еврооблигаций, 
тогда как в прошлом году в том же ме-
сяце эмитенты привлекли $209 млн. 
Однако это не помешало российским 
еврооблигациям стать в апреле одни-
ми из самых привлекательных для 
инвесторов в сегменте Emerging 
markets, отмечают эксперты. «Доход-
ности российских суверенных евроо-
блигаций упали в среднем на 20–
30 б. п. в течение прошедшего меся-
ца»,— отмечает господин Сычев. По-
зитивные настроения на рынке под-
держивались благодаря стабилиза-
ции цен на нефть, растущему курсу ру-
бля и нормализации геополитическо-
го фона. Однако о новых размещени-
ях еврооблигаций эмитенты пока не 
думают, так как ситуация на Украине 
остается взрывоопасной (см. стр. 6).

Любовь Царева

Облигации  
дождались ставки
Смягчение политики ЦБ обнадежило 
корпоративных эмитентов

Через Федеральную налоговую 
службу (ФНС) действовать не намного 
проще. По информации на сайте ФНС, 
служба отвечает на запросы в течение 
30 дней, а при необходимости может 
удвоить этот срок. Кроме того, ФНС не 
вправе раскрывать информацию, со-
держащую налоговую тайну, добавля-
ет руководитель юрдепартамента 
«МЭФ-Аудит» Иван Чемичев.

При этом транзитные схемы стано-
вятся все более запутанными, в них 
включаются не две-три компании, как 
раньше, а по шесть-семь, и число во-
влеченных банков тоже увеличивает-
ся, отмечает представитель банка из 

топ-10. «Надеяться на перекрытие 
этой схемы бесполезно»,— считает он.

Что же касается снижения объема 
«транзитных» операций, которое ви-
дит ЦБ, то оно может объясняться про-

сто: у нелегального бизнеса тоже про-
блемы с ликвидностью, как и у легаль-
ного. «Реальный и 

”
схемный“ бизнес 

идут рядом, при этом склады затоваре-
ны с декабря, ликвидности у бизнеса 

нет, а когда она появится, не исключе-
но, что объемы 

”
транзита“ вернутся на 

прежние уровни»,— уверен глава служ-
бы финмониторинга в банке из топ-30.

Ольга Шестопал

Мошенникам не хватает обналичных
с7

4,5 процентного пункта суммарно 
составило снижение ключевой ставки ЦБ  
с 2 февраля по 5 мая 2015 года

Банк «Уралсиб» ищет покупателя 
на одноименный негосударствен-
ный пенсионный фонд. НПФ не 
единственный непрофильный 
актив «Уралсиба», продажа кото-
рого могла бы улучшить показате-
ли банка, указывают эксперты.

О том, что банк «Уралсиб» планирует 
продать НПФ «Уралсиб», 

”
Ъ“ рассказали 

представители двух крупных НПФ. 
«Действительно, планы продажи пен-
сионного актива есть»,— подтвердил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в 

банке «Уралсиб». От официальных ком-
ментариев в банке отказались.

• Негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Уралсиб» создан в 2000 го-
ду, его единственным акционером яв-
ляется банк «Уралсиб». По данным 
ЦБ, на конец 2014 года фонд занимал 
49-е место по размеру активов, объем 
пенсионных накоплений составлял 
3,93 млрд руб., резервов — 306,1 млн 

руб. У фонда 59,3 тыс. клиентов по 
обязательному пенсионному страхо-
ванию, по негосударственному пенси-
онному обеспечению — 33 тыс.
В контексте финансовых показате-

лей банка «Уралсиб» продажа непро-
фильных активов выглядит логичной. 
По раскрытой 30 апреля отчетности по 
международным стандартам по итогам 
2014 года чистый убыток банка вырос с 
1,6 млрд до 9,5 млрд руб. Чистый убы-
ток банка по итогам первого квартала 
(по РСБУ) — 4 млрд руб. При этом, по 
информации 

”
Ъ“, после завершенной 

недавно проверки ЦБ банку необходи-
мо доформировать резервы на сомни-
тельные ссуды (до 10 млрд руб). В отсут-
ствие прибыли формировать резервы 
банк может только за счет капитала. На 
1 апреля достаточность капитала (Н1.0) 
составляла 11,5% при минимально до-
пустимых 10%, но для поддержания 
норматива главный акционер банка 

Николай Цветков конвертировал свой 
субординированный кредит в капи-
тал первого уровня, увеличив его на 
4,2 млрд руб. Насколько улучшит пока-
затели банка продажа НПФ, оценить 
сложно, указывают эксперты. Офици-
ально «Уралсиб» является 100-процент-
ным владельцем фонда с 23 июля 2014 
года. «В годовой отчетности банка по 
МСФО есть расшифровка активов 
НПФ, 

”
капитала“ там около 121 млн 

руб., в отчете о движении денежных 
средств написано, что банк потратил 
чуть больше 9 млн руб. на приобрете-
ние дочерних компаний. Однако дан-
ных о том, как первоначальное призна-
ние инвестиций повлияло на прибыль 
и капитал, нет, поэтому понять, как по-
влияет продажа НПФ на капитал банка, 
нельзя»,— говорит аналитик Moody’s 
Елена Редько. По ее словам, прибыль, 
полученная от продажи фонда, будет 
направлена в капитал после аудита 

квартального отчета. Фонд участники 
рынка оценивают в 15–20% от активов. 
НПФ «Уралсиб» получил «разморожен-
ные» накопления за 2013–2014 годы —  
по расчетам участников рынка, его ак-
тивы могли вырасти до 6 млрд руб., то 
есть НПФ стоит не более 1,2 млрд руб.

«НПФ 
”
Уралсиб“ представляет ин-

терес для большинства крупных кон-
солидаторов: у фонда качественная 
клиентская база со счетами выше 
среднего на рынке. Покупатель полу-
чит доступ к базе банка, поскольку 
фонд привлекал клиентов именно че-
рез материнскую структуру»,— гово-
рит руководитель крупного НПФ.

Банк может не ограничиться про-
дажей НПФ — на балансе «Уралсиба» 
есть еще такие активы, как страховая 
и лизинговая компании, инвестиции 
в недвижимость и т. д. По словам го-
спожи Редько, если банк владеет более 
чем 20% в компании, она уменьшает 
сумму основных источников капита-
ла. «Не исключено, что требование об 
избавлении от таких активов может 
быть негласным требованием регуля-
тора при допуске к программе ОФЗ»,— 
считает исполнительный директор 
НПФ «Благосостояние» Юрий Новожи-
лов. Банк «Уралсиб» включен в офици-
альный список кандидатов на получе-
ние ОФЗ в капитал на сумму 12,3 млрд 
руб., однако, по данным 

”
Ъ“, утвержда-

ет кандидатов ЦБ, оценивающий бан-
ки по финансовой устойчивости 
(см. 

”
Ъ“ от 29 апреля).

Мария Яковлева,  
Елена Ковалева,  
Юлия Локшина

«Уралсиб» капитализирует фонд
Продажа НПФ может улучшить показатели банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

п р а в и л а  и г р ы п о д д е л ь н а я  с т о и м о с т ь ,  ф а л ь ш и в а я  в е д о м о с т ь

С 5 мая Федеральная таможенная служба (ФТС) начнет переда-
вать банкам в электронном виде сведения о наличии признаков 
существенного завышения стоимости ввозимых товаров в де-
кларациях с правом использовать эти сведения с целью отказа 
клиентам в проведении операций, заявил зампред ЦБ Дмитрий 
Скобелкин. Особенно активно схема вывода капитала через 
завышение стоимости импортируемых товаров сейчас исполь-
зуется в особых экономических зонах, в частности в Калинин-
граде, отметил он. Как пояснила замначальника управления 
торговых ограничений, валютного и экспортного контроля ФТС 

России Елена Ладожина, суммы, указанные в декларациях, 
не соотносятся со среднерыночными ценами. «При этом любой 
уровень заявленной цены не ведет к уплате налогов, акцизов, 
пошлин и т. д.»,— пояснила она. Помимо этого, для вывода ка-
питала сейчас используется схема с подделкой ведомостей 
банковского контроля, оформляемых при смене банка, обслу-
живающего торговый контракт. «Используя поддельную ведо-
мость, компания может несколько раз вывести средства через 
оплату по одной и той же декларации в разных банках»,— 
 рассказала госпожа Ладожина. Ольга Шестопал
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Украина повысила до $16  млрд 
общую оценку своего ущерба 
от соглашений между «Нафто-
газом Украины» и «Газпромом» 
по поставкам и транзиту газа, 
подписанных в 2009 году. Эти 
средства «Нафтогаз» будет пы-
таться взыскать в Стокгольм-
ском арбитраже, где с лета 2014 
года уже находятся встречные 
иски российской и украинской 
компаний. В «Газпроме» заверя-
ют, что сумма претензий Москвы 
к «Нафтогазу» еще выше: пока 
в Стокгольме рассматривается 
только иск «Газпрома» по долгу 
за газ (сейчас $2,44 млрд), моно-
полия еще не подавала требова-
ний по невыполненным услови-
ям take-or-pay, здесь претензии 
могут составить десятки милли-
ардов долларов.

НАК «Нафтогаз Украины» пода-
ла обоснования своих требований 
в арбитражный трибунал Сток-
гольма в рамках судебного разби-
рательства с «Газпромом» по кон-
тракту на транзит газа. Как сооб-
щил 1 мая премьер Украины Арсе-
ний Яценюк, общие претензии к 
«Газпрому» превысили $16 млрд. 
В «Нафтогазе» заявили, что требу-
ют признать недействительными 
ряд положений соглашения с Рос-
сией по газу от 2009 года на основа-
нии положений европейского кон-
курентного и энергетического пра-
ва. Господин Яценюк на основании 

результатов «работы ведущих меж-
дународных экспертов и юристов» 
заявил, что «транзитный контракт 
является несправедливым по отно-
шению к Украине и более $10 млрд 
должно быть выплачено 

”
Нафтога-

зу“ 
”
Газпромом“ в качестве компен-

сации убытков».
В ответ представитель «Газпро-

ма» Сергей Куприянов сообщил, что 
сумма претензий российской ком-
пании к украинской превышает тре-
бования «Нафтогаза». Но точной сум-
мы исков он не назвал. В «Газпроме» 
поясняют, что речь идет о сумме пре-
тензий по условию take-or-pay: по 
расчетам компании, за 2012 год Ук-
раина недобрала газа на $7 млрд, а 
на конец 2013 года «Газпром» мог тре-
бовать около $11,4 млрд плюс пени и 

штрафы. Но пока по этим вопросам 
«Газпром» в суд не обращался.

Разбирательства «Газпрома» и «На-
фтогаза» в Стокгольме длятся с июня 
2014 года, когда обе компании пода-
ли иски друг к другу. Российская ком-
пания предъявила иск на оплату дол-
га за газ в $4,5 млрд, часть его была 
погашена. Сейчас он, по версии Рос-
сии, составляет $2,44 млрд с пенями. 
«Нафтогаз» требовал ретроактивно-
го снижения цены на газ с мая 2011 
года и возмещения переплаты, а в 
октябре компания подала иск и по 
транзитному контракту, требуя ком-
пенсации за низкие объемы тран-
зита в 2009–2013 годах ($3,2 млрд) 
плюс проценты, а также изменения 
транзитного тарифа с возмещением 
еще $3 млрд за низкую ставку. Если 
учесть долг по take-or-pay, претензии 
«Газпрома» могут существенно выра-
сти (с 2010 по 2014 год Украина недо-
брала, по расчетам экспертов, около 
60 млрд кубометров). Предполагает-
ся, что устные слушания по транзит-
ным претензиям Украины в Сток-
гольме пройдут в конце сентября 
2016 года, а решение арбитры выне-
сут до конца января 2017 года.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что совершенно неваж-
но, какую сумму в иске предъявит 
«Нафтогаз», «главное — убедить суд, 
что контракт от 2009 года с Россией 
недействителен, а остальные претен-
зии уже вытекают из этого».

Ольга Мордюшенко

Претензии со взаимностью
«Нафтогаз» и «Газпром» переоценили ущерб друг от друга

Спад на железнодорожном рын-
ке грузоперевозок не помешал 
Объединенной вагонной ком-
пании (ОВК) группы ИСТ Алек-
сандра Несиса продать при IPO 
12,22% акций за 9 млрд руб. 
Как и предполагал 

”
Ъ“, основ-

ной объем купили «дружествен-
ные структуры» — партнер груп-
пы ИСТ по Polymetal PPF Group 
 Питера Келлнера и компания 
«Национальный капитал» (под-
контрольна НПФ «Благососто-
яние», который близок к ОАО 
РЖД). ОВК крайне высоко оцени-
ла  себя при IPO — в 74 млрд руб., 
 замечают аналитики, но на па-
дающем рынке будет непросто 
соответствовать этой оценке.

ОВК 30 апреля объявила об итогах 
публичного размещения акций на 
Московской бирже, организованно-
го «ВТБ Капиталом» и «Открытие Ка-
питалом». Компания продала 12,22% 
акций, выручив 9 млрд руб. За ак-
цию инвесторы платили 700 руб. 
(установленный компанией диапа-
зон составлял 650–750 руб. за бума-
гу), исходя из этого вся компания бы-
ла оценена в 73,9 млрд руб. Как сооб-
щили в ОВК, крупнейшим инвесто-
ром стала чешская PPF Group Питера 
Келлнера и ОАО «Национальный ка-
питал», подконтрольное НПФ «Бла-
госостояние» (аффилировано с ОАО 
РЖД). Объем приобретенных паке-
тов в ОВК не уточнили, но из сооб-
щения компании следует, что ино-
странные инвесторы обеспечили 
38% спроса, 18,4% приобрели «част-
ные состоятельные инвесторы», еще 
11,1% — пенсионные фонды. В PPF 
Group 

”
Ъ“ заявили, что не могут под-

твердить факт участия в IPO, а в НПФ 
«Благосостояние» на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили.

ОВК создана в 2011 году груп-
пой ИСТ, объединяет Тихвинский 
вагоностроительный завод, лизин-
говую Rail1520, железнодорожно-
го оператора «Восток1520» и сер-
висные депо. До конца 2014 года 
ОВК выполняла функции управля-
ющей компании, а в декабре стала 
собственником активов. По итогам 
2014 года выручка ОВК по МСФО со-
ставила 17,1 млрд руб., EBITDA — 
3,6 млрд руб., чистая прибыль — 
549 млн руб., общий долг — 89 мл-

рд руб. При этом на ближайшие 
пять лет ОВК строит амбициозные 
планы по росту финансовых пока-
зателей (выручка —в пять раз, чи-
стая прибыль — в 50 раз) за счет уве-
личения спроса на вагоны и аренд-
ной ставки.

Как сообщал 
”
Ъ“, ОВК начала ак-

тивно готовиться к IPO в марте. Ком-
пания увеличила уставный капитал 
с 10 тыс. до 100 млн руб. и объявила 
о допэмиссии 5,556 млн акций но-
миналом 1 руб., то есть инвесторам 
было предложено около 5% от увели-
ченного уставного капитала. По дан-
ным 

”
Ъ“, всего ОВК могла продать 

12–15% акций, выручив до 13 млрд 
руб. Источники 

”
Ъ“ утверждали, что 

у ОВК есть договоренность с покупа-
телями из «дружественных струк-
тур», иначе не имело бы смысла 
«размещать меньше 25%». PPF Group, 

действительно, давний партнер 
ИСТ — например, компании явля-
ются акционерами Polymetal (у ИСТ 
— 19,8%, у PPF — 18,5%), а до 2012 го-
да PPF была совладельцем создан-
ного ИСТ Номос-банка (сейчас ФК 
«Открытие», у ИСТ — 17,5% акций). 
Кроме того, по данным 

”
Ъ“, бумаги 

ОВК приобрели и структуры Бориса 
Минца (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля), инвес-

тором мог выступить НПФ «Благосо-
стояние ОПС», но там отрицают при-
частность к IPO ОВК.

Андрей Третельников из RMG 
считает, что сама идея проведения 
ОВК IPO привлекательна, но компа-
ния поставила слишком высокую 
планку по капитализации, соответ-
ствовать ей будет сложно из-за тя-
желой рыночной ситуации в ваго-
ностроении. По данным Объедине-
ния вагоностроителей, производ-
ство грузовых вагонов в РФ в пер-
вом квартале сократилось на 53%, 
до 6,76 тыс. штук, мощности заво-
дов были загружены не более чем 
на 35%. Аналитик также отметил, что 
непонятно, как распределятся выру-
ченные от IPO средства: напрямую 
ОВК получила только около 4 млрд 
руб. за акции допэмиссии, а прода-
вавшие пакеты акционеры вправе 
не направлять средства на развитие 
компании.

Юлия Галлямова

ОВК распределили среди своих
Большую часть IPO компании купили «дружественные структуры»

ЦИТАТА

Но вероятность продления 
 контракта очень минимальная, 
потому что слишком много  
противоречий
— Александр Новак,
министр энергетики России, о транзите 
газа через Украину после 2019 года,  
15 апреля

Государственный «Роснефте-
газ» может стать инвестором 
проблемных энергопроектов 
на Дальнем Востоке, например 
угольной Билибинской ТЭЦ на 
Чукотке, которая стоит 25 мл-
рд руб. К 2019–2020 годам в Би-
либино закроют АЭС, и тепло-
снабжение города окажется под 
вопросом. Но необходимость но-
вой ТЭЦ неочевидна: население 
Билибино уменьшается, а про-
мышленные проекты в регио-
не обеспечивают себя энергией 
 самостоятельно.

В 2014 году для дополнительно-
го финансирования проектов «РусГи-
дро» на Дальнем Востоке было согла-
совано включение строительства Би-
либинской ТЭЦ на Чукотке в инвес-
тпрограмму «Роснефтегаза», сообщи-
ло «РусГидро» в проекте годового от-
чета, опубликованном на прошлой 
неделе. ТЭЦ должна заместить выво-
димую в 2019–2020 годах из эксплуа-
тации Билибинскую АЭС «Росэнерго-
атома» мощностью 48 МВт. В «РусГи-
дро» подтвердили, что привлечение 
«Роснефтегаза» в качестве стратеги-
ческого инвестора в проект обсужда-
ется, но окончательное решение не 
принято. В Минэнерго и «Росэнерго-
атоме» это не комментируют.

• «Роснефтегаз», еще в 2012 году на-
значенный указом президента инве-
стором в госактивы ТЭКа, владеет 
69,5% акций «Роснефти», 11% «Газпро-
ма» и 27,6% «Интер РАО» и аккумули-
рует их дивиденды (на конец 2014 го-
да на счетах «Роснефтегаза» было 
85,8 млрд руб.).
Энергоснабжение Билибино долж-

на обеспечить плавучая АЭС, которую 
к 2018 году установят в Певеке, но те-
плоснабжение города она не заме-
стит. В программе перспективного 
развития энергетики Дальнего Восто-
ка предусмотрена пылеугольная ТЭЦ 
на 48 МВт, вместе с сетями Билиби-
но—Певек 110 кВ ее стоимость в це-
нах 2014 года — 25,1 млрд руб.

Дальневосточный холдинг «Ру-
сГидро» «РАО ЭС Востока» уже пытал-
ся найти средства для проекта: в авгу-
сте 2014 года глава компании Сергей 
Толстогузов говорил 

”
Ъ“, что холдинг 

просит софинансировать ТЭЦ за счет 
средств ФНБ. А «РусГидро» еще в мар-
те 2014 года рассчитывало и на выде-
ление «Роснефтегазом» средств сразу 
на шесть станций на Дальнем Востоке, 
в том числе и Билибинской ТЭЦ. Тог-
да глава компании Евгений Дод гово-
рил, что вопрос может быть решен до 
конца года. Но вопрос о Билибинской 
ТЭЦ лишь часть крупной проблемы с 
финансированием «РАО ЭС Востока» 
с долгом 83 млрд руб. (на его обслужи-
вание уходит больше, чем на ремон-
ты). Евгений Дод в апреле заявил, что 
«период благотворительности» «РусГи-
дро» в отношении «РАО ЭС Востока» за-
кончился. Сейчас в правительстве об-
суждают инвестиции в энергетику 
Дальнего Востока. «РусГидро», говорил 
на прошлой неделе господин Дод, под-
держивает поручение по итогам сове-
щания у Дмитрия Медведева в Хаба-
ровске 4 апреля — финансирование 
разницы между тарифом и инвестпо-
требностями за счет определенных 
правительством источников. Источни-
ком могут быть целевая инвестсостав-
ляющая в цене мощности «РусГидро» 
или гарантии окупаемости в виде до-
говора на поставку мощности, но тогда 
за проекты заплатят потребители Си-
бири и европейской части России. Как 
пояснял заместитель главы Минэнер-
го Вячеслав Кравченко, речь может ид-
ти о десятках миллиардов рублей. Так-
же обсуждаются бюджетное финанси-
рование и идея Минэкономики разде-

лить «РусГидро» на нерентабельную и 
рентабельную части с продажей доли 
в последней инвестору. В долгосроч-
ной программе развития «РусГидро» 
предлагало финансировать «РАО ЭС 
Востока» и за счет своих дивидендов.

Но необходимость Билибинской 
ТЭЦ напрямую зависит от развития 
города и региона. Население Били-
бино — 5,6 тыс. человек, за 25 лет го-
род потерял 64% жителей. Власти Чу-
котки рассчитывают на развитие Ча-
ун-Билибинской промышленной зо-
ны с крупными месторождениями зо-
лота — Майским, Двойным, Куполом. 
Без этого, поясняет источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, после закрытия 
АЭС население Билибино сократится 
настолько, что для его теплоснабже-
ния достаточно небольшой дизельной 
котельной. Объекты Kinross Gold на 
Чукотке (рудники Купол и Двойной) 
используют автономные дизельные 
источники энергии и не зависят от 
АЭС, говорят в компании. В Polymetal 
(владеет Майским) на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили. Золотодобыча развивается 
стабильно, поэтому ТЭЦ потенциаль-
но может быть востребована, считает 
Наталья Порохова из ЦЭП Газпромбан-
ка, но энергетика на Дальнем Востоке 
нерентабельна: тарифы и у АЭС с не-
высокой топливной составляющей 
выше 10 руб. за 1 кВт•ч.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

«Роснефтегаз» пригласили на Чукотку
Компании предложено инвестировать в Билибинскую ТЭЦ

Но и «Газпром» крайне заинтере-
сован быстрее начать строительст-
во «Турецкого потока» — в частно-
сти, потому, что компания уже по-
теряла несколько сотен миллионов 
евро, оплачивая простой судов-тру-
боукладчиков, которые шестой ме-
сяц ждут в Варне. Кроме того, мо-
нополия рискует и долей на рын-
ке: с февраля Турция активно нара-
щивает закупки спотового сжижен-

ного газа, который сейчас на $50 за 
1 тыс. куб. м дешевле российского. В 
апреле поставки газа в страну из РФ 
упали почти на 38% по сравнению с 
прошлым годом.

Но теперь переговоры осложня-
ет и политический фактор: в кон-
це апреля Владимир Путин посе-
тил в Ереване мероприятия в память 
жертв турецкого геноцида армян 
1915 года, что вызвало резкие демар-
ши Анкары (см. 

”
Ъ“ от 29 апреля). В 

то же время, по мнению Алексея Гри-

вача из ФНЭБ, дипломатические пи-
кировки не отменяют того факта, что 
«Турецкий поток» выгоден Турции. 
«Проблема в переговорах по скид-
ке в том, что турки не сделали необ-
ходимых шагов по газопроводу и не 
подписали никаких соглашений»,— 
полагает он. Господин Гривач счита-
ет, что в неопределенной ситуации 
«Газпром» дал скидку частным им-
портерам, чтобы не допустить сокра-
щения своей доли на рынке.

Юрий Барсуков

Турки добились дешевого газа

 128,9 миллиарда рублей
составлял общий долг  
группы «Объединенная вагонная компания» 
на конец 2014 года

с7

Энергопроекты за счет средств «Роснефтегаза»
Финансирование 

из средств 
«Роснефтегаза» 

(млрд руб.)

Статус сделки Партнер

Строительство четырех ТЭС  
на Дальнем Востоке

50 выделено бюджетом  
из дивидендов  
«Роснефтегаза»

«РусГидро»,  
«РАО ЭС Востока»

Строительство ТЭС  
в Калининградской области

до 50 обсуждается «Интер РАО»

Выкуп 27,6% акций «Интер РАО» 36 выплачено

Выкуп акций МОЭСК и «Ленэнерго» 30 обсуждается «Интер РАО»

Строительство Билибинской ТЭЦ до 25 обсуждается «РусГидро»,  
«РАО ЭС Востока»

Верхне-Нарынский каскад ГЭС  
в Киргизии

12 сделку закроют  
до 1 июня

«РусГидро»

Реконструкция Перепадных ГЭС  
в Абхазии

5 обсуждается «РусГидро»

Источник: данные компаний и “Ъ”.
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Процентное изменение 
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Диапазон изменения индикатора 
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 5 мая 2015 №77/В   l   Коммерсантъ

февраль мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрельфевральфевральфевральфевраль

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 11,280

1,55%
0

5

10

15

20

25$ ● 19,95

2,21%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 0,98

0,51%
50

90

130

170

210

250руб.

0,79%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

3,5

2,25%

● 192,00$ ● 2,73

6,0 13,0 0,0 25,0 0,5 1,40 50 2500,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

НПФ «Благосостояние» прио-
брел 63,63% «Мостотреста». 
Свои акции крупной генпод-
рядной компании пенсионно-
му фонду продал Игорь Ротен-
берг, который мог заработать 
на сделке почти 7 млрд руб. 
Эти средства бизнесмен готов 
направить на развитие бизне-
са по строительству скважин 
по заказу « Газпрома».

О покупке ОАО «ТФК-Финанс» 
(контролируется управляющими 
компаниями НПФ «Благосостоя-
ние») 38,63% (109 млн акций) ПАО 
« Мо с т от р е с т »  у  M a r c  O ’ P o l o 
Investments Ltd сообщили предста-
вители обеих сторон. Теперь пакет 
«ТФК-Финанс» в «Мостотресте» со-
ставил 63,63%. При стоимости од-
ной акции 92,13 руб. общая сумма 
продажи могла составить около 
10,04 млрд руб. ($198 млн по теку-
щему курсу). Представители «Благо-
состояния» отказались от дополни-
тельных комментариев. В «Мосто-
тресте» указывают, что скоро струк-
туры «ТФК-Финанс» также направят 
другим акционерам публичную 
оферту о приобретении акций ком-
пании по цене 92,13 руб. за штуку. 
Сейчас 32% акций «Мостотреста» на-
ходятся в свободном обращении.

• ПАО «Мостотрест» было создано 
в 1991 году после акционирования 
 одноименного госпредприятия. 
В конце 2010 года компания провела 
IPO на Московской бирже. В 2014 го
ду «Мостотрест», по собственным 
оценкам, занимал 13,4% рынка. 
 Выручка компании по итогам 
2014 года составила 150,5 млрд руб. 

В четверг капитализация соста
вила 25,4 млрд руб. ($493,2 млн), 
за день этот показатель увели
чился на 5,4%.
Структуры НПФ «Благосостоя-

ние», где пост председателя совета 
занимает президент РЖД Владимир 
Якунин, владеют пакетом в «Мосто-
тресте» с 2008 года. Тогда фонд вме-
сте с «дочкой» железнодорожной 
монополии — «РВМ-Капитал» — вы-
купил 35% плюс 1 акцию «Мостотре-
ста», позднее эта доля размылась. 
Семья Ротенбергов стала распоря-
жаться акциями «Мостотреста» с 
2010 года. Тогда совладелец СМП-
банка Аркадий Ротенберг выкупил 
пакет группы RU-COM Михаила 
Абызова в Marc O’Polo Investments 
Ltd. В октябре 2014 года, когда стало 
известно, что господин Ротенберг 
включен в санкционный список 
США, единоличным владельцем 
Marc O’Polo Investments Ltd стал 
сын бизнесмена Игорь, чья доля со-
ставляла 68,45%. Остальные 31,55% 
в равных долях поделили между со-
бой топ-менеджеры компании «Н-
Транс» Никита Мишин, Константин 
Николаев и Андрей Филатов. Как 
пояснил 

”
Ъ“ представитель госпо-

дина Ротенберга, бенефициары 
Marc O’Polo Investments Ltd разде-
лят прибыль от продажи активов 
пропорционально своим долям в 
компании. Таким образом, при-
быль Игоря Ротенберга от продажи 
«Мостотреста» могла составить око-
ло 6,9 млрд руб. ($135 млн). Трое 
остальных собственников получи-
ли по 1,05 млрд руб. ($20,5 млн). 
Часть прибыли Игоря Ротенберга 

будет вложена в ООО «Газпром буре-
ние» (специализируется на строи-
тельстве скважин), пояснил пред-
ставитель бизнесмена. Семья Ротен-
бергов контролирует «Газпром бу-
рение» с 2011 года: сейчас Игорю 
Ротенбергу принадлежит 79% ком-
пании. В «Н-Транс» лишь сообщили, 
что пакет их акционеров в «Мосто-
тресте» не являлся стратегической 
инвестицией.

По данным аналитика Sberbank 
CIB Юлии Гордеевой, господин Ро-
тенберг давно искал покупателей на 
акции «Мостотреста». «Это сложный 
бизнес, завязанный на бюджете, в 
последнее время правительство все 
меньше помогает таким компани-
ям»,— поясняет она. Ранее газета «Ве-
домости» сообщала, что Геннадий 
Тимченко, который также включен в 
санкционный список США, пытает-
ся продать свои 25% акций генпод-
рядной компании АРКС основате-
лям этого бизнеса Владимиру и 
Александру Лавленцевым. Руслан 
Байсаров недавно продал «Стройгаз-
консалтинг» United Capital Partners 
Ильи Щербовича и Газпромбанка. 
По оценкам госпожи Гордеевой, рен-
табельность «Мостотреста» сейчас со-
ставляет около 10%, на момент выхо-
да компании на IPO в 2010 году этот 
показатель был 13–14%. Доходность 
инвестиций «Благосостояния» она 
оценивает в 8%. В свою очередь, ре-
зюмирует начальник аналитическо-
го отдела ИФК «Солид» Олег Шагов, 
«Благосостояние» получило возмож-
ность относительно дешево выку-
пить крупный актив.

Александра Мерцалова

Игорь Ротенберг развел мосты
Он продал свой пакет в «Мостотресте»

Впервые за время работы в Рос-
сии американская сеть быстро-
го питания McDonald’s закрыва-
ет свой ресторан: это случилось 
в Белгородской области, на гра-
нице с Украиной. Из-за поли-
тических событий в соседней 
стране сократился трафик 
на  автодороге, где была заку-
сочная, и сеть потребовала 
от собственника здания — груп-
пы СК ЮСП — пересмотреть ус-
ловия аренды. Теперь девелопер 
отказывается строить объекты 
для McDonald’s в Омске.

ООО «Макдоналдс» — российская 
«дочка» McDonald’s — расторгает дого-
вор аренды ресторана площадью 
420 кв. м на трассе М2 в городе Строи-
теле Белгородской области, сообщали 
ранее СМИ, добавив, что это первый 
случай, когда американская сеть за-
крывает закусочную в России. Теперь 
стало известно, что ресторан закроет-
ся 26 мая. «Решение было принято по-
сле длительных переговоров с арендо-
дателем, отказывающимся прийти к 
взаимоприемлемым условиям»,— по-
яснила 

”
Ъ“ представитель российско-

го офиса McDonald’s Светлана Поляко-
ва. Сеть не меняла планов развития в 
России и намерена в этом году от-
крыть более 50 заведений, добавила 
она. По словам источника 

”
Ъ“, о за-

крытии ресторана в Строителе осве-
домлен и губернатор области Евгений 
Савченко, которому McDonald’s об-
ещала обеспечить местных жителей 
рабочими местами, говорит один из 
региональных чиновников. В пресс-
службе губернатора не смогли опера-
тивно прокомментировать ситуацию.

Владельцем объекта в Белгород-
ской области является ООО «ЮСП Де-
велопмент Строитель», входящее в 
группу СК ЮСП. «Договор аренды с 
ООО 

”
Макдоналдс“ заключен в 2014 

году на 20 лет, но 26 февраля этого го-
да контрагент уведомил нас о рас-

торжении контракта»,— подтвер-
ждает совладелец СК ЮСП Антон 
Юрин. По его словам, с ООО «Макдо-
налдс» не сошлись в условиях арен-
ды, хотя в договоре были записаны 
5% от оборота или фиксированная 
плата ($12,95 тыс. в месяц за все зда-
ние), если процент оказывается ни-
же ее уровня. ЮСП строила объект с 

привлечением заемных средств (об-
щая сумма затрат — 50 млн руб.). При 
выдаче кредитов банки учитывали 
заявленный ранее ООО «Макдо-
налдс» средний уровень оборота ре-
сторана в Строителе, отмечает госпо-
дин Юрин. По его словам, сеть обо-
значила диапазон от 8 млн руб. зи-
мой и до 15 млн руб. летом. Таким 
образом, арендная плата за объект 
должна быть в пределах 400–750 тыс. 
руб. в месяц.

Осенью 2014 года из-за политиче-
ских событий на Украине снизился 
трафик на участке трассы М2 от Стро-
ителя до Харькова (здесь находится 
закусочная McDonald’s), и оборот ре-
сторана упал в два раза, поэтому ком-
пания стала платить за аренду фик-
сированный тариф, продолжает Ан-
тон Юрин. К декабрю 2014 года из-за 

резкого скачка курса доллара сумма 
достигла 969 тыс. руб., оборот ресто-
рана не вырос, ЮСП предложила за-
фиксировать курс доллара в рамках 
договора аренды на уровне 37,6 руб., 
чтобы сохранить арендатора и про-
должить обслуживание долгов. «По 
этому предложению арендная плата 
составляла 480 тыс. руб. в месяц, то 
есть почти в два раза ниже ставки по 
договору. ООО 

”
Макдоналдс“ не при-

няло его, настаивая на оплате арен-
ды процентом от оборота, что на тот 
момент выглядело бы как 100 тыс. 
руб. в месяц»,— рассказывает Антон 
Юрин, подытоживая, что условия 
«Макдоналдса» оказались неприем-
лемы, так как окупаемость инвести-
ций в этом случае достигнет 50 лет.

Отвечая на предложения о фикса-
ции курса, сеть общепита называла 
их «неприемлемыми с точки зрения 
объема убытков, которые ООО 

”
Мак-

доналдс“ будет продолжать нести» (с 
текстом этого ответа 

”
Ъ“ ознакомил-

ся). «Из-за проблем в Строителе Бел-
городской области остановилось 
строительство в Омске двух рестора-
нов McDonald’s, которым также за-
нимается наша компания»,— отме-
чает господин Юрин.

McDonald’s не раскрывает финан-
совые показатели в России, в 2014 го-
ду операционный доход сети по все-
му миру упал впервые за пять лет — 
с $8,76 млрд до $7,9 млрд. Сейчас у 
McDonald’s в 100 странах работает 
36 тыс. точек, из них 493 — в России. 
Но эта сеть уже не самая большая в 
мире, ее обогнала Subway. В августе 
текущего года Роспотребнадзор на-
чал масштабные проверки заведе-
ний McDonald’s в России, в итоге на 
время был закрыт ресторан на Пуш-
кинской площади в Москве — пер-
вое заведение сети, открытое в Рос-
сии в 1990 году.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

McDonald’s сошел с трассы
Сеть закрывает ресторан на границе с Украиной

В качестве продавца на чеке бы-
ли указаны ООО «Профит» и ООО 
«Маджеста Плюс». В июне—августе 
2014 года в качестве продавца това-
ров в оферте, размещенной на сай-
те, значилось ООО «Электротех-
пром». Сейчас на странице «Контак-
ты» на сайте указано ООО «Арго». 
Все компании зарегистрированы 
на разных физических лиц, связать-
ся с ними не удалось. Бухгалтер-
ские отчетности этих юрлиц не рас-
крываются.

Иван Немкин подтвердил 
”

Ъ“, 
что получил иск от Apple на 
16,5 млн руб. Он сказал, что зареги-
стрировал домены по просьбе ру-
ководителей интернет-магазина, 
потом сдавал их в аренду и админи-
стрировал за вознаграждение. «Я 
сейчас пытаюсь все урегулировать, 
уже отправил письма на юридиче-
ские адреса компаний—владель-
цев магазина»,— добавил Иван 
Немкин. В декабре 2013 года Apple 
направляла «Профиту» письмо с 
требованием прекратить использо-
вание своих товарных знаков и 
объектов авторского права, но в от-

вет получила отказ. В apl-msk.ru от 
комментариев отказались.

Слово «apple» используют около 
400 российских интернет-магазинов 
в доменных зонах .ru, .su, net, .bis, .
org, .info и .com, сообщил 

”
Ъ“ генди-

ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. По его словам, боль-
шинство из них торгуют «серым» то-
варом, то есть ввезенным в страну 
без уплаты таможенных пошлин. Со-
вокупный оборот этих интернет-ма-
газинов в 2015 году может достигать 
более 15–20 млрд руб. По данным 
kartoteka.ru, выручка российской 
«дочки» Apple ООО «Эппл Рус» в 2013 
году составила 48,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 81,7 млн руб. (отчетность 
за 2014 год не опубликована).

Представительство Apple в Рос-
сии уже пыталось бороться с интер-
нет-магазинами, использующими в 
доменном имени слово «apple». 
Юристы корпорации требовали от 
«Яндекса» удалить такие ресурсы из 
«Яндекс.Маркета» (см. 

”
Ъ“ от 12 ноя-

бря 2014 года). В «Яндексе» объясня-
ли, что с подобной жалобой «прихо-
дила юридическая фирма, которая 
не смогла подтвердить свои полно-
мочия». «Samsung, Sony, Miele, 

Delonghi активно борются с компа-
ниями, которые используют их то-
варные знаки, не имея на это закон-
ных прав, не только в интернете, но 
и в офлайн-магазинах и на рын-
ках»,— сказал представитель Ассо-
циации торговых компаний и това-
ропроизводителей электробыто-
вой и компьютерной техники Ан-
тон Гуськов.

Шансы Apple на выигрыш в этом 
деле «выше средних», считает 
юрист компании «Деловой фарва-
тер» Павел Ивченков. «Суды сейчас 
все чаще занимают сторону правоо-
бладателей, однако все будет зави-
сеть от того, как именно был зареги-
стрирован товарный знак»,— пояс-
нил он. Если суд удовлетворит жа-
лобу Apple, то «компания сможет 
использовать данный прецедент, 
чтобы устранить и другие интер-
нет-магазины в рунете, которые ис-
пользуют слово 

”
apple“ в домене», 

предполагает юрист. В этом случае 
Apple будет проще бороться с нару-
шителями прав на товарные знаки, 
некоторые из них наверняка сами 
прекратят их использование, доба-
вил Антон Гуськов.

Мария Коломыченко

Яблоки выкатывают на суд
с1

X5 Retail Group приобрела 
у структур Александра Мамута 
магазины, работающие под 
брендом голландской сети Spar. 
За 26 супермаркетов, большин-
ство которых расположены 
в Москве и Московской обла-
сти, покупатель мог заплатить 
2,5–3 млрд руб.

X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») закрыла 
сделку про покупке 100% «Спар Ри-
тейл» у A&NN Александра Мамута, го-
ворится в сообщении ритейлера. 
Компания получила 26 магазинов 
средней площадью 0,4–1,6 тыс. кв. м: 
одиннадцать — в Москве, семь — в 
Московской области и восемь — во 
Владимире. Большинство из них бу-
дут интегрированы в торговую сеть 
«Перекресток», несколько объектов 
начнут работать под брендом «Пяте-
рочка», отмечают в X5 Retail Group. 
Сумму сделки стороны не раскрыли.

Федеральная антимонопольная 
служба одобрила покупку Spar еще в 
марте текущего года. «Благодаря сдел-
ке торговая сеть 

”
Перекресток“ укре-

пит свои лидирующие позиции в Мо-
скве и Московской области в сегмен-
те современных супермаркетов»,— 
приводятся в сообщении компании 
слова CEO X5 Retail Group Стефана 
Дюшарма.

Инвестиционный директор 
A&NN Светлана Калининская заяви-
ла 

”
Ъ“, что для фонда пришло время 

выйти из Spar. «Мы приложили мак-
симум усилий, чтобы сделать этот ак-
тив привлекательным для инвесто-
ров», говорит она, добавив при этом, 
что фонд продолжит инвестиции в 
ритейл. «Мы внимательно смотрим 

на активы в онлайн-торговле, но по-
ка конкретики нет»,— уточняет го-
спожа Калининская. A&NN уже инве-
стировала в британскую сеть книж-
ных магазинов Waterstone’s и компа-
нию Ideas4Retail (развивает магази-
ны Hamleys, Imaginarium, Mamas & 
Papas, Cookhouse).

• В первом квартале 2015 года 
 выручка Х5 Retail Group выросла 
на 26,7%, до 182,7 млрд руб. Чистая 
прибыль за первые три месяца теку
щего года увеличилась на 66,5% и со
ставила 4,1 млрд руб. В этот пери
од ритейлер открыл 156 магазинов 
(с учетом закрытий). Для сравнения: 

в первом квартале 2014 года компа
ния приросла на 74 магазина.
Неделю назад Х5 Retail закрыла 

еще одну сделку — группа приобре-
ла 27 магазинов сетей «Наш» и «Гур-
ман» в Марий-Эл и Чувашии. Сделки 
слияния и поглощения нужны Х5 
Retail Group, чтобы не сбавлять тем-
пов роста, объясняет старший анали-

тик Райффайзенбанка Наталья Колу-
паева. «Органическое развитие у ри-
тейлера пока происходит не так быс-
тро, как у его основного конкурента 

”
Магнита“,— отмечает она.— Поэто-

му Х5 Retail Group стремится нахо-
дить и занимать привлекательные 
площадки раньше других игроков 
рынка». Увеличение плотности по-
крытия магазинами какого-либо ре-
гиона обычно приводит к повыше-
нию эффективности бизнес-процес-
сов, продолжает госпожа Колупаева. 
По ее оценке, сумма сделки могла со-
ставить 2,5–3 млрд руб.

Анастасия Дуленкова

Александр Мамут выпустил Spar
X5 Retail Group пополнилась магазинами конкурентов

26,12 триллиона рублей
составил, по данным Росстата, оборот 
 розничной торговли в России в 2014 году

ЦИТАТА

Тот агрессивный, не имеющий 
ничего общего с нашими пище-
выми традициями маркетинг, 
 который они (McDonald’s и Coca-
Cola.— ”Ъ“) ведут, сопоставим 
с боевыми действиями…
— Геннадий Онищенко,
бывший главный санитарный врач России
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 Года через три после моего поступле-
ния в Большой я получил партию ка-
валера на балу в «Анне Карениной» — 
там их четверо, каждый делает с Ан-
ной обводку. На спектакле мое вол-
нение переросло в страх, меня коло-
тило, ничего с собой поделать не мог. 
Подхожу к Майе Михайловне, подаю 
руку — передо мной ее глаза, эти рес-
ницы, свет рампы слепит, и я не могу 
двинуться с места. Делаю шаг — Майя 
Михайловна сходит с пуанта. Вскаки-
вает на пальцы, я снова пытаюсь шаг-
нуть, она опять падает на целую сто-
пу.  И больше мы с места не тронулись, 
так и простояли всю обводку. В антрак-
те меня вызвали к завтруппой, он ска-
зал мне все, что надо, и, как щенка — 
за шкирку, повел на сцену. А там Майя 
Михайловна. Увидела нас и на коле-
ни кинулась, по полу ползает. Говорит 
ему: «Петя, где-то тут в полу дырка, я 
в нее попала, сдвинуться не могла. Он 
не виноват». Но никакой ямы, я уве-
рен, там не было.

Позже она сказала мне выучить 
«Гибель розы»: в Большом театре дол-
жен был быть концерт и сразу — га-
строли в Швеции. Я взял напрокат 
проектор «Украина», бобины с плен-
кой, днем и ночью крутил их дома, 
запоминал, вслушивался в музыку. 
Через неделю концерт — а она мол-
чит. Ну и я не подхожу к ней, не спра-
шиваю ничего — как можно? Это же 
Плисецкая, понимаете? Я и надеять-
ся перестал, у нее было еще два парт-
нера — из Новосибирска и Киева. И 
вдруг подходит сама: «Ну что, давай 
попробуем, что ли?» У нас было все-
го две-три репетиции, а номер 12 ми-
нут идет, все в рапиде, поддержки 
медленные, должны идти без швов. 
И вроде я себя уверенно чувствовал, 
и она говорила: «Не волнуйся, все в 
порядке». Но это же не от тебя зави-
сит, волнение-то. Очень хорошо пом-
ню, как на концерте луч света на нас 
упал. Кладу руки ей на талию, и ее хи-
тон начинает ходить ходуном — это 
мои руки трясутся. И ничего не могу 

с собой поделать: приседаю, подни-
маю ее, а у меня в теле колотун. А она 
потом ни слова упрека.

«Даму с собачкой» мы готовили к 
ее юбилею, к ноябрю 1985-го. На це-
лое лето засели в зале ГИТИСа, музы-
ка еще не была написана, ее Родион 
Константинович присылал из Лит-
вы кусками. Мы приходили вдвоем к 
11 утра, делали класс и уходили глу-
бокой ночью — без обеда, без выход-
ных. Майя Михайловна ставила са-

ма, я помогал ей как мог. Иногда на 
нас находил ступор — никак не мо-
гли из поддержки выйти. Под конец 
репетиции приходил Азарий Пли-
сецкий, снимал поставленное на ки-
ноаппарат, пленку отсылали в Литву 
Щедрину, и он оттуда говорил по те-
лефону, что получилось хорошо, а что 
надо переделать,— он был не только 
композитор, он ставил балет вместе с 
нами. Одновременно Карден в Пари-
же придумывал костюмы, Левенталь 

в Москве работал над декорациями, 
заходил балетмейстер Мягков, что-то 
советовал. Про наши роли мы с Май-
ей Михайловной не говорили, просто 
жили музыкой, слышали ее одинако-
во. Это такое чувство, когда ты с за-
крытыми глазами знаешь, что сдела-
ет партнерша, и идешь ей навстречу, 
предвосхищаешь ее намерения. Бале-
рина не должна думать о поддержках, 
смотреть назад, на партнера, подска-
зывать ему что-то. Она должна делать 
свое дело, а партнер — помогать ей.

К концу лета у нас набралось хоре-
ографии на три балета, целые пласты 
наработанного материала. Надо было 
выбрать лучшие куски и соединить в 
пять дуэтов — как пазл. Получилось 
50 минут чистого танца, у Майи Ми-
хайловны хотя бы один перерыв был, 
а у меня в это время — сольная вариа-
ция. Ни разу перед премьерой мы не 
прошли балет целиком: декорации 
были сложные, на сценических репе-
тициях Левенталь все время нас оста-
навливал и что-то выяснял с машини-
стами и рабочими сцены. А накану-
не премьеры вечером после репети-
ции мне прокололи все четыре коле-
са. Уж не знаю, случайность ли или до-
брожелатели постарались. Пока звал 
на помощь ребят, пока мы машину та-
щили шины менять, ноябрь, стужа, я 
в куртке легкой, приезжаю домой но-
чью — температура 38. Звоню Майе 
Михайловне. Тут же приезжают Роди-
он Константинович с Марией Шелл. 
Она мне дает большущую таблетку. Я 
глотаю — и с утра как новенький. Но 
никто не знал, хватит ли у меня сил, 
как все это будет. Премьеру танцевал 
как во сне — только рубашки успевал 
менять за кулисами. За 50 минут поте-
рял 5 кг. Мой друг сказал, что, когда за-
кончился спектакль, он заплакал.

«Даму с собачкой» мы показали на 
60-летнем юбилее Плисецкой и потом 
танцевали года четыре: в Большом 
каждый месяц, на гастролях. Но я ни-
когда не чувствовал, что этой женщи-
не 60. Это просто Майя Михайловна.

«Про наши роли мы не говорили, просто жили музыкой»
Борис Ефимов, солист балета Большого театра (1970–1990)

Майя Михайловна знала, что я всег-
да увлекался испанскими танцами, 
и взяла меня на «Кармен-сюиту» сра-
зу. Конечно, я, молодой парень, меч-
тал станцевать Тореадора и тем более 
с Майей. Она была очень воодушев-
лена постановкой Альберто Алонсо. 
Родион Константинович — он на ре-
петициях сидел — прямо на ходу пе-
ределывал музыку, если требовалось 
— как Чайковский для Петипа. У нас 
была обратная связь: мы что-то свое 
предлагали, Алонсо что-то принимал. 
Он немного забывчивый был: сегод-
ня что-то поставит, а назавтра уже не 
помнит что. Понаставил десять вари-
антов, у него прямо как рог изобилия. 
Так что когда пришел день генераль-
ной репетиции, мы еще думали, ка-
кой вариант брать. На первом спекта-
кле было напряжение — такое поли-
тическое волнение. С одной стороны, 
хореография модерн — такой в Боль-
шом еще не было. С другой — Алонсо 
с Кубы, культурные связи развивать 
надо. Майя очень волновалась, это пе-
редавалось и нам, конечно.

А потом мы танцевали «Кармен-сю-
иту» 20 лет. Майя всегда танцевала как 
в первый раз, с одинаковым накалом, 
эта роль была сделана ею раз и навсег-
да. Она всегда очень четко исполняла 
рисунок: в «Кармен-сюите» ведь лиш-

него движения нельзя сделать, все по-
ставлено абсолютно точно. Она, кста-
ти, требовала этого от всех нас — ни-
какой отсебятины, чтобы все было 
так, как задумано балетмейстером. И 
еще, Майя очень музыкальный чело-

век. И если, не дай бог, мы что-то недо-
делывали или не попадали в музыку, 
она обязательно это видела, хотя в это 
время танцевала сама.

С ней всегда легко было рабо-
тать. Не знаю, как другим, но для 

меня это было лучшее время. Очень 
умная женщина и очень остроум-
ная — не дай бог ей попасться на 
язык. У нас с начала репетиции хо-
хот стоял: она как начнет расска-
зывать истории из балетной жиз-
ни, насытит нас ими, а потом гово-
рит: «Ну пойдем работать!» А уж чет-
верть репетиции пролетело. Но нам 
оставшегося времени хватало с лих-
вой: настрой был отличный. И ни-
кто не зажимался, не думал: вот, я 
что-то не так сделаю, а она что-то не 
то скажет. Это одна из ее гениально-
стей — умение работать с людьми. У 
нее партнеры всегда были хорошие, 
держали, как боги, так мало кто сей-
час умеет держать. Но ведь это она 
их так приучила. И не тем, что она 
шикала, кричала, просто подсказы-
вала: «Руку ниже дай, там поддер-
жи». Я вообще-то демихарактерный 
танцовщик, и для меня в «Кармен-
сюите» сложнее всего были дуэты с 
ней. Здесь балерина прежде всего — 
волнительный момент заключает-
ся в том, чтобы она не качнулась, 
не упала. Но Майя была очень удоб-
ной партнершей. Даже если ее зава-
ливаешь, она говорила: «Вали, вали 
дальше» — и начинала хохотать. Да-
же на сцене. Никогда не напрягала. 
Вот удивительное дело.

«Это одна из ее гениальностей — умение работать с людьми»
Сергей Радченко, солист Большого театра (1964–1987)

Я стал танцевать Хосе после того, как 
Саша Годунов остался в Америке. Это 
одна из самых моих любимых ро-
лей, потому что я обожаю этот спек-
такль и потому что это — Майя, ко-
торую я тоже обожал как женщину, 
как балерину и вообще. На репети-
ции она была дотошная очень: каж-
дый взгляд, каждый поворот, каждое 
касание отрабатывалось доскональ-
но. Опыт и чувство дуэта у нее были 
потрясающие. Верхних поддержек в 
«Кармен» не так много, и она обожа-
ла их делать. Она просто забиралась 
сама наверх, никакого труда не сто-
ило ее поднимать. Была очень ком-
пактна — старая школа, таких ба-
лерин теперь нет. Халтуры она не 
терпела. Очень остро чувствовала 
фальшь. Она видела, когда человек 
врет, и в своем окружении не терпе-
ла врунов. Предателей презирала. 
Избавлялась от них. Она могла рабо-
тать только с теми людьми, которым 
доверяла. Поэтому люди, которые 
были рядом с ней, работали во всех 
ее спектаклях.

Танцевать с ней было фантасти-
чески: когда она смотрела на тебя 
на сцене, у тебя внутри все заки-
пало, несмотря на разницу в воз-
расте, разницу в положении. Жен-
ская интуиция у нее была потряса-
ющая, она на этой интуиции рабо-

тала, пользовалась ею и в жизни, и 
на сцене. Фантастическая энергети-
ка: что хотела, то и делала с партне-
ром. Убийство Кармен было одной 
из моих любимых сцен: когда, уже 
раненая, она убирала волосы с тво-
его лица, ее взгляд вынимал из те-
бя все. А потом глаза умирали — ка-
залось, человек уходит у тебя на ру-
ках. Напряжение огромное. Одна-
жды я, размахнувшись, не рассчи-
тал направление и попал ножом 
ей в солнечное сплетение. Она и 
вправду чуть не задохнулась.

Все спектакли у нее были разные, 
она не любила повторяться, часто 
импровизировала и умела это де-
лать талантливо. Она была женщи-
на с юмором, обожала на сцене что-
то выкинуть, даже схулиганить, по-
ставить в тупик. Надо было очень 
быстро реагировать. В «Кармен-сю-
ите» есть сцена, где она подшучива-
ет над неопытностью Хосе — пыта-
ется ногой коснуться причинных 
мест, так скажем. Достаточно интим-
ный момент, тут нужно очень точно 
сыграть, чтобы не было похабно, но 
в то же время понятно, о чем идет 
речь. Она делала это очень тонко, 
остроумно, но каждый раз по-раз-
ному. Приходилось постоянно быть 
настороже, держать особую дистан-
цию. Чтобы не получить.

На гастролях Балета Нанси в 
Москве в Театре оперетты мы 
танцевали «Федру» в поста-
новке Лифаря на музыку Ори-
ка, я — Ипполита, Майя Пли-
сецкая — Федру. Это был 1986 
год. Мы уже были знакомы по 
Марсельскому балету Ролана 
Пети, но выходить с ней на 
сцену было по-прежнему бо-
язно. Ей уже за 50 (на самом 
деле 60.— 

”
Ъ“). Мне почти 

вдвое меньше. Она — великая 
балерина, сильная, красивая 
женщина. Я для нее — маль-
чишка. Но мой трепет отсту-
пал перед ее спокойствием: 
ее беззаботная легкость пере-
давалась партнеру. Случалось, 
она забывала хореографи-
ческий текст и начинала им-
провизировать. Мне остава-
лось только следовать за ней, 

и это было так увлекательно! 
Она все понимала и все чувст-
вовала без слов. Да и слов об-
щих у нас не было: Майя не 
говорила ни на французском, 
ни на английском. Изъясня-
лись глазами, жестами. Перед 
выходом на сцену она награ-
ждала меня игривым шлеп-
ком, на удачу — вместо наше-
го «merde» или вашего «ни пу-
ха». А после спектакля дарила 
черную икру. Я никогда не ви-
дел Плисецкую в плохом на-
строении. Всегда кокетливая, 
изящная, в ней было очень 
много французского. В сущно-
сти, она была истинной пари-
жанкой: любила хорошие ре-
стораны, приемы, красивую 
одежду. Майя умела не только 
красиво танцевать, но и кра-
сиво жить.

«Умела не только красиво танцевать, но и красиво жить»
Дени Ганьо, премьер Марсельского балета Ролана Пети (1974–1985)

«Она все понимала без слов»
Майя Плисецкая в воспоминаниях партнеров по сцене
2 мая в Мюнхене на 90-м году жизни от сердечного приступа умерла великая российская балерина Майя Плисецкая. Слова скорби  
высказали лидеры многих стран, политики, общественники, именитые деятели культуры — те, кто видел ее на сцене, и даже те, кто не видел. 

”Ъ“ предоставил слово ее партнерам. Тем, кто смотрел ей на сцене глаза в глаза, а в зале вместе с ней работал до седьмого пота. Тем, для 
кого она была Майей Михайловной, а не «олицетворением» или «славой русского балета». О Плисецкой-партнерше ТАТЬЯНЕ КУЗНЕЦОВОЙ 
и МАРИИ СИДЕЛЬНИКОВОЙ рассказали БОРИС АКИМОВ, ВИКТОР БАРЫКИН, ДЕНИ ГАНЬО, БОРИС ЕФИМОВ, СЕРГЕЙ РАДЧЕНКО.

Шел 1968-й, мой третий год в теа-
тре, я работал в кордебалете, но уже 
танцевал сольные партии. Был я 
тогда высокий, кудрявый блондин 
— и вот на классе подходит ко мне 
Майя и говорит: «Я бы хотела, что-
бы ты станцевал Ивана в 

”
Коньке-

горбунке“». Я прямо ахнул: думаю, 
как это — танцевать с самой Плисец-
кой? Но она легко этот барьер ниве-
лировала, на репетициях была хоро-
шая атмосфера общины. Майя всег-
да в центре, во главе процесса. Она 
человек эмоциональный, азартный, 
репетиции — это ее жизнь. Она мо-
гла сутками сидеть в балетном зале, 
вся отдавалась этому, была очень та-
лантлива в работе. Потрясающе уме-
ла снимать напряжение — физиче-
ское, психологическое. В паузах, 
когда нужно отдохнуть, Майя всегда 
что-то рассказывала, с ней было ин-

тересно, я бы даже сказал — очень 
весело. Шуткой, посторонним разго-
вором переключала вас — а это как 
воды попить в жаркий день: сразу 
прилив сил. «Конёк» — спектакль не-
простой, в нем много актерства, сме-
ны настроений в адажио. Партне-
ром я был неопытным, но с Майей 
всегда было легко — она так мастер-
ски показывала эти обводочки, под-
держки, и все так хорошо, спокой-
но шло. Партнершей была прекрас-
ной — всегда на своих ногах стояла. 
Она была очень сильной балериной 
с точки зрения техники и апломба. 
Многому меня научила. На спекта-
клях играла под настроение, часто 
импровизировала, я подключался 
к ней — импульс, который она по-
сылала, был естественный и понят-
ный. Я очень любил с ней танцевать, 
у нас был хороший контакт.

«Потрясающе умела снимать 
напряжение»
Борис Акимов, премьер Большого театра (1965–1989)

В прокат выходит документальный фильм  
Андре Сингера «Наступит ночь».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

«Федра», Театр оперетты, 1986 год

«Конёк-горбунок», 
Большой театр,  
1971 год

Творческий вечер,  
посвященный  
60-летнему юбилею  
Майи Плисецкой,  
Большой театр,  
1985 год

«Кармен-сюита», 
Большой театр,  
1971 год

«Что хотела,  
то и делала с партнером»
Виктор Барыкин, премьер Большого театра (1974–1991)

«Кармен-сюита», 
Большой театр, 
1985 год
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В третьем матче  
четвертьфинальной серии Кубка Стэнли 
«Вашингтон» принимал «Нью-Йорк Рейнджерс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы  
сохранили дистанцию
ЦСКА по-прежнему отстает на четыре очка  
от «Краснодара»

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Американцы закончили 
российскую серию
Сборная России впервые проиграла на мировых первенствах  
под руководством Олега Знарка «Краснодар» и ЦСКА, ве-

дущие борьбу за второе 
место в чемпионате Рос-
сии, которое дает право 
выступить в Лиге чемпи-
онов, в 26-м туре чемпи-
оната России одержа-
ли уверенные победы. 
«Краснодар» в формаль-
но гостевом матче разбил 
«Арсенал» — 3:0, а ЦСКА 
на своем поле был силь-
нее «Урала» — 3:1.

«Краснодар» в 26-м туре 
играл против «Арсенала» — 
команды, которая еще ме-
сяц назад рассматривалась 
исключительно в качест-
ве поставщика очков более 
успешным коллективам. Но 
подопечные Дмитрия Але-
ничева взяли и выиграли 
три матча из четырех и по-
чти даже выбрались из зо-
ны вылета, в которой вроде 
бы сидели прочнее некуда. 
И в тренерском штабе «Крас-
нодара» вполне резонно мо-
гли полагать, что «Арсенал», 
в ворота которого красно-
дарцы в матче первого кру-
га отправили три безответ-
ных мяча, это совсем не тот 
«Арсенал», что сейчас.

Впрочем, если у болель-
щиков «Краснодара» и были 
опасения относительно ис-
хода матча, то они довольно 
быстро развеялись. Да, хозя-
ева (условные, конечно, по-
тому как тульской коман-
де вновь пришлось домаш-
ний матч проводить в Мо-
скве, на «Локомотиве»: клуб 
был наказан за необеспе-
чение безопасности во вре-
мя встречи со «Спартаком») 
действительно пытались иг-
рать как подобает хозяевам. 
Более того, если игнориро-
вать статистику, которая 
гласила, что «Краснодар» в 
течение 60% времени контр-
олировал мяч, то в первой 
половине стартового тай-
ма создавалось ощущение, 
что игроков «Арсенала» на 
поле попросту больше. И, в 
отличие от гостей, которым 
долгое время даже удара по 
воротам нанести не удава-
лось, у них были моменты. 
Вполне реальные. Ближе 
всех к тому, чтобы огорчить 
Андрея Диканя, был, пожа-
луй, Александр Кутьин. Но 
его удар прошел над пере-
кладиной. Другим футбо-
листам «Арсенала» также не 
хватало точности. Это впро-
чем, неудивительно, если 
учитывать, что туляки заби-
вают вообще меньше всех в 
премьер-лиге. Видимо, про-
блема в том, что команде 
просто не хватает мастерст-
ва в созидательных действи-
ях. По крайней мере уже по-
сле матча Дмитрий Алени-
чев именно в этом увидел 
главную проблему.

В чем у «Арсенала» вче-
ра проблем не было, так 
это в умении создавать себе 
сложности на ровном месте. 
В этом смысле показателен 
первый мяч, влетевший в 
ворота хозяев: капитан «Ар-
сенала» Евгений Осипов так 
изящно отпасовал на Рома-
на Широкова, что у послед-
него не было шансов не за-
бить. В начале второй поло-
вины встречи детская поте-
ря мяча в центре поля при-
вела ко второму голу в во-
рота «Арсенала»: Широков 
и Ари разыграли двуххо-
довку, которую завершил 
 бразилец.

«Арсенал» мог зарабо-
тать полушанс на спасение. 
Рефери уже на исходе мат-
ча назначил в ворота «Крас-
нодара» пенальти (Андреас 
Гранквист откровенно сбил 
в штрафной Артура Мало-
яна). Но и тут неумение ту-
ляков поражать ворота ни-
куда не делось: Владимир 

Корытько не сумел переиг-
рать Диканя. А вскоре Ри-
кардо Лаборде довел счет до 
крупного.

В еще одном матче дня 
ЦСКА, продолжающий по-
гоню за «Краснодаром», 
на своем поле принимал 
«Урал», с которым в первом 
круге армейцам пришлось 
изрядно повозиться (ЦСКА 
победил 4:3, но победный 
мяч был забит за минуту до 
окончания основного вре-
мени). Вчера армейцы на-
чинали игру позже красно-
дарцев, поэтому знали, что 
права на осечку, а их ЦСКА 
в последнее время допуска-
ет в избытке, не имели. Ведь 
даже в случае ничейного ис-
хода игры с «Уралом» отста-
вание ЦСКА от «Краснода-
ра» достигало бы уже шести 
очков, которые за оставшие-
ся четыре тура («Краснодар» 
три из четырех матчей про-
водит дома) отыграть было 
бы почти невозможно.

Впрочем, оставляющее 
шансы на Лигу чемпионов 

отставание от «Краснодара» 
в четыре балла ЦСКА вос-
становил быстро. Уже на 
16-й минуте голкипер «Ура-
ла» Николай Заболотный 
скосил в штрафной Ахмеда 
Мусу: пенальти реализовал 
Бибрас Натхо. А во втором 
тайме хозяева так прижали 
«Урал», что голы в его воро-
та были лишь вопросом вре-
мени. Так и вышло. Более 
того, всего за две минуты, 
в которые уместились точ-
ные удары Георги Милано-
ва и Алана Дзагоева, ЦСКА 
окончательно устранил сом-
нения в том, что в этот день 
он наберет три очка.

Еще один претендент на 
путевку в Лигу чемпионов 
— «Динамо» — имел все воз-
можности выпасть из гон-
ки, но счастливо их избе-
жал. Динамовцы еще в вос-
кресенье в гостях играли с 
«Кубанью» и в середине вто-
рого тайма, после точного 
удара Угу Алмейды, оказа-
лись в роли догоняющих. 
Равенство гости восстано-
вили благодаря розыгры-
шу стандарта, который уда-
ром головой результатив-
но завершил Дуглас. Но не 
исключено, что «Динамо» 
так и не выиграло бы, не 
срежь Шандау мяч в собст-
венные ворота. И этот эпи-
зод переполнил чашу терпе-
ния «Кубани», футболисты 
которой принялись откро-
венно грубить, за что и по-
лучили две красные карточ-
ки — с поля были изгнаны 
Станислав Манолев и Геор-
ге Букур. Ну а наставник «Ку-
бани» Леонид Кучук так рас-
строился, что не явился на 
послематчевую пресс-кон-
ференцию. Некоторые тут 
же посчитали, что это явля-
ется предвестником заявле-
ния об отставке. Впрочем, в 
клубе это категорически 
опровергают. И правильно 
делают, потому как странно 
было бы отпускать трене-
ра меньше чем за три неде-
ли до финала Кубка России, 
в котором «Кубань», если 
выиграет у «Локомотива», 
вполне может превратить 
невзрачный сезон в фанта-
стически успешный — по 
меркам «Кубани», конечно.

Александр Петров

Сборная России  прервала 
свою победную серию на хок-
кейных чемпионатах  мира. 
В третьем матче  чешского 
первенства действующие  
обладатели титула уступи-
ли — 2:4 —  американской 
 команде, которая стала 
 лидером группы B.

С турнирной точки зрения 
этот матч не имел особенно 
большого значения. Он, конеч-
но, превратил американцев, 
успевших на старте турнира 
обыграть двух главных сопер-
ников на предварительном эта-
пе (до россиян они разгроми-
ли — 5:1 — финнов), в фавори-
тов в борьбе за первое место в 
группе. Но, во-первых, до кон-
ца предварительного этапа еще 
далеко. И всякое может прои-
зойти. Во-вторых, неизвестно, 
даст ли первое место какие-то 
серьезные преимущества тому, 
кто его займет. А мимо play-off 
сборная России, несмотря на 
эту осечку, как и ее вчерашний 
соперник, не проскочит. В кон-
це концов выигрышами у аут-
сайдеров — норвежцев и сло-
венцев — она создала в общем-
то железобетонный запас проч-
ности. Чтобы разбазарить его, 
надо сильно постараться.

Но, закончившись именно 
с таким результатом, эта встре-
ча была обречена стать событи-
ем. Причем в событие ее прев-
ратила своими успехами имен-
но сборная России.

После провала на сочин-
ской Олимпиаде, перед прош-
лым чемпионатом мира, кото-
рый принимал Минск, долж-
ность ее главного тренера занял 
Олег Знарок. И под его руковод-
ством она выдала бесподобный 
турнир: десять матчей — десять 
побед, все — в основное время! 
График, достойный советской 
сборной времен ее расцвета. 
Уже на следующем чемпионате 
россияне добавили к ним еще 
две. И вот длиннющая, экстра-
ординарная по меркам, скажем 
так, новейшей хоккейной эпо-
хи серия оборвалась.

Оборвалась, надо признать, 
довольно обидным образом. Де-
ло в том, что чешский вариант 
сборной США из-за дефицита 
громких имен из НХЛ гораздо 
больше походит на ее белорус-
ский вариант, разбитый год на-
зад российской командой в пух 
и прах — 6:1, чем на вариант со-
чинский, который в скандаль-
ном матче в рамках группово-
го этапа Олимпиады справился 
с хозяевами в буллитной пере-
стрелке. Даже учитывая то, что 
к сборной России по состоянию 
здоровья не смогли присоеди-
ниться в Чехии Александр Ра-

дулов и Павел Дацюк, а уже в са-
мом начале чемпионата она ли-
шилась из-за травм сразу двух 
игроков основы — защитника 
Евгения Бирюкова и форварда 
Даниса Зарипова, по громко-
сти имен россияне американ-
цев явно превосходят. Хоккеи-
стов, равных по классу, дости-
жениям Евгению Малкину, Вла-

димиру Тарасенко, Сергею Боб-
ровскому или Илье Ковальчуку, 
у тех нет.

И вот эта крепкая, дисципли-
нированная, но не блестящая 
команда одолела соперников 
в принципе вполне заслужен-
но. А признаков колоссально-
го американского везения в ре-
зультате не обнаружишь, как ни 
старайся.

То есть можно, конечно, по-
считать первый гол сборной 
США — после броска Тревора 
Льюиса с пятачка после отскока 
— чуточку шальным. Но до него у 
американцев было два почти чи-

стых выхода один на один про-
тив нуля моментов у россиян.

Можно посчитать их удачей 
случайный выброс шайбы за 
борт Евгением Медведевым во 
втором периоде. Он привел к то-
му, что россияне — и так-то иг-
равшие в меньшинстве — на 
полторы минуты остались втро-
ем. Так сборная России, только 
что сравнявшая счет, вновь про-
пустила и вновь была вынужде-
на догонять. Но при этом нель-
зя отрицать, что игра сборной 
США и после пропущенного от 
Антона Белова гола нисколько 
не сломалась, а чужие атаки ее 
оборона гасила очень уверенно.

Можно посчитать такой же 
удачей тот факт, что, отбив-
шись от довольно мощных рос-
сийских наскоков, американ-
цы в заключительном периоде 
опять подловили чемпионов на 
контрудар — притом что чем-
пионы уже имели весьма ощу-
тимый перевес. Но тогда удача 
— это и шайба, возродившая 
интригу: ее после паса Сергея 
Плотникова на дальнюю штан-
гу переправил в сетку защит-
ник сборной США Сет Джонс.

А на финише поочередно вез-
ло и тем и другим. Последним 
повезло американцам, забив-
шим в оставленные Бобровским 
ради выхода на лед шестого по-
левого игрока ворота и нанес-
шим все-таки сборной России 
поражение. Не такое уж важное 
с турнирной точки зрения, но, 
как ни крути, намекающее на 
то, что для повторения минско-
го триумфа способы усилить иг-
ру — кадровыми, тактическими 
решениями — Олегу Знарку ис-
кать крайне желательно.

Алексей Доспехов

Первый мяч в  ворота 
«Урала» ЦСКА забил 
с пенальти, назна-
ченного за снос  
голкипером Николаем 
Заболотным  
в своей штрафной 
форварда армейцев 
Ахмеда Мусы   
ФОТО ОЛЕГА НИКИШИНА

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Стэнли 
1/4 финала. Серии до четырех побед. Вторые матчи
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Вашингтон» 3:2 (Кузнецов, 1+0; 
Овечкин (оба — «Вашингтон»), 1+0). Счет в серии 1:1.
«Монреаль»—«Тампа-Бей» 2:6 (Емелин, 0+1 — Кучеров,  
2+0). 0:2.
«Чикаго»—«Миннесота» 4:1. 2:0.
«Анахайм»—«Калгари 3:0. 2:0.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/4 финала. Серии до трех побед
«Химки» (Россия)—«Автодор» (Россия) 99:77.  
Счет в серии 1:0.
ЦСКА (Россия)—«Астана» (Казахстан) 110:60. 2:0.
«Локомотив-Кубань» (Россия)—УНИКС (Россия) 89:75. 2:0.
«Зенит» (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 80:84  
(овертайм). 1:1.

ФУТБОЛ

«Челси» вырвался из переходного периода
Жозе Моуринью вновь привел клуб к победе в чемпионате Англии

«Челси» в минувшие выход-
ные  вернул себе звание чем-
пиона Англии, а его главный 
тренер Жозе Моуринью до-
казал, что владелец лондон-
ского клуба  Роман Абрамо-
вич, возвращая его в 2013 
году и не обратив внимания 
на  неудачи прошлого сезона, 
не ошибся.

«Челси» выиграл этот титул за 
три тура до окончания первенст-
ва, вымучив победу со счетом 1:0 
над «Кристал Пэлас». Он был для 
него уже четвертым за то время, 
что клубом владеет Роман Абра-
мович, то есть за довольно корот-
кий — чуть больше десяти лет — 
отрезок времени, но предыду-
щий на самом деле был завоеван 
уже давно — в 2010 году. По мер-
кам этого клуба пауза вышла до-
вольно солидной.

Оборвал ее тот же самый тре-
нер, который первым в 2005 и 
2006 годах конвертировал ин-
вестиции российского милли-
ардера в титулы. В 2007-м Жозе 
Моуринью из «Челси» со скан-
далом выгнали. За то время, по-
ка его в команде не было, в ней 
пробовались разные тренеры. 
Ни один — даже взявший золо-
то чемпионата Карло Анчелот-
ти, даже добравшийся после его 

ухода до победы в Лиге чемпио-
нов Роберто Ди Маттео — чувст-
ва полного удовлетворения сво-
ей работой хозяину, кажется, 
не принесли. В 2013 году пор-
тугальца вернули — и, пережив 
«переходный», как он сам его на-
зывал, сезон без трофеев, отда-
чи дождались.

Сезон нынешний «Челси» за-
вершает, добыв для клубного му-
зея сразу два приза: кубок Ан-
глийской лиги и тот, что полага-
ется чемпиону Англии. Правда, 
сравнивать это чемпионство с те-
ми, что принесли ему настоящую 
славу в середине прошлого деся-
тилетия, Моуринью отказался 
наотрез: «Слишком разные эпо-
хи, слишком разные команды».

Понять, что он имеет в виду, 
нетрудно. Десять лет назад имен-
но «Челси» олицетворял почти 
неограниченные кадровые воз-
можности, а вопрос был в том, 
как грамотно распорядиться 
имеющимися у тренера ресурса-
ми. Теперь все несколько иначе.

Ну, допустим, нынче «Челси» 
— уже по крайней мере далеко 
не главный среди синонимов 
сваливающегося вдруг на бри-
танский футбольный клуб бо-
гатства. Скорее им стал «Манчес-
тер Сити», в годы лондонского 

восхождения особенно не выде-
лявшийся, а этот сезон начинав-
ший в статусе обладателя чемпи-
онского титула и фаворита. И во-
обще про неограниченные ре-
сурсы сегодня рассуждать просто 
глупо. Правилами финансово-
го fair play, придуманными Со-
юзом европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), они теперь 
ограничены у всех — и ограни-
чены жестко. И забавно вспоми-
нать, что самым свежим до мат-
ча против «Кристал Пэлас» пово-
дом для гордости у менеджмента 
«Челси», когда-то не считавшего 
денег, был финансовый отчет, со-
гласно которому по итогам пер-
вого после возвращения Моури-
нью сезона клуб наконец-то по-
лучил вместо убытков прибыль 
— £18,4 млн. В том числе благо-
даря экономии на трансферах. 
За два последних года «Челси» 
потратил на новых футболистов 
немало — $340 млн. Но так при 
этом он и продал игроков при-
мерно на $250 млн.

И забавно думать, что на са-
мом деле расклад для Жозе Моу-
ринью и его команды сейчас в го-
раздо большей степени, нежели 
десять лет назад, зависел от ню-
ансов: от того, как впишется в ко-
манду пришедший из «Атлети-

ко» Диего Коста, оправдается ли 
вера тренера в ветеранов Джо-
на Терри и Дидье Дрогба. Вари-
антов резервных у него был ми-
нимум. Но Коста в команду впи-
сался и идет с 19 мячами третьим 
в списке лучших бомбардиров 
первенства, Дрогба был полезен 
в своих эпизодических ролях, а 
Терри, фактически списанный в 
утиль предшественником Моу-
ринью Рафаэлем Бенитесом, при 
португальце вступил в пору то ли 
второй, то ли третьей молодости.

Пазл сложился идеально. 
«Челси» лидировал от старта до 
финиша, пережив минимум 
срывов (на данный момент у не-
го в пассиве всего два пораже-
ния), а его неудачливому конку-
ренту остается утешаться толь-
ко тем фактом, что лондонцам 
не удавалось сочетать стабиль-
ность с яркостью. Тренер «Ман-
честер Сити» Мануэль Пеллег-
рини во всяком случае постоян-
но указывал на относительно не-
высокую результативность чем-
пиона и его склонность играть, 
как играют аутсайдеры,— от обо-
роны. Утешение слабое, прини-
мая во внимание колоссальный 
— 13 очков — отрыв «Челси» от 
манчестерского гиганта.

Алексей Доспехов

Сдержав главных звезд 
сборной России (№11 — 
Евгений Малкин), 
американцы смогли 
нанести поражение 
чемпионам мира  ФОТО AP

26-й тур
«Спартак»—«Зенит» 1:1
Ромулу, 48 — Халк, 90.

«Ростов»—«Терек» 0:1
Мбенге, 83.

«Кубань»—«Динамо» 1:2
Угу Алмейда, 23 — Дуглас, 69; Шандау, 
75 (автогол). Удаления: Манолев, 86 
(2 ж. к.); Букур (оба — «Кубань»), 89.

«Торпедо»—«Рубин» 2:2
К. Комбаров, 78; Смарасон, 89 — Кверк-
велия, 23; Оздоев, 71.

«Амкар»—«Локомотив» 1:1
Пеев, 67 — Самедов, 90+4.  
Удаление: Пеев («Амкар»), 90+4.

«Уфа»—«Мордовия» 1:2
Марсинью, 18 — Перендийя, 22;  
Эбесилио, 62.

«Арсенал»—«Краснодар» 0:3
Широков, 38; Ари, 55; Лаборде, 90+1. 
Незабитый пенальти: Корытько  
(«Арсенал»), 87.

ЦСКА—«Урал» 3:1
Натхо, 17 (пен.); Миланов, 62; Дзагоев, 
63 — Сапета, 86.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 18 6 2 53:15 60

2. «Краснодар» 16 6 4 46:22 54

3. ЦСКА 16 2 8 56:25 50

4. «Динамо» 14 5 7 49:31 47

5. «Рубин» 12 8 6 37:26 44

6. «Спартак» 12 7 7 36:29 43

7. «Локомотив» 10 9 7 26:20 39

8. «Терек» 9 6 11 24:23 33

9. «Кубань» 7 11 8 26:32 32

10. «Мордовия» 9 4 13 20:41 31

11. «Ростов» 7 6 13 25:45 27

12. «Уфа» 6 7 13 21:35 25

13. «Амкар» 6 6 14 19:38 24

14. «Урал» 7 2 17 24:38 23

15. «Арсенал» 7 2 17 16:37 23

16. «Торпедо» 4 9 13 21:42 21

Групповой этап
Группа А. Второй тур. Латвия—Чехия 2:4. Австрия—Швеция 1:6. Франция—Швейцария 1:3. 
Канада—Германия 10:0. Третий тур. Латвия—Швеция 1:8.

Таблица группы A
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 3 2 0 1 0 0 0 20:7 8

2. Канада 2 2 0 0 0 0 0 16:1 6

3. Чехия 2 1 0 0 1 0 0 9:8 4

4. Швейцария 2 1 0 0 1 0 0 6:5 4

5. Германия 2 1 0 0 0 0 1 2:11 3

6. Австрия 2 0 0 1 0 0 1 5:9 2

7. Франция 2 0 0 0 0 0 2 2:5 0

8. Латвия 3 0 0 0 0 0 3 4:18 0

Матч Канада—Чехия завершился после подписания номера в печать.

Группа B. Второй тур. Россия—Норвегия 6:2. Словакия—Дания 4:3 (буллиты). Белоруссия—
Словения 4:2. Норвегия—США 1:2. Россия—Словения 5:3. Дания—Финляндия 0:3. Белоруссия—
Словакия 1:2 (овертайм). Третий тур. Россия—США 2:4.

Таблица группы B
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 3 3 0 0 0 0 0 11:4 9

2. Россия 3 2 0 0 0 0 1 13:9 6

3. Словакия 2 0 1 1 0 0 0 6:4 4

4. Белоруссия 2 1 0 0 0 1 0 5:4 4

5. Финляндия 2 1 0 0 0 0 1 4:5 3

6. Дания 2 0 0 0 1 0 1 3:7 1

7. Словения 2 0 0 0 0 0 2 5:9 0

8. Норвегия 2 0 0 0 0 0 2 3:8 0

Матч Норвегия—Финляндия завершился после подписания номера в печать.

Команды, занявшие первые четыре места в группе, выходят в 1/4 финала.
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